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ФУТБОЛ

НОВЫЙ ТРЕНЕР СПАРТАКА�
В пятницу, на следующий день после ухода Паоло Ваноли, красно-белые объявили 
о назначении на пост главного тренера Гильермо Абаскаля – малоизвестного в России 33-летнего испанца 2–4

АБАСКАЛЬ
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СЛЕД УНАИ

Назначение Гильермо Абаскаля 
на пост главного тренера «Спарта-
ка» – огромный сюрприз. Хотя Мас-
симо Каррера до чемпионского сезо-
на никогда не работал главным тре-
нером, а весь опыт самостоятельной 
работы подарившего красно-белым 
БЕТСИТИ Кубок России Паоло Вано-
ли ограничивался юношеской сбор-
ной Италии U-19. Так что столич-
ный клуб, с одной стороны, рискует, 
а с другой – нет.

Абаскаль молод, почти как Доме-
нико Тедеско, и у них довольно много 
общего. Испанец знает четыре язы-
ка и считается тактическим гиком. 
А точнее, когда он только начинал 
работу в «Базеле», его назвали так-
тическим ботаником. И, возможно, 
последнее определение даже больше 
подходит новому тренеру «Спартака», 
который с юного возраста сосредо-
точился на новой профессии и мно-
го учился.

С мыслями о карьере футболиста 
Абаскаль простился очень рано, хотя 
в 13 лет его пригласили в академию 
«Барселоны». Однако спустя три го-
да он простился с «Ла Масией» и вер-
нулся в родную Севилью. Отучившись 
в двух университетах – Севильи и Ал-
гарве, – получил степень магистра по 
специальности «Физическая подго-
товка и реабилитация травм в футбо-
ле» и начал работу в молодежке «Се-
вильи» в качестве фитнес-тренера. 
Крестным отцом Абаскаля в профес-
сиональном футболе можно назвать 
Унаи Эмери.

Именно этот специалист обратил 
внимание на талант тренера и на-
значил его на должность видеоана-
литика. «Пять лет, которые были луч-
ше, чем степень магистра», – вспоми-
нал о работе в нескольких должностях 
в «Севилье» Абаскаль.

СТАРИК В ТЕЛЕ  
МОЛОДОГО ЧЕЛОВЕКА

Вообще-то новый наставник 
«Спартака» должен был начать са-
мостоятельную карьеру в  Порту-
галии, однако судьба забросила 
его в скромный швейцарский клуб 
«Кьяссо». Не сказать, что все там 
складывалось удачно, однако спустя 
несколько дней после завершившей-
ся увольнением неудачной серии ему 
позвонили из «Лугано», который от-

чаянно сражался за сохранение про-
писки в суперлиге.

Импульсивный президент этого 
клуба Анджелло Ренцетти рискнул – 
и не прогадал. «Лугано» выжил, но по-
том боссу вдруг разонравился стиль ко-
манды, и дело завершилось увольнени-
ем 28-летнего на тот момент тренера. 
О неоднозначности того решения луч-
ше всего говорят слова капитана ко-
манды Жонатана Саббатини, который 
после боевой ничьей с «Базелем» за-
явил: «Если Абаскаля уволят, это будет 
поражением для всего клуба».

Впрочем, таковы будни тренера, 
и реакция испанца на то, что после 
классной игры президент демонстра-
тивно отказался пожать Абаскалю ру-
ку, оказалась достойной. «Если не мо-
жешь справиться с критикой, надо ис-
кать другую работу», – заявил он.

Рассказывая о своем опыте в «Лу-
гано» в интервью Marca, тренер про-
изводил впечатление не по годам му-
дрого человека. «Вам не обязательно 
быть 60-летним или бывшим игро-
ком, чтобы доносить свои мысли и по-
лучать результат, – подчеркивал Аба-
скаль. – Не задумываюсь над тем, что 
я самый молодой в суперлиге. Я считаю 
себя стариком в теле молодого челове-
ка. А молодость приносит силу, ритм, 
уверенность. Она позволяет вам вни-
кать в детали, она дает вам силу пере-
дачи информации, необходимую для 
того, чтобы достучаться до раздевалки, 
где говорят на одиннадцати языках».

АГРЕССИВНЫЙ СТИЛЬ

Следующий этап карьеры Абаска-
ля в итальянском «Асколи» получился 
скомканным. Он начинал с примаве-
ры, временно исполнял обязанности 
главного тренера, возвращался в мо-
лодежку и был уволен уже из основ-
ной команды по ходу сезона, который 
так и не доиграли из-за пандемии. Да-
лее был клуб высшего греческого диви-
зиона «Волос», а зиму испанец встре-
тил в качестве одного из членов шта-
ба «Базеля».

Дальше – новый крутой поворот, 
которыми в принципе богата карьера 
Абаскаля. Когда стало ясно, что пре-
дыдущий главный тренер не в  си-
лах кардинально поменять ситуа-
цию и навязать конкуренцию «Цюри-
ху» в борьбе за титул, именно испанца 
назначили исполняющим обязанно-
сти, а приобретший перед началом се-
зона контрольный пакет акций клуба 

экс-игрок «Базеля» и сборной Швейца-
рии Давид Деген рассчитывал, что мо-
лодой тренер поставит команде атаку-
ющую игру.

«Я  стремлюсь создавать коман-
ды, которые всегда хотят мяч. Умные, 
агрессивные и быстрые – это мои от-
личительные черты», – говорил ранее 
Абаскаль о своем тренерском кредо.

Не исключаю, что после назначе-
ния в «Спартак» он повторит те же 
слова, что и в «Базеле». О том, что ко-
манде не нужны большие потрясения, 
а изменений он ждет в действиях фут-
болистов. «Это все тот же игрок, кото-
рый находится на поле, но который, 
возможно, будет принимать другие 
решения, чем это было раньше. Ме-
нять все не в моем стиле», – говорил 
в марте Абаскаль.

И, кстати, именно под началом 
испанца все четыре своих гола за-
бил в Швейцарии Федор Чалов. Тре-
неру же опыт работы в «Базеле» явно 
пригодится в «Спартаке», так как мно-
голетний гегемон швейцарского фут-
бола вот уже несколько лет не на пер-
вых ролях, а уровень ожидания остался 
прежним. Даже в безнадежной с точ-
ки зрения борьбы за титул ситуации 
местные СМИ представляли Абаскаля 
как человека, который должен сделать 
красно-синих чемпионами.

Подвиг не удался, однако рисковав-
ший финишировать за пределами топ-3 
«Базель» в итоге стал вторым, обойдя 
в таблице сначала «Лугано», а потом 
и наделавший шума в последней Ли-
ге чемпионов «Янг Бойз». Правда, кон-
цовка команде откровенно не удалась 
(+1=3–1), и, как отмечалось, «Базель» 
словно доигрывал сезон, а тренер гото-
вился к переходу в молодежную коман-
ду клуба. И вдруг – «Спартак».

Для красно-белых это безумный 
риск, однако Абаскаль не боится пе-
ремен, и это может сыграть в его поль-
зу. К тому же он, в отличие от многих 
иностранных специалистов, разделя-
ет спорт и политику. В «Базеле» данная 
тема поднималась в связи с Чаловым.

«Мы как клуб против осуждения 
и  наказания игрока на основании 
его происхождения», – заявили тогда 
швейцарцы.

Абаскаль делал акцент на том же, 
отмечая профессионализм российско-
го форварда. Теперь уже самому трене-
ру предстоит в Москве показать свой 
уровень, и «Спартак» для него – шанс 
по-настоящему выстрелить.

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

«Спартак» во второй раз взял 
тренера из «Базеля» – пер-
вым был Мурат Якин, кото-

рый на тот момент пошумел в Европе, 
играя против «Челси», а порекомен-
довал его, по слухам, сам Жозе Моу-
ринью. Из России холеный швейца-
рец уезжал с видом побитой собаки. 

У Якина, мягко говоря, ничего не по-
лучилось.

В этот раз вести самый популяр-
ный клуб страны к трофеям вызвали 
испанца Гильермо Абаскаля. «Базель», 
по мнению многих, в нынешнем году 
выглядел достаточно неплохо, но на-
до понимать, что чемпионат Швейца-
рии сильно уступает по уровню даже 
обескровленной РПЛ. В прошлом се-
зоне «Базель» Абаскаля потерпел все-
го четыре поражения в чемпионате, но 
все равно отдал титул «Цюриху».

Рассуждать о том, как будет рабо-
тать испанец в «Спартаке», сейчас нет 
никого смысла. Вполне вероятно, что 
он может стрельнуть, как Массимо Кар-
рера, но также может и с треском про-
валиться, как тот же Якин. Понятно, 
что спортивный директор Лука Катта-
ни будет всячески поддерживать свое-

го тренера, но что будет в случае про-
вала? Они уйдут вместе?

Главный вопрос: а сколько време-
ни руководство «Спартака» даст ново-
му тренеру на адаптацию? Полгода? 
То есть клуб опять ставит эксперимент 
и закроет глаза на возможную неудачу, 
чтобы дать испанцу время привыкнуть 
к российским реалиям и к команде?

В любом случае добро пожаловать 
в ад, мистер Абаскаль. Забудьте про 
безмятежную Швейцарию и готовь-
тесь к постоянному давлению. Если вы 
считаете, что в своей жизни испыты-
вали стресс, – забудьте, это были лишь 
мелкие волнения. Настоящий стресс 
вас ждет впереди.

*  Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции.
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Новый тренер «Спартака»:  
работал у Эмери, защищал Чалова
В пятницу, 10 июня, всего через сутки после ухода Паоло Ваноли, красно-белые объявили о назначении 
преемника итальянца. Им стал 33-летний испанский специалист Гильермо Абаскаль, ранее работавший в «Базеле»

Добро пожаловать в ад
Обозреватель «СЭ» считает, что в Москве испанского тренера 
ждет крайне непростое испытание

МНЕНИЕ

МАКСИМ 
АЛЛАНАЗАРОВ

Абаскаль станет вторым по молодости тренером красно-белых

Первый матч РПЛ-2022/23 «Спартак» ориентировочно проведет 17 июля. В этот день новому главному тренеру крас-
но-белых Гильермо Абаскалю исполнится 33 года и 95 дней. В истории команды был только один более молодой 
специалист – Владимир Горохов, который в 1940 году дебютировал в 29 лет и 346 дней. Легендарные Никита Си-

монян (33 года 180 дней) и Доменико Тедеско (34 года 37 дней) начинали работу позже.
При этом испанец окажется самым юным тренером-легионером в истории чемпионата России, отобрав рекорд у Тедеско. 

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Все тренеры, которые дебютировали в чемпионате России до 35 лет

Дата дебюта Тренер Страна Команда Матч Возраст
21.07.2012 Владимир Газзаев Россия Алания Спартак (д) – 1:2 32 года 20 дней
02.07.2002 Бахва Тедеев Россия Алания Зенит (г) – 1:2 32 года 287 дней
04.11.2017 Михаил Галактионов Россия Ахмат Ростов (д) – 1:0 33 года 167 дней
21.05.2016 Сергей Томаров Россия Уфа Спартак (д) – 3:1 33 года 362 дня
19.10.2019 Доменико Тедеско Германия Спартак Рубин (д) – 0:0 34 года 37 дней
15.03.2003 Игорь Шалимов Россия Уралан Локомотив (д) – 1:2 34 года 41 день
17.05.2009 Андрей Гордеев Россия Сатурн Динамо (д) – 0:0 34 года 46 дней
16.07.2005 Леонид Слуцкий Россия Москва Спартак (д) – 3:1 34 года 73 дня
07.04.2018 Мурад Мусаев Россия Краснодар Зенит (г) – 2:1 34 года 148 дней

Гильермо Абаскаль Global Look Press
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Понимаю, что большинству бо-
лельщиков свойственны эмоции 
и решение Паоло Ваноли уйти из 

«Спартака» их обескуражило. Для ко-
го-то это шок, для кого-то обида: как, 
мол, так, тебе, иностранцу, раскрыли 
объятия, дали первый шанс в профес-
сиональном футболе как главному тре-
неру, а ты вот так поступил?

Но давайте обойдемся без крайно-
стей. Во-первых, свое место в истории 
красно-белых Ваноли уже навсегда за-
бронировал – до него Кубок России 
тренеры-иностранцы в «Спартаке» не 
выигрывали никогда. Хотя прошло их 
через команду уже немало, девять че-
ловек: Невио Скала, Александр Стар-
ков, Микаэль Лаудруп, Унаи Эмери, Му-
рат Якин, Массимо Каррера, и. о. Рауль 
Рианчо, Доменико Тедеско, Руй Вито-
рия. Итальянец, если учитывать Риан-
чо, стал юбилейным, десятым, – и взял 
Кубок.

Во-вторых, при нынешних обстоя-
тельствах метать громы и молнии из-
за ухода тренера-легионера нельзя 
в принципе. Невозможно на сто про-
центов знать, правдивы ли нашумев-
шие слова Леонида Федуна о давле-
нии на Ваноли со стороны итальян-
ского посольства в Москве (оно само 
этот тезис категорически опровергло), 
но сейчас возможны любые привхо-
дящие. И потому каждый тренер или 
игрок, который не ушел сразу, по хо-
ду сезона, и доработал или доиграл до 
его окончания, заслуживает уважения, 
а те, кто быстро собрал вещички, не 
заслуживают осуждения. Если толь-
ко это не было сделано в форме а-ля 
Маркус Гисдоль.

Как ни парадоксально, но боль-
ше шансов, что Ваноли останется – по 
крайней мере, с его стороны, – было бы 
в случае... невыигрыша Кубка. Главной 
мотивацией для Паоло в последние па-
ру месяцев оставался именно трофей, 
который позволил бы вписать важную 
строчку в его скромное пока тренер-
ское резюме. Ведь, по сути, это сто-
процентное попадание – один из од-
ного. Выиграть золото, да и любые ме-
дали, к моменту его прихода было уже 
невозможно, а в плей-офф Лиги Ев-
ропы, куда команду вывел Руй Вито-
рия, «Спартаку» сыграть не позволи-
ли. А когда цель была достигнута, мо-
тивации, по сути, и не осталось, зато 
рисков было много.

Все, включая стремительное на-
значение молодого испанца Гильермо 
Абаскаля, говорит за то, что в послед-

ний месяц вероятность ухода Ваноли 
хотя и опровергалась (иной раз – в ка-
тегоричной форме) всеми сторонами, 
но рассматривалась как вероятная, 
и его отставка вряд ли шокировала Фе-
дуна, Зарему Салихову и Луку Каттани. 
Тут скорее стоит приятно удивляться 
поведению спортивного директора, ко-
торый продолжает работу.

Именно он искал нового тренера 
и нашел его в лице Абаскаля, а Федун 
кандидатуру согласовывал. То есть кон-
фигурация не изменилась, и все разго-
воры о том, будто выбор уже не в руках 
семьи, крайне преждевременны. Если 
Леонид Арнольдович и будет отходить 
от дел и передавать управление клу-
бом «Лукойлу», то очень постепенно, 
без резких движений.

В приоритете поисков снова был 
иностранец, которого в итоге и взя-
ли. Хотя с учетом нынешних реалий 

россиянин не был исключен. И сразу 
с несколькими российскими тренера-
ми в последний месяц велись перего-
воры – как минимум на начальной ста-
дии. Владимир Федотов, самый востре-
бованный специалист на нынешнем 
тренерском рынке, в этом списке так-
же фигурировал.

Но что такое переговоры? У всех – 
своя ситуация. У того же Федотова за-
канчивался контракт, и с ним можно 
было общаться свободно. А, допустим, 
у Андрея Талалаева, которого в этом 
перечне также называли, остался еще 
год трехлетнего соглашения с «Ахма-
том». Если какой-то клуб его захочет, 
то, насколько мне известно, предпо-
лагаемая цена выкупа сейчас состави-
ла бы от миллиона до полутора евро. 
И когда кто-либо начинал прощупы-
вать почву, то Талалаев сразу вежливо 
отправлял этих людей к руководству 

«Ахмата». Дальше разговоров дело так 
и не зашло.

Что касается Игоря Осинькина, то 
его кандидатуру вроде как «забанил» 
именно Каттани – и не из-за тренер-
ских качеств, а  из-за неизбежного 
в этом случае роста влияния на «Спар-
так» агента Павла Андреева. Что каса-
ется Валерия Карпина, то в моем пони-
мании оно было бы возможно только 
в случае ухода из «Спартака» Федуна. 
Эти два человека абсолютно несовме-
стимы.

На самом деле не вполне понимаю, 
какой смысл сейчас был искать евро-
пейца, если уже по многим примерам 
понятно – он, как тот же Ваноли, мо-
жет уйти в любой момент. Даже если 
он «один из самых перспективных тре-
неров Европы», как выразился о нем 
Каттани. Сегодня Абаскаль согласил-
ся, а завтра что-то произойдет – и тре-

нера придется искать заново. Дай бог 
ему, конечно, удачи, но все это со сто-
роны высшего руководства красно-бе-
лых кажется каким-то малоуместным 
донкихотством.

Понимаю, что Зарема вообще не 
признает российскую тренерскую шко-
лу, но при текущем положении дел это 
кажется мне противоречием объектив-
ным реалиям. С трудом представляю, 
что в лице Абаскаля «Спартак» впер-
вые за много лет получит тренера все-
рьез и надолго.

Хотя ясно, что такой цели даже не 
ставится, а единственный принцип – 
«живем здесь и сейчас». Лишь Карре-
ра за последние десять лет проработал 
два года и два месяца, остальные не до-
тянули и до двух сезонов. Впрочем, от-
сутствие стратегии и переменчивость 
настроения на самом верху «Спарта-
ка» – это аксиома. И то, что вчера у крас-

но-белых была идея вертикального фут-
бола, модели с тремя центральными за-
щитниками, а сегодня резко настанет 
время контроля мяча и классической 
испанской манеры, – тоже норма. Это – 
«Спартак». Хотя что хорошо – в своем 
возрасте Абаскаль успел поработать 
сразу в нескольких странах.

Что за тренер Ваноли, меньше чем 
за полсезона четко понять было не-
возможно – как и любому специали-
сту, для выстраивания своей коман-
ды требуется гораздо больше време-
ни. Стабильности игры не было, но за 
такой срок ее и возникнуть не мог-
ло. В любом случае мы увидели спо-
собность добиваться результата в важ-
ных матчах: две победы над «Динамо» 
(в чемпионате и финале Кубка), выи-
грыш у ЦСКА в кубковом четвертьфи-
нале при колоссальных проблемах с со-
ставом в тот момент.

Еще – свежий взгляд и умение вне-
дрять в состав молодежь, в частности 
Пруцева на место Зобнина. Вариатив-
ность схем, неплохая для такого срока 
работы постановка прессинга и спо-
собность эффективно совмещать на по-
ле двух габаритных форвардов – Со-
болева и Николсона, – а заодно и мо-
тивировать каждого из них, когда они 
оставались в запасе. Умение выжать 
многое даже из игрока, который, как 
мы теперь понимаем, стоял одной но-
гой на выходе из команды, – Бакаева. 
И так далее.

Всего этого, помимо Кубка, уже не-
мало для такого небольшого срока. Да, 
я был против отставки Руя Витории, 
которая, по моему убеждению, проти-
воречила всем футбольным законам. 
Тем более что фигура Ваноли не пред-
ставлялась не то что бесспорной, а во-
обще понятной. Ничем иным, кроме 
как «фартовостью бывших помощни-
ков Конте для «Спартака», объяснить 
такой выбор было невозможно.

За те месяцы, что Паоло прорабо-
тал во главе красно-белых, он, по край-
ней мере, успел создать интерес к тому, 
что могло бы у него получиться даль-
ше. Поэтому мне жаль, что так произо-
шло. Но такова нынешняя реальность.

И таков нынешний «Спартак», где 
вне зависимости от внешних обстоя-
тельств тренеры надолго не задержи-
ваются. Поэтому и Абаскалю следу-
ет сразу снять розовые очки, если они 
у юного по тренерским меркам испан-
ца в принципе есть. Даже если он во 
главе «Спартака» поедет в Санкт-Пе-
тербург и обыграет там «Зенит», это не 
означает в плане его будущего вооб-
ще ничего.

Для этого ему достаточно на-
брать телефонный номер его со-
отечественника Унаи Эмери. За де-
сять лет, что прошли с тех пор, силь-
но изменились внешние факторы, но 
во главе «Спартака» не изменилось, 
по сути, ничего.

*  Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции.

Красно- белые продолжают с раз-
махом отмечать 100-летие клу-
ба. По этому поводу в Москву 

приехал знаменитый спартаковский 
нападающий конца 90-х  – начала 
2000-х. На мероприятии в честь юби-
лея бразилец ответил на вопросы рос-
сийских журналистов.

– Как изменилась Москва за 12 лет?
– С 2001 по 2010 год Москва изме-

нилась намного больше. По сравне-
нию с тем, когда я играл, – другой го-
род. Сейчас тоже изменилась, но пока 
не так заметно. Я здесь второй день. 
Но я сужу по местам, где я был.

– Как изменился «Спартак»?
– Изменился за эти годы. Я бы не 

назвал эти изменения положительны-
ми. Надеюсь, руководство клуба ду-
мает о том, как выправить ситуацию 
и вернуться к легендарности. Сейчас 
есть стадион. В мое время его не было. 
Сейчас есть база! Большое значение 
имеет то, что «Спартак» выиграл Ку-
бок. Это придаст уверенности и игро-
кам, и команде, и руководству. «Спар-
так» переживает не лучшие времена. 
У меня есть уверенность, что руковод-
ство клуба работает над тем, как выта-
щить «Спартак» из этой ситуации. 10-я 
строчка – это не место для «Спартака»: 
он заслуживает большего.

– Планируете  ли посетить Супер-
кубок?

– Нет, послезавтра уже улетаю.
– Смотрели финал Кубка России?
– Я  видел хайлайты этого мат-

ча. К сожалению, всю встречу не ви-
дел, поэтому трудно говорить о сти-
ле игры. У меня есть замечательный 
пример для этой ситуации – мадрид-
ский «Реал» не лучший в мире, но им 
удалость выиграть Лигу чемпионов 
в этом сезоне. Я смотрю не каждый 
матч «Спартака», но более-менее ре-
гулярно слежу за трансляциями. С по-

мощью социальных сетей можно быть 
в курсе событий. Я из тех людей, кто 
следит так. Я в курсе событий: изучаю, 
с кем «Спартак» и когда играет. Если 
есть возможность, то я смотрю матч.

– Как вам назначение молодого 
испанского тренера Гильермо Абаска-
ля в «Спартак»?

– Мир меняется, много чего меня-
ется. Сейчас работают многие трене-
ры, которые моложе, нежели те, с ко-
торыми в свое время работал я. Если 
новый тренер поставит игру «Спар-

таку», организует все как надо и нач-
нет добиваться результата, то все за-
будут, что он молодой и у него нет 
опыта. Есть пример из моей люби-
мой бразильской команды – «Пал-
мейраса»: там работает сейчас до-
статочно молодой специалист, и уже 
два года он достигает успехов. Дело 
не в возрасте.

– Нормально ли, что тренеры меня-
ются так часто?

– В  Бразилии это нормальная 
практика. Там меняются каждые пол-

года. Нигде в Европе я не видел, что-
бы менялись тренеры каждые полго-
да, в том числе и в России. Мне это не 
кажется нормальным. С другой сторо-
ны, руководство клуба не враги себе – 
они ищут лучший вариант. Они ищут 
тренера, который дал бы результат, 
поэтому их решения объяснимы.

– Как игрокам «Спартака» адаптиро-
ваться к постоянным сменам тренера?

– Это проблема не только для Бра-
зилии, но и для всей Латинской Аме-
рики. Там намного более требова-
тельные болельщики, чем в Европе. 
Специалисты начинают работать, и их 
начинают душить. Не каждый тренер 
в  этой обстановке может показать 
себя. Ко всему прочему, в Бразилии 
пресса достает молодых тренеров. Ес-
ли у них получается, то я им не зави-
дую. Их давят каждый день.

– Вы  бы вошли в  тренерский штаб 
«Спартака», если  бы поступило такое 
предложение?

– Мне не нравится разговор в гипо-
тетической форме. Я не получал ника-
кого предложения от «Спартака». Если 
такое предложение поступит, то я сра-
зу решение не приму. Я посижу, поду-
маю, проанализирую. Возможно, при-
му это предложение. Для меня глав-
ное – не должность в команде, а то, 
чтобы я мог приносить пользу.

– Три лучших игрока «Спартака» на 
данный момент?

– Тот парень, который ушел в «Мар-
сель», – Самюэль Жиго. Парень, кото-
рый забил и поднял футболку в честь 
своей умершей мамы (Александр Со-
болев. – Прим. «СЭ»). И парень, кото-
рый играет вингера на правом краю, 
но он левоногий. По-моему, он рус-
ский и его фамилия Хлусевич.

АНТОН ИВАНОВ,  
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ

Робсон: «Если испанец поставит игру  
и добьется результата, все забудут о возрасте»
Интервью легендарного форварда «Спартака»

До сих пор в десятке лучших бомбардиров 
красно-белых в чемпионате

С 1997 по 2001 год Робсон провел в чемпионатах России 102 матча, в кото-
рых забил 32 гола. В списке лучших бомбардиров «Спартака» в высшем ди-
визионе бразилец делит десятое место с Николаем Писаревым, опережая 

его за счет меньшего числа игр. Подвинуть Робсона уже в следующем сезоне мо-
жет Александр Соболев.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Лучшие бомбардиры «Спартака» в чемпионатах России

Игрок Страна Годы выступлений Матчи Голы
Егор Титов Россия 1995–2008 324 86
Роман Павлюченко Россия 2003–2008 141 69
Квинси Промес Голландия 2014–2018, 2021 – н.в. 148 68
Андрей Тихонов Россия 1992–2000, 2011 192 68
Веллитон Бразилия 2007–2013 104 57
Владимир Бесчастных Россия 1992–1994, 2001–2002 104 56
Илья Цымбаларь Россия 1993–1999 146 42
Александр Ширко Россия 1995–2001 128 40
Валерий Кечинов Россия 1993–2000 112 35
Робсон Бразилия 1997–2001 102 32
Николай Писарев Россия 1992–1995, 1998, 2000–2001 115 32
Артем Дзюба Россия 2006–2015 126 26
Александр Соболев Россия 2020 – н.в.  59 25
Юра Мовсисян Армения 2013–2015  62 25
Валерий Карпин Россия 1992–1994  68 25
Зе Луиш Кабо-Верде 2015–2018  86 25

МНЕНИЕ

ИГОРЬ  
РАБИНЕР

Обозреватель «СЭ» – об очередных переменах в красно-белом клубе

Абаскаля искал Каттани, 
а согласовывал Федун

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига

Спортивный директор красно-белых Лука Каттани несет всю полноту ответственности за нового главного тренера «Спартака» Александр Ступников ФК «Спартак»

ФК «Спартак»
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Почему отставка Ваноли – 
не самостоятельное решение. 
И что она дала Каттани

«Пока назначение Гильермо 
выглядит катастрофой»

Спецкор «СЭ» в Милане – о последних событиях в красно-белом клубе

Так почему же все-таки Паоло Ваноли вне-
запно ушел из «Спартака»? Официальный 
сайт красно-белых лишь дипломатично дал 

понять, что это инициатива самого тренера, но не 
более того. Несколько дней я ждал, что в Италии 
местные СМИ напишут  что-нибудь любопытное 
на эту тему. Ну или что сам Паоло даст некий ком-
ментарий. Тщетно! Прошла только сухая инфор-
мация об отставке 49-летнего специалиста – все 
с тем же акцентом на то, что это именно его же-
лание. Больше – ничего.

Генеральный директор «Спартака» Евгений 
Мележиков объяснил в интервью «СЭ», что Вано-
ли ушел по семейным обстоятельствам. Форму-
лировка действительно очень удобная и выгод-
ная обеим сторонам. Возможно, и доля истины 
в ней есть, вот только я отказываюсь верить в то, 
что все так просто и банально.

Да, готов предположить, что Паоло такой 
же подкаблучник, как предыдущий триумфатор 
красно-белых Массимо Каррера, но этого мало-
вато, чтобы объяснить резкий отъезд из России. 
Тот же Мележиков справедливо говорит, что окон-
чательное решение Ваноли принял, уже находясь 
в Италии, а до этого ни с кем в Москве навсегда 
не прощался и руководству «Спартака» о своих 
намерениях не сообщал. Между тем душевные 
метания тренера начались еще в конце февра-
ля, а число запросов на встречи с послом Ита-
льянской Республики в РФ со временем толь-
ко увеличивалось. Высокопоставленный дипло-
мат полностью морально поддерживал Ваноли 
от начала и до конца, но сам Паоло, судя по все-
му, постоянно находился в напряжении. Если бы 
все сводилось только к давлению со стороны се-
мьи (у экс-защитника «Пармы» и его жены Бар-
бары трое детей), то тренер мог убыть еще ран-
ней весной. Но ведь не сделал этого – значит, до 
последнего верил в лучшее.

Если бы Ваноли был заранее на сто процен-
тов уверен в своем решении, то мог бы перед от-
летом из нашей столицы просто сказать при лич-
ной встрече Леониду Федуну, что уже не вернется. 
Но ведь не сказал же. Как не довел ничего такого, 
полагаю, и до своих ассистентов. Не удивлюсь, ес-
ли для них (кроме разве что Донадела) крайний 
шаг Паоло оказался неожиданным: люди-то на-
деялись еще поработать – и заработать – в «Спар-
таке».

Сам Паоло, похоже, до конца хотел верить в то, 
что останется – с такой-то зарплатой! Официаль-
ные суммы контракта никогда не назывались, но 
на итальянском рынке изначально гуляла инфор-
мация о двух миллионах евро на весь штаб. Оче-
видно, что большая часть предназначалась глав-
ному тренеру. При этом на Апеннинах ни одному 
руководителю клуба сегодня (да и завтра тоже) не 
придет в голову платить Ваноли даже треть, не го-
воря уж о половине. Каким бы Паоло ни был по-
кладистым супругом, его жена тоже это прекрас-
но понимает.

Тогда в чем же дело? Похоже, сказался целый 
комплекс причин. Семейные обстоятельства то-
же давайте держать в уме, но очевидно, что толч-
ком к расставанию со «Спартаком» стало что-то 
другое. Возможно, неосторожные слова Федуна 
о том, что итальянское посольство якобы оказы-
вало давление на тренера: Ваноли слишком бо-
лезненно это воспринял. Возможно, тот факт, что 
Паоло и его агенту четко дали понять: серьезного 
усиления состава – на что они изначально рассчи-
тывали – не последует, придется жить в режиме 
экономии со всеми вытекающими для результата. 
Возможно (и этого отнюдь не исключал бы), сам 
тренер или его представитель получили некий 

тревожный сигнал от Федерации футбола Италии, 
которая исторически пронизана интригами: мол, 
ты выиграл в России один титул, а теперь пора бы 
уехать оттуда во имя своего светлого будущего.

Ну и еще один момент. Надо понимать, что Ва-
ноли хотя и «неплохой мужик», как многие его ха-
рактеризуют, но фигура не самостоятельная. С са-
мого начала обсуждения сделки со «Спартаком» 
всем рулил опытный, прожженный агент Андреа 
д’Амико. Тот самый, кто сначала с пеной у рта уве-
рял всех, что Паоло не возглавит красно-белых, 
а затем столь же уверенно заявлял, что он точно 
останется. Как д’Амико неожиданно для всех при-
вел Ваноли в московский клуб, так мог и насове-
товать уйти прямо сейчас. И при этом Андреа не 
обязан кому-то что-то объяснять. А цена его сло-
вам в СМИ в любом случае давно хорошо извест-
на: у каждого своя работа...

Впрочем, несмотря ни на что, считаю кратко-
срочный «брак по расчету» между «Спартаком» 
и Паоло Ваноли вполне успешным. Да, десятое 
место в РПЛ – это, конечно, печаль. Но давайте 
смотреть правде в глаза: в сезоне, который не да-
ет путевку в еврокубки, любое место ниже треть-
его не имеет такой уж принципиальной разни-
цы. Тем более тренер пришел только в середине 
чемпионата. Зато Кубок – настоящий трофей, ко-
торый останется в истории «Спартака» навсегда. 
Осуждать Ваноли особо не за что, а его весенние 
метания могли привести впоследствии к повторе-
нию ситуации с поздним Каррерой. Так надо ли 
жалеть, что Паоло ушел именно сейчас? Мне ка-
жется, нет. Не думаю, что он мог что-то принци-
пиально изменить к лучшему в нынешнем «Спар-
таке», зато клуб имеет право с чистой совестью 
говорить, что не увольнял специалиста, взявше-
го титул. Все остались при своих, разве не так?

Другое дело, что новый выбор красно-белых 
вызывает лично у меня удивление и определен-
ный скепсис, но это уже вопрос к спортивному ди-
ректору Луке Каттани. Однако тут речь о будущем, 
а пока хитрый Лука с честью вышел из истории 
с уходом Ваноли. Ни секунды не сомневаюсь, что 
Каттани, плотно общавшийся с Паоло и живший 
с ним в одном районе Москвы, предвидел подоб-
ное. И еще мне кажется, что не сильно огорчил-
ся из-за отставки соотечественника. Да, публич-
но Каттани произнес после расставания правиль-
ные слова, но это еще ни о чем не говорит. Ваноли, 
полностью контролируемый д’Амико, не был кре-
атурой спортдиректора, который, кстати, не за-
мечен в подозрительных связях с кем-то из ита-
льянских или каких-то еще агентов. Каттани не 
испытывал никаких иллюзий по поводу не име-
ющего опыта самостоятельной работы Ваноли, 
а предельно оперативная реакция с объявлением 
Гильермо Абаскаля уже на следующее утро после 
официальной отставки Паоло лишь показывает, 
что Лука был готов заранее.

Правда, раньше Каттани мог кивать на других, 
а теперь берет всю ответственность за нового тре-
нера на себя. Ну так и разница в зарплате между 
всего лишь одним из скаутов – пусть и элитных – 
в «ПСЖ» и полноценным спортивным директо-
ром в «Спартаке» стоит риска. Пока в Москве Лу-
ка проявляет себя как преданный корпоратив-
ный сотрудник и продолжает уверять, что готов 
с утра до ночи  трудиться на благо красно-белых. 
Разве это плохо для клуба? Конечно, нет. Каким 
выйдет результат, узнаем позже, но сейчас мож-
но только поаплодировать Каттани за предусмо-
трительность и расторопность.

*  Мнение автора может не совпадать с позицией редакции.

– Когда вы мне в первый раз по-
звонили, я попросил дать мне время, 
чтобы собрать определенную инфор-
мацию о Гильермо Абаскале, – начал 
Селюк. – Не хотел выглядеть голослов-
ным. Набрал знакомым футбольным 
людям в Грецию и Швейцарию.

– И что вы узнали? Как оцените это 
назначение?

– Пока это выглядит катастрофой...
– Ого.
– Начнем с Греции. Там он работал 

в клубе «Волос». Я навел справки. Очень 
доверяю мнению людей, которые рас-
сказали об Абаскале. Они долгие годы со 
мной сотрудничают. И знаете, что мне 
поведали о новом рулевом «Спартака»?

– Что же?
– Что он никак себя не зарекомен-

довал. Ничем не запомнился. Пять по-
ражений в десяти играх... И это в чем-
пионате Греции. Чего вы ждете от не-
го? Чего ждет «Спартак»?

– Процитирую вам спортивного дирек-
тора москвичей Луку Каттани: «Убежден, 
мы выбрали одного из самых многообе-
щающих тренеров Европы».

– Читал, читал... Но вообще-то, по-
сле «Волоса» его особо никуда не хоте-
ли брать. Более того, я ничего не утвер-
ждаю, но у президента «Волоса» были 
проблемы из-за странных матчей его 
команды. Подчеркиваю: я ничего не 
утверждаю, но...

– Но ведь Абаскаля позвали 
в  «Базель». Какая-то логика в  этом 
назначении была?

– Я говорил с людьми из Швейца-
рии, которые досконально знают фут-

бол этой страны. «Базель» перекре-
стился, что Абаскаль уехал.

– Серьезно?
– Им все были очень недовольны. 

Вы же, наверное, уже прочитали, что 
его не хотели оставлять во главе пер-
вой команды, а предложили трениро-
вать молодежку?

– Да.
– Так вот это сделали не для того, 

чтобы сохранить его в системе клуба, 
а чтобы просто не платить ему неу-
стойку. Понятно? Пока я ни от кого ни 
в Греции, ни в Швейцарии не слышал 
положительного отзыва про Абаскаля. 
Все в шоке. Никто не понимает, как та-
кого плана специалист мог возглавить 
«Спартак».

– А он возьмет и «выстрелит» в «Спар-
таке». Или совсем в него не верите?

– Да в футболе все возможно. Но 
я пытаюсь сейчас анализировать про-
изошедшее, понять какую-то логи-
ку. И, увы, прихожу к выводу, что Аба-
скаль, похоже, не будет самостоятель-
ной фигурой в «Спартаке». Как бы он 
не стал марионеткой...

– Поясните, пожалуйста.
– Давайте дождемся трансферов на 

вход. Не удивлюсь, если в «Спартаке» 
окажутся довольно странные игроки.

– Пока вы все рисуете черными кра-
сками. Но второе место в  Швейцарии 
тоже нужно было занять.

– Вы серьезно? Второе место 
в Швейцарии... Вы знаете, если бы 
«Базель» тренировала моя покойная 
бабушка, то команда точно была бы 
в тройке. Не ниже. Да даже второе ме-

сто заняла бы! В чем достиже ние-то? 
В Швейцарии всего десять команд, 
вообще-то. И серебро для «Базеля» – 
это уже неудача. Его поставили на три 
месяца, и он по накатанной доехал 
до второго места. Считаю, Абаскаля 
изначально никто не рассматривал 
в качестве тренера на перспективу. 
Он сразу считался временной фигу-
рой...

– Значит, вы в Абаскаля в «Спартаке» 
совсем не верите?

– Скажем так, это темная лошадка. 
Но у меня достаточно большой опыт 
работы в футболе. Звать в «Спартак» 
33-летнего специалиста без бэкграун-
да – мягко, говоря, рискованно. Воз-
можно, он меня еще приятно удивит. 
С нетерпением жду первых игр крас-
но-белых под его руководством. Но по-
ка все идет к тому, что Абаскаль аба-
скалится...

«Спартак», конечно, очень специ-
фический клуб. Ему в свое время не по-
дошел Мурат Якин, который сейчас со 
сборной Швейцарии выступит на чем-
пионате мира, Эмери вообще оказался 
«тренеришкой»... А теперь дали шанс 
Абаскалю. Поживем – увидим.

– Что про Абаскаля говорят в Испа-
нии?

– Да практически ничего. Где он 
сверкнул? Зато появляются новости 
о том, что в «Спартак» приехал мно-
гообещающий тренер. Он нигде долго 
не работал, нигде толком ничего не до-
бился! Многообещающий? Ну-ну.

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

Спортивный директор «Спартака» Лука Каттани (слева) и бывший главный тренер Паоло Ваноли Александр Федоров «СЭ»

Так считает футбольный агент Дмитрий Селюк, 
проживающий в Испании

Новый главный тренер красно-белых Гильермо Абаскаль Manuel Geisser
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ФУТБОЛ // Суперкубок России

Никаких 
бойкотов!

Суперкубок примет Петербург

Евгений Мележиков: «Решение 
об участии оставляем за собой»

Александр Дюков:  
«Игра состоится в любом случае»

В пятницу, 10 июня, 
РФС официально объявил, 
что матч «Зенит» – «Спартак» 
состоится 9 июля в городе 
на Неве по решению 
бюро исполкома

Позиция генерального директора красно-белых

Президент РФС выразил свое мнение о самом обсуждаемом футбольном событии лета

Для меня «Спартак» начинался с чего-то очень 
жертвенного и справедливого. Я не говорю 
про 90-е – там вообще справедливости было 

не очень много. А футбол, как известно, отражение 
окружающего. Но мой дед, болельщик «Спартака», 
кажется, с сотворения клуба, всегда акцентировал 
внимание на спартаковской внеблоковости на фоне 
клубов с силовым или профсоюзным «покрывалом».

Это не значит, что «Спартак» совсем не поддер-
живали в «кабинетах». Взять хотя бы историю соз-
дания общества. Оно бы вряд ли стало реальным 
без лобби руководителя ВЛКСМ Александра Коса-
рева, а уж выйти из-под влияния комсомола и дер-
жаться в довольно свободном статусе не получи-
лось бы точно.

Но чаще случались другие ситуации. Как, напри-
мер, с Хидиятуллиным, который, став чемпионом 
СССР по футболу со «Спартаком», уже в середине 
80-х служил танкистом в Советской армии и гонял 
за ЦСКА и карпатский СКА. Перетягивания футболи-
стов и подтасовки – нормальная история, но «Спар-
так» в этом смысле всегда казался храмом чистоты, 
который опрокидывает несправедливость прямо на 
поле. И обязательно через смелую игру с презрени-
ем всех проблем.

Поэтому нынешняя ситуация с проведением 
матча за Суперкубок России максимально удивля-
ет. Очевидно, руководство «Спартака» пытается бо-
роться с гегемонией «Зенита» по всем направле-
ниям. И в целом, наверное, оправданно, поскольку 
безальтернативный чемпион – плохо для интриги, 
рейтингов и зрительской вовлеченности. Но, по-мо-
ему, очевидно и другое. Ты можешь быть во сто раз 
мощнее где угодно: в медиа, пиаре или работе с фут-
больными чиновниками. Итог – всегда на поле.

Поэтому когда я слышу призывы бойкотиро-
вать матч Суперкубка России в Санкт-Петербурге, 
то спрашиваю себя: «А мы сейчас точно про фут-
бол?» Да, к РПЛ и РФС – реальные вопросы. Осо-
бенно непонятно, почему не определили зара-
нее время и место матча. Ну, чтобы у участников 
не было даже минимального шанса возмущаться. 
Многие считают, что Суперкубок – компенсация 
Питеру за потерянный финал Лиги чемпионов. 
Да, по отношению к «Спартаку» матч на «Газпром 
Арене» и правда неочевидное решение. Есть куча 
других городов и нейтральных стадионов, но ре-
шение принято.

И «Спартак» не может просто отказаться. Это 
плохо и для болельщиков, и для игроков. Первые ли-
шаются зрелища, мощного старта сезона, вторые – 
практики с сильным соперником. Тот же Михаил 
Игнатов в недавнем интервью сказал, что играть 
в любом случае надо. Естественно! Игроки «Спар-
така» понимают, что реализовывать амбиции мож-
но только на поле. Это и исторически спартаковский 
принцип, и просто по-спортивному нормальный.

В Санкт-Петербурге поле для «Спартака» не по-
ставят под уклон, глаза футболистам не завяжут. 
У красно-белых появится шанс победить и дока-
зать, что команда чего-то стоит, что она способ-
на биться и обыгрывать «Зенит» где угодно. «Спар-
так» – команда в некотором смысле иррациональ-
ная: в логике, в системе.

И противовесы эти красно-белые почти всегда 
предъявляли на поле. Мяч – главный инструмент 
«Спартака». В этом его привлекательная сила. Это 
то, за что красно-белых любят миллионы.

Разве можно, зная об этом, опускаться до бойко-
тов и демаршей?

*  Мнение автора может не совпадать с позицией редакции.

«СПАРТАК» ОТКАЖЕТСЯ ОТ СВОЕЙ 
КВОТЫ БИЛЕТОВ НА СУПЕРКУБОК

– Вы предлагали перенести Суперкубок на 16 
июля. Но 17 июля стартует сезон РПЛ – эту дату одо-
брили сами клубы.

– Мы писали письмо с просьбой сдвинуть пер-
вые туры нового сезона на 24 июля. Клубы прого-
лосовали 7:8 – не в пользу этого решения. Окей, 
мы это принимаем и не обсуждаем. Ориентиру-
емся на то, что сезон начнется 17 июля.

Но мы в своем письме в РФС писали: «Просим 
провести Суперкубок 16 июля, а первый тур РПЛ 
для «Зенита» и «Спартака» сдвинуть на 20 июля – 
и провести его в среду». Это было не только наше 
предложение, но и «Зенита», они мне это озвучи-
ли на общем собрании лиги, которое состоялось 
после финала БЕТСИТИ Кубка России. Я согла-
сился с ними по дате, но не согласился на усло-
вие проведения матча в Санкт-Петербурге. Я за 
нейтральное поле, о чем мы и сообщали в пись-
ме к РФС.

– Президент РФС Александр Дюков сказал, что 
у «Спартака» и «Зенита» будут равные квоты биле-
тов на Суперкубок. На финал Кубка вы не брали свою 
квоту, будете ли это делать в этот раз?

– Мы откажемся от квоты. Как я понимаю, ре-
ализация билетов будет через РФС. Затем будет 
распределение доходов от билетной программы.

– Как тогда выстроить систему, чтобы болель-
щики «Спартака» попали на матч и  стадион не 
был заполнен только фанатами «Зенита»?

– Через ресурсы, инструменты и возможно-
сти, которые предоставит РФС, как это было на 
финале Кубка.

– Тогда каким образом сделать так, чтобы билеты 
на одну из трибун смогли приобрести только болель-
щики «Спартака»?

– Это уже планирование билетной програм-
мы – зона ответственности РФС и РПЛ, если не 
ошибаюсь. Они должны обеспечить соблюдение 
требований нормы безопасности, в том числе по 
разделению болельщиков.

– Но в  Питере всегда сложно проводить мат-
чи с участием московских команд. Планируете ли 
что-то делать, чтобы избежать этого на Суперкуб-
ке? Будет ли какой-то диалог с правоохранитель-
ными органами?

– В рамках истерии (которую развернули не 
мы) вокруг Суперкубка и посещения болельщи-
ками матча многие известные люди приглаша-
ют фанатов красно-белых в Петербург. Но ре-
шение об участии в Суперкубке пока оставля-
ем за собой.

Если примем решение в пользу участия, 
то будем полностью вовлечены вместе с РФС 
и «Зенитом» в подготовку приема болельщи-
ков. Главное, чтобы были диалог и желание сде-
лать праздник. В том числе со стороны орга-
нов внутренних дел Санкт-Петербурга. Чтобы 
не повторялась та практика, которая часто слу-
чалась в Петербурге, например, с теми же авто-
бусами с автовокзала, которые в принудитель-
ном порядке везут до стадиона и потом обрат-

но. Хотелось бы получить праздник, если матч 
состоится.

– Вы говорите, что истерию вокруг бойкота 
создал не клуб. Но это «Спартак» намекал на бой-
кот в Telegram-канале...

– Изначально в Сеть выложили официаль-
ное письмо от «Спартака» в РФС, подписан-
ное моим именем. Его слили нашему уважа-
емому блогеру Ивану Карпову. Пускай РФС 
проведет расследование, каким образом оно 
к нему попало. Потому что после этого исте-
рия и началась. Стали формировать мнение, 
что «Спартак» этим письмом завел истерику. 
Но нет – «Спартак» предложил конструктив-
ный диалог.

 «ДАВАЙТЕ НЕ БУДЕМ ДАВИТЬ 
НА ТРЕНЕРСКИЙ ШТАБ»

– Была информация, что «Спартак» начал пои-
ски нового тренера в апреле. Так ли это?

– Telegram-каналы сами все придумывают, 
а потом вы просите меня это обсуждать. После 
финала Кубка у нас была встреча с акционером, 
спортивным директором и главным тренером. 
Мы обсуждали проблемы, сложности, что нуж-
но делать дальше, вместе с главным тренером. 
У нас были нормальные отношения. Но при этом 
мы понимали, что могут возникать определен-
ные проблемы, так как Паоло не мог привезти 
свою семью.

У нас был диалог с Ваноли, мы встречались. 
Перед самым отъездом Паоло взял паузу, чтобы 
подумать. В следующие несколько дней спортив-
ный блок прорабатывал эти вопросы. Это точно 
не апрель. Все начало закручиваться в течение 
нескольких дней после финала Кубка.

– Понимание того, что Ваноли покинет команду, 
появилось только в начале июня?

– Мы понимали ситуацию с его семьей. На 
следующий день после финала в «Лужниках» мы 
встречались. Ничто не предвещало, что Паоло 
уйдет. Дальше он сказал о проблеме: ему нужно 
быть с семьей. Каттани приступил к поиску ново-
го тренера. Причем Абаскаль был не единствен-
ным кандидатом.

– Реакция общественности на приход Абаска-
ля в «Спартак» неоднозначна. Появляется инфор-
мация, что ему не доверили молодежную команду 
«Базеля». Как вы можете это прокомментировать?

– Знаю, что отзывы о его работе достаточ-
но положительные. В том числе в «Базеле». Как 
его воспринимает общественность? Давайте 
вспомним, как принимали Доменико Тедеско 
и чем это закончилось. Вспомните, как воспри-
нимали Паоло, который якобы не имел само-
стоятельного опыта управления командой. А он 
завоевал Кубок. Давайте дадим шанс себя про-
явить. И не будем оказывать давление на тре-
нерский штаб.

АРТЕМ БУХАЕВ,  
СЕВАСТИАН ТЕРЛЕЦКИЙ

– Почему выбрали именно Санкт-Петербург? – 
вопрос Дюкову.

– Вы знаете, что на проведение Суперкубка 
претендовали три города. И все они этого достой-
ны. В пользу Санкт-Петербурга говорят следую-
щие аргументы.

Первый – вместимость стадиона: там больше 
зрительских мест, большая вместимость ВИП-
лож. Маркетологи ожидают, что спрос на биле-
ты будет выше. Это важный аргумент не толь-
ко для РФС, но и для клубов. 70 процентов до-
ходов от матча получат участники. Если играть 
в Санкт-Петербурге, то доходы будут в два-три 
раза выше, чем в других городах. Порядка 1 мил-
лиона евро может быть направлено в качестве 
премиальных выплат – это существенная сумма.

Вторая группа аргументов – уровень органи-
зационной готовности. Требования к Суперкуб-
ку превышают требования к матчам РПЛ. Безус-
ловно, все города проводили матчи премьер-лиги 
на высоком уровне. Но Санкт-Петербург обладает 
определенным преимуществом. Город готовился 
к проведению финала Лиги чемпионов. И в рам-
ках этой подготовки у Петербурга есть вся инфра-
структура, которая уже создана; есть квалифи-
цированная команда. Были соблюдены все тре-
бования безопасности, налажена логистика, есть 
достаточное число волонтеров. Это важные пре-
имущества, правильно было бы использовать на-
следие финала ЛЧ для проведения Суперкубка.

Третья группа аргументов – мы хотим орга-
низовать трансляцию по самым высоким стан-
дартам. С учетом того, что Петербург готовился 
к проведению финала ЛЧ, медийная часть бы-
ла подготовлена в соответствии с высокими тре-
бованиями УЕФА. Это нужно использовать. Еще 

один аргумент, который не является значитель-
ным, – «Газпром Арена» никогда не проводила 
финалы Кубка России и Суперкубка, в отличие от 
Казани и Нижнего Новгорода.

Аргумент против проведения матча 
в Санкт-Петербурге – данное поле не является 
нейтральным. Здесь стоит отметить, что у Су-
перкубка своя история и свои традиции. Этому 
турниру 19 лет. Если вы посмотрите, то полови-
на матчей была проведена с участием команд, 
которые были вынуждены играть на выезде. 
Критерий нейтральности никогда не учиты-
вался при выборе места проведения игры. Без-
условно, важна поддержка болельщиков. Будет 
сделано все, чтобы были равные квоты по би-
летам.

– «Спартак» может бойкотировать матч. Вы опи-
раетесь на такую информацию?

– Мне ничего не известно о возможном бой-
коте со стороны «Спартака». В истории Суперкуб-
ка не было таких прецедентов. Не хочется обсуж-
дать такой сценарий. Его трудно объяснить. Это 
хорошая возможность получить игровую практи-
ку перед началом чемпионата. Участников матча 
ждет более чем достойное денежное вознаграж-
дение, а также возможность порадовать своих бо-
лельщиков игрой. Уверен, что в Петербурге будет 
много болельщиков «Спартака». Город находится 
недалеко от Москвы, добраться до не так сложно.

– 9 июля на «Газпром Арене» запланирован кон-
церт группы «Руки Вверх!».

– Мы получили заявку от стадиона. Нам под-
твердили готовность провести матч за Суперку-
бок 9 июля. Что касается взаимоотношения с ар-
тистами, то мне об этом ничего не известно. Это 
вопрос к стадиону и артистам.

Это футбольная арена. По-моему мнению, ес-
ли есть возможность провести футбольный матч, 
правильнее будет провести его, а не концерт. Я не 
обладаю всеми деталями переговоров. Но, как 
мне известно, есть договоренность с исполни-
телями, что это выступление состоится позже.

Еще раз: арена подтвердила, что 9 июля будет 
готова провести матч за Суперкубок.

– Какие санкции могут быть применены к «Спар-
таку» в случае бойкота?

– Надо обратиться к регламенту. Если он пред-
полагает какие-то санкции, то они будут приме-
нены. Матч все равно будет проведен – с другим 
участником.

Бойкот – всегда плохо. Это не лучший инстру-
мент для нахождения решений. Вы прекрасно 
знаете, что мы стараемся строго следовать регла-
менту. В данном случае мы не видим оснований 
для бойкота. Ни разу за всю историю Суперкуб-
ка критерий нейтральности поля не учитывался. 
Учитывались другие критерии. Мы бы поняли 
бойкот, если бы нарушались регламентные нор-
мы. Но решения приняты в соответствии с той 
практикой, которая есть.

Мы не видим оснований для бойкота, мы это 
дали понять. Все критерии для принятия реше-
ния провести матч в Петербурге были соблюде-
ны.

– Почему не рассматривали вариант с  «Луж-
никами»?

– В «Лужниках» сказали, что они не готовы 
провести данный матч. В апреле «Спартак» был 
против проведения финала Кубка России в «Луж-
никах». Но матч состоялся, и мы увидели отлич-
ное качество футбола. Все были удовлетворены 
тем, как прошла игра.

Давайте дождемся официальных заявлений 
от клуба. Еще раз: у нас есть критерии, которые 
всегда использовались при принятии решении 
о проведении Суперкубка. Это максимизация по-
сещаемости, доходов и готовность стадиона, ор-
ганизация ТВ-картинки, возможность стадионов 
ЧМ-2018 получать мероприятия подобного рода. 
По всем критериям Санкт-Петербург подходит. 
У нас есть регламент и определенная практи-
ка – давайте ей следовать! Вы предлагаете ру-
ководствоваться мнением, которое официально 
не артикулировано? Это неправильно. Пусть это 
принимается со следующего сезона. Надо было 
поставить этот вопрос в апреле, что мы должны 
играть на нейтральных полях. Этого сделано не 
было. Московские стадионы не подали заявки, 
а Петербург подал. На основании чего мы долж-
ны отказать? У нас нет ни прецедентов, ни юри-
дических оснований.

Завтра начнутся требования в назначении то-
го или иного судьи – если он не будет назначен, 
то что, бойкот? Требования в раздевалке, что-ли-
бо еще... Если этого не выполнить – тоже бойкот?

– Какая у вас позиция по приглашению иностран-
ного арбитра на матч за Суперкубок?

– Этот вопрос не обсуждался. У нас есть судей-
ский комитет, который отвечает за организацию 
судейства. Я знаю их отношение к такому предло-
жению. Они категорически против. У нас доста-
точно квалифицированных судей, которые мо-
гут обеспечить беспристрастное судейство. Есть 
Сергей Карасев, который судил достаточно мно-
го международных матчей. Не думаю, что мож-
но найти какую-то альтернативу.

ВЛАДИМИР ПУШКАРЕВ

Анна Мейер ФК «Зенит»

МНЕНИЕ

МАКСИМ 
НИКИТИН
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После назначения Гильермо Абаскаля на пост 
главного тренера «Спартак» оформил первый 
трансфер на вход – Мацей Рыбус на днях поки-

нул «Локомотив» и в статусе свободного агента под-
писал контракт со «Спартаком».

«Это игрок, ценные качества которого абсолютно 
не вызывают сомнений, – прокомментировал сдел-
ку спортивный директор красно-белых Лука Катта-
ни. – Его высокий уровень проверен годами стабиль-
ного выступления в чемпионате России и на между-
народном уровне. Рыбус – именно тот игрок, который 
нам сейчас нужен: опытный, мастеровитый и уважа-
емый. Он обязательно поможет в развитии нашим 
молодым футболистам. Когда мы прощались с Маце-
ем после подписания контракта, он сказал: «А теперь 
еду на тренировку». По-моему, это идеальная харак-
теристика».

В «Спартаке» Рыбус взял 13-й номер, под кото-
рым никто не играл шесть лет. Последним, кто его 
брал, был Владимир Гранат в сезоне-2015/16. До не-
го – Федор Кудряшов (2008/09–2011/12), а также Мар-
тин Йиранек (2004/05–2007/08).

В «Локомотиве» поляк играл под 31-м: «Этот но-
мер у меня со времен «Легии». Молодым всегда дают 
большие номера, мне достался 31-й – вот я и привык. 
К тому же он везде свободный – только в сборной за-
нят, поэтому там я играю под 13-м».

В августе Рыбусу исполнится 33 (он на 1,5 года 
младше Абаскаля), а его соглашение со «Спартаком» 
рассчитано до 2024 года. По данным инсайдера Ивана 
Карпова, срок контракта стал одной из главных моти-
ваций для защитника: «Локомотив» предлагал оффер 
на год, «Спартак» был готов подписать на два и дого-
ворился с футболистом. Хотя в зарплате Мацею при-
шлось упасть в два раза – теперь он будет получать 
около 500 тысяч евро в год.

Последние пять лет поляк провел в «Локомотиве», 
а с 2012-го по 2016-й играл в «Ахмате». Но в России 
о нем узнали еще раньше – за полгода до переезда 
в Грозный Рыбус поучаствовал в легендарном проти-
востоянии со «Спартаком», которое завершилось дра-
матичным вылетом красно-белых из Лиги Европы.

Заруба красно-белых с «Легией» совпала с пере-
ходным сезоном-2011/12, который стартовал в марте 
2011-го, а завершился в мае 2012-го и вместил в се-
бя сразу два еврокубковых розыгрыша. Еще в апре-
ле красно-белые получили 10 голов от «Порту» в чет-
вертьфинале Лиги Европы, а уже через четыре месяца 
играли в квалификации. Чтобы пробиться в группо-
вой раунд, нужно было пройти «Легию», которая не 
вызывала опасений.

«Мое мнение о поляках – крепкий середнячок уров-
ня нашей премьер-лиги. Соперник серьезный, в пер-
вую восьмерку нашего чемпионата поляки, безуслов-
но, пробились бы», – рассуждал перед первой игрой 
возглавлявший тогда «Спартак» Валерий Карпин.

В Варшаве «Спартак» пропустил уже на 3-й минуте 
и дважды уступал в счете, но все равно вернулся в Мо-
скву с ничьей – 2:2.

«Вчера говорил по поводу расслабленности и недо-
оценки соперника. Но сегодня до перерыва чувство-
валась вальяжность во всем, особенно первые 25 ми-
нут, – сокрушался Карпин после игры. – Переломить 
себя оказалось очень непросто. Второй тайм полу-
чился лучше, хотя обе замены были вынужденными. 
И вышедшие молодые ребята, на мой взгляд, в ка-
кой-то степени попали в «запару».

В тот момент тренер не представлял, какое испы-
тание ждет его команду в ответном матче.

В «Лужниках» все начиналось идеально: Кирилл 
Комбаров вывел «Спартак» вперед на 10-й минуте, 
а на 27-й его брат реализовал пенальти. После это-
го красно-белым нужно было не пропустить два го-
ла до финального свистка – но «Легия» сравняла еще 
до перерыва!

Уже через минуту после пенальти Комбарова Дика-
ня пробил Кухарчик, а на 43-й шедевр исполнил Ры-
бус, который роскошно пальнул в дальнюю «девятку» 
и вернул польский клуб в игру.

«Это мой самый памятный матч против «Спар-
така», – признавался поляк спустя шесть лет. – Пе-
ред ответным матчем в нас никто не верил. Даже 
в Польше! Вокруг только и говорили: «В Москве бу-
дет 5:0!» Но мы взяли и выиграли, а я забил один из 
самых красивых голов. Причем правой ногой, кото-
рая у меня не очень».

После гола Рыбуса «Спартак» так и не пришел в се-
бя: команда Карпина была на нервах весь второй тайм, 
и когда казалось, что судьба еврокубковой путевки ре-
шится в овертайме или серии пенальти, «Легия» за-
била третий!

«Комментировать после такого поражения особо 
нечего: команда полчаса играла, а дальше играть пе-
рестала, – после игры Карпин с трудом подбирал сло-
ва. – Голы «Легии» – следствие недооценки. Если ко-
манда полчаса играет без шансов для соперника, а по-
том такое начинает творить... Нельзя же сказать, что 
играть не умеют и не знают, как это делать, или не хо-
тят? По оргвыводам что я мог сказать: что все оштра-
фованы, кому-то руку отрубим, а кому-то ногу?! Они, 
конечно, последуют. Возможно, вы все увидите. А то, 
что говорил в раздевалке, здесь повторять лучше не 
буду».

Победный мяч в матче со «Спартаком» вонзил 
Януш Гол, который приехал в Россию в 2013-м и про-
вел пять лет в «Амкаре». Рыбус обустроился в России 
более основательно: выучил язык, женился на русской 
девушке и, наконец, закольцевал красивую историю 
трансфером в «Спартак».

Отдел футбола
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Рыбус – в «Спартаке»
Рассказываем о первом летнем приобретении красно-белых

ЦСКА заключит контракт 
с Федотовым  
до старта летних сборов
По информации «СЭ», Владимир Федотов находится 

в Москве и в ближайшие дни подпишет контракт с ЦСКА. 
Решение о его назначении в клубе уже принято.

15 июня футболисты ЦСКА начнут подготовку к новому 
сезону. До этого времени армейцы представят нового глав-
ного тренера и его штаб помощников.

Контракт Федотова с «Сочи» истекает 30 июня. Под его 
руководством сочинский клуб завоевал серебряные медали 
прошедшего сезона в Тинькофф РПЛ, опередив столичное 
«Динамо». ЦСКА завершил сезон на пятом месте.

ВЛАДИСЛАВ ЗИМАГУЛОВ

«Рубин» объявил  
о подписании Мартыновича 
до 2024 года
«Рубин» объявил о подписании защитника «Красно-

дара» Александра Мартыновича, сообщает Telegram-ка-
нал казанцев. Соглашение с футболистом рассчитано на 
два года.

34-летний белорусский футболист пополнил состав «Ру-
бина» на правах свободного агента, его контракт с «быками» 
истекал 1 июля 2022 года.

Мартынович выступал в «Краснодаре» с 2010 года.

Вяльбе довольна  
началом подготовки  
к новому сезону
Президент Федерации лыжных гонок России (ФЛГР) 

и главный тренер сборной страны Елена Вяльбе удовлет-
ворена тем, как национальная команда начала подготовку 
к новому сезону. «Первые сборы уже состоялись, – заметила 
Вяльбе. – Я довольна, все в порядке, слава богу. Да, травми-
рована та же Юлия Ступак, которая вынуждена была раньше 
времени уехать с первого сбора в Крыму и раньше осталь-
ных приедет в Малиновку. Скажу, что у многих есть сейчас 
какие-то небольшие проблемы, но это абсолютно рабочие 
моменты, на которых не стоит заострять внимание».

Группа лыжников, которая тренируется под руковод-
ством Юрия Бородавко, во вторую половину мая работа-
ла в Крыму, группа Егора Сорина тренировалась в Архызе, 
группы Олега Перевозчикова, Андрея Нутрихина и Петра 
Седова – в Кисловодске.

«Первый общий сбор национальной команды в этом 
году состоится в Малиновке. Кто-то уже находится на ме-

сте, кто-то приедет сегодня-завтра, последние спортсмены 
заедут 13 июня. Все как всегда, ничего не меняется. У нас 
будут общее фотографирование, общее собрание, отдель-
ные совещания с тренерами и сервисменами», – сказала 
Вяльбе. (ТАСС)

Чичерова надеется 
восстановиться 
к чемпионату России
Олимпийская чемпионка 2012 года в прыжках в высо-

ту Анна Чичерова из-за травмы колена пропустит июль-
ский Кубок России, но сохраняет надежду выступить в на-
чале августа на чемпионате страны в Чебоксарах. «Меня 
по-прежнему беспокоит колено, по этой причине не уда-
ется полноценно выстроить тренировочный процесс, – 
отметила Чичерова. – На Кубке России, который пройдет 
в Брянске в начале июля, меня точно не будет. До чемпи-
оната России в августе еще есть время. И, судя по резуль-
татам в сезоне, шансы попасть в тройку призеров не так 
уж призрачны».

На вопрос, не станет ли возможность выиграть первый 
в карьере титул победительницы Всероссийской спартаки-
ады стимулом к быстрейшему возвращению на стадион, 
спортсменка с улыбкой ответила: «Конечно, хотелось бы 
внести в послужной список и Спартакиаду, но, объектив-

но оценивая ситуацию, для победы мне нужно будет очень 
сильно постараться».

Чемпионат России в Чебоксарах пройдет с 2 по 5 августа, 
финал Спартакиады в легкой атлетике – в Челябинске с 25 
по 28 августа. (ТАСС)

Российские легкоатлеты, 
имеющие нейтральный статус, 
смогут выступить в Белоруссии
Все российские легкоатлеты, имеющие нейтральный ста-

тус, имеют право принимать участие в соревнованиях, кото-
рые пройдут в Белоруссии. Об этом сообщила исполняющая 
обязанности президента Всероссийской федерации легкой 
атлетики (ВФЛА) Ирина Привалова.

«Наши спортсмены, которые успели получить нейтраль-
ный статус, могут выступать на открытых легкоатлетических 
турнирах, которые пройдут в Белоруссии, – сказала При-
валова. – Речь идет в том числе о чемпионате и Кубке этой 
страны. Если россияне, имеющие статус ANA, изъявят жела-
ние поехать на соревнования к соседям, то обязательно по-
едут туда. Спортсмены будут принимать решение, посове-
товавшись со своими личными тренерами».

Открытый чемпионат Белоруссии по легкой атлети-
ке пройдет в Минске с 17 по 18 августа, Кубок Белоруссии 
с 13 по 14 июля примет Брест. (ТАСС)

Таблица переходов РПЛ
Клуб/Гл.тренер Пришли Ушли
ЗЕНИТ 
Сергей Семак

в. Адамов (Сочи), в. Лантратов (Химки), в. Хай-
кин (Бед Глимт), з. Солдатенков (Крылья Сове-
тов), п. Бакаев (Спартак), н. Агаларов (Уфа), н. 
Кассьерра (Сочи)

п. Щетинин (Зенит), п. Оздоев, н. Дзюба (Га-
латасарай, Коньяспор, Фенербахче), п. Барри-
ос (Бетис), п. Мостовой (Локомотив)

СОЧИ 
Вадим Гаранин

з. Мещанинов (Балтика), н. Агаларов (Уфа) з. Барач (Крылья Советов), п. Попов (Левски), 
з. Иполе (Хапоэль Хд, аренда), з. Прохин (Ро-
стов, из аренды), в. Адамов (Зенит), з. Заика, з. 
Макарчук, з. Терехов (все – ЦСКА), н. Кассьерра 
(Зенит, Црвена Звезда, Рейнджерс, Ривер Плейт)

ДИНАМО 
-

з. Кузьмичев (Урал), п. Глебов (Динамо) з. Плиев, п. Шиманьски, з. Лаксальт (Торон-
то), п. Захарян (Герта), п. Фомин (Герта, Фрай-
бург), п. Моро

КРАСНОДАР 
Александр Сторожук

п. Крыховяк (АЕК, из аренды), п. Сулейманов 
(Гиресунспор, из аренды), п. Уткин (Ахмат, из 
аренды), п. Эркинов (Пахтакор), н. Агаларов 
(Уфа), н. Карпов (Тюмень), н. Лисакович (Рубин)

з. Гогличидзе (Урал), в. Городов, з. Мартыно-
вич, п. Газинский, н. Бутхейм, з. Корнюшин, н. 
Ильин (оба – Ахмат), п. Кривцов (Локомотив), п. 
Сперцян (Марсель, Монако, Ницца)

ЦСКА 
Владимир Федотов

п. Карраскаль (Ривер Плейт), з. Гаич (Црвена 
Звезда), з. Заика, з. Макарчук, з. Терехов (все – 
Сочи), з. Серкан Асан (Трабзонспор), п. Глебов 
(Ростов), Майга (Велес), н. Окладников (Енисей)

з. Марио Фернандес (приостановил карьеру), п. 
Бохинен (Салернитана), з. Магнуссон, п. Ахме-
тов, п. Дзагоев, п. Гбамен (Эвертон, из аренды)

ЛОКОМОТИВ 
Марвин Комппер

з. Фассон (Атлетико Паранаэнсе), н. Раконьяц 
(Чукарички), з. Степанов (Арсенал), п. Кривцов 
(Краснодар), п. Мостовой (Зенит)

з. Рыбус (Спартак), з. Морозов (Факел, арен-
да), з. Ротенберг, п. Камано

АХМАТ 
Андрей Талалаев

в. Опарин (Енисей), з. Журавлев (Уфа), з. То-
дорович (Зальцбург), з. Корнюшин, н. Ильин 
(оба – Краснодар), з. Михайленко (Велес), п. 
Олейников, н. Алиев (оба – Чайка), н. Кротов 
(Уфа), н. Кулурис (Атромитос)

п. Михалак (Коньяспор), н. Себаи (Ирони), з. 
Лысцов (Локомотив, из аренды), п. Конова-
лов (Рубин, из аренды), п. Уткин (Краснодар, 
из аренды), н. Архипов (Кубань, из аренды), 
в. Гудиев, з. Пуцко

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ 
Игорь Осинькин

з. Барач (Сочи), п. Марухин (Акрон), н. Ару-
стамян (Металлург Лп), н. Каймаков (Славен)

н. Канунников, з. Солдатенков (Зенит)

РОСТОВ 
Валерий Карпин

п. Щетинин (Ростов), з. Прохин (Сочи, из 
аренды), п. Гулиев (Арсенал), п. Д.Цаллагов 
(СКА-Хабаровск)

п. Глебов (Динамо, ЦСКА)

СПАРТАК 
Гильермо Абаскаль

з. Рыбус (Локомотив), п. Майга (Велес), п. Эр-
кинов (Пахтакор)

з. Жиго (Марсель), п. Бакаев (Зенит), н. Понсе 
(Эльче), з. Кутепов (Торпедо), в. Свинов (Фа-
кел, аренда), з. Воропаев (Нижний Новгород)

НИЖНИЙ НОВГОРОД 
Александр Кержаков

н. Кротов (Уфа), з. Воропаев (Спартак) п. Сапета, н. Эннин

УРАЛ 
Игорь Шалимов

з. Бевеев (Енисей), з. Гогличидзе (Краснодар), 
з. Эмерсон (СКА-Хабаровск), н. Онугха (Вейле)

п. Аугустыняк, з. Кузьмичев (Динамо)

ХИМКИ 
Сергей Юран

з. Пальцев (КАМАЗ) з. Григалава, з. Жирков, п. Мамаев, п. Сабо-
вич, в. Лантратов (Зенит)

ТОРПЕДО 
Александр Бородюк

н. Караев (СКА-Хабаровск), з. Кутепов (Спартак), 
Самошников (Рубин), з. Смольников (Арсенал)

ФАКЕЛ 
Олег Василенко

п. Квеквескири, н. Гонгадзе (оба – СКА-Хаба-
ровск), в. Свинов (Спартак, аренда), з. Моро-
зов (Локомотив, аренда), з. Шляков (Ута Арад), 
п. Ткачев (Арсенал) 

в. Кортнев, н. Дядюн, н. Разборов

ОРЕНБУРГ 
Марцел Личка

з. Дуарте (Томь), п. Мансилья (Атлетико Пла-
тенсе), н. Деспотович (Арсенал)

з. Ойеволе, п. Бреев (оба – завершили карье-
ру), н. Фамейе (Рубин), з. Гойкович, з. Козлов

Выделены переходы, которые уже состоялись. Суббота. Москва. Мачей Рыбус подписывает контракт со «Спартаком» ФК «Спартак»

23 августа 2020 года. Москва. Тушино. «Спартак» – «Локомотив» – 2:1. Мачей Рыбус и Зелимхан Бакаев Александр Федоров «СЭ»
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Не понимаю,  
что мешало сохранить Дзюбу
Авторская колонка экс-полузащитника сборной России – специально для «СЭ»

Если предыдущую колонку я  посвятил 
«Уфе» и ее драме, то теперь пора подве-
сти итоги сезона-2021/22. Решил ограни-

читься четырьмя номинациями.

ЛУЧШИЙ ИГРОК:  
ГАМИД АГАЛАРОВ

Кто-то в восторге от Клаудиньо, кто-то – 
от нестареющего Нобоа. Но для меня на пер-
вом месте Агаларов. В команде, которая весь 
сезон боролась за выживание и в конце концов 
вылетела, наколотил почти двадцатку, став луч-
шим бомбардиром лиги!

Когда полтора года назад я переходил из 
«Ахмата» в «Уфу» и сразу попросил свой люби-
мый 19-й номер, мне ответили: «Он у Агаларо-
ва. Если парень уйдет в аренду – отдадим». Так 
и получилось. Когда в январе приехал на пер-
вый сбор, Гамид уже был в «Волгаре». Летом 
вернулся. Тогда и познакомились.

Уже мало кто помнит, что на сборах в стар-
товом составе «Уфы» наигрывались совсем дру-
гие нападающие – Жамалетдинов и Саплинов. 
Агаларов начинал сезон запасным. Но во вто-
ром туре, когда принимали «Динамо», вышел 
на 20 минут, сделал дубль – и пошло-поехало. 
В следующих шести матчах забил шесть мячей! 
С того момента его место в основе не обсужда-
лось, к тому же Жамалетдинов с Саплиновым 
травмировались.

После первых успехов у Агаларова не за-
кружилась голова. Наоборот, стал работать еще 
усерднее. И по ходу сезона превратился в на-
стоящего киллера. Когда к Гамиду в штрафной 
попадал мяч, распоряжался им с фантастиче-
ским хладнокровием.

По манере игры он напоминает Дмитрия 
Кириченко, о котором говорили – форвард од-
ного касания. Вот и у Гамида любое касание 
в пределах штрафной – это на 80 процентов гол. 
Умеет выжать максимум даже из полумомента. 
Чуйка на гол потрясающая!

Я не знаю, в каком клубе он начнет следую-
щий сезон. Думаю, сейчас и у самого Гамида нет 
ответа на вопрос, где продолжит карьеру. Уве-
рен в одном: если окажется в команде, заточен-
ной под его стиль, будет забивать не меньше, 
чем в «Уфе». В РПЛ к таким командам относят-
ся «Краснодар», «Динамо» и «Сочи».

Агаларов не из тех футболистов, кто может 
взять мяч и протащить через полполя, разбро-
сав финтами защитников. Он – игрок момен-
та. Ему нужно доставлять мяч в штрафную. 
А уж там разберется.

Я видел, как у некоторых после стремитель-
ного взлета сносило крышу. Но это точно не про 
Гамида. Парень скромный, воспитанный, ува-
жает старших. Трудолюбивый, обучаемый. Уме-
ет слушать, впитывает как губка. Убежденный 
мусульманин, так что алкоголь для него – табу.

ЛУЧШИЙ ТРЕНЕР: 
ВЛАДИМИР ФЕДОТОВ

Я и в прошлом году, когда «Сочи» финиширо-
вал пятым, назвал Федотова лучшим тренером 
сезона. Ну а теперь, после сенсационного сере-
бра, он точно заслужил победу в этой номинации.

Да, Сергей Семак проводит грандиозную ра-
боту, принес Петербургу очередное золото. Но для 
«Сочи» второе место – феноменальный резуль-
тат. В этом огромная заслуга Федотова. К тому же 
в очных встречах он Семака переиграл, забрал че-
тыре очка. После чего стихли разговоры, будто 
«Сочи» – фарм-клуб «Зенита».

На  Федотова я  обратил внимание, когда 
он еще тренировал скромный «Оренбург». Уже 
тогда его команда выделялась, с ней всегда было 
неприятно играть. Сплоченная, цепкая, велико-
лепно подготовленная физически, с гибкой схе-
мой. При обороне – пять защитников, а при атаке 
сзади оставались лишь два центральных и один 
опорный хавбек.

Федотовский «Оренбург» – это «Сочи» на ми-
нималках. Просто теперь в распоряжении тре-

нера более сильные исполнители – отсюда и вы-
ход на новый уровень. На «Сочи» приятно смо-
треть. Играет команда уверенно, ее не штормит. 
Каждый футболист четко знает, что нужно де-
лать на поле.

Да и с новичками там почти не промахивают-
ся. Кассьерра – интересный форвард. В простей-
ших ситуациях иногда теряется, зато потом заби-
вает космические голы. Если добавит в заверше-
нии – ему вообще цены не будет. С центральным 
защитником Родриго в «Сочи» тоже угадали. Он 
и в отборе хорош, и в подыгрыше, мяч не теря-
ет. От бразильца исходит такое спокойствие, что 
и другие защитники не пожарят.

Ну а Федотов в РПЛ сейчас нарасхват. Это го-
ворит о том, что его оценили. Скоро узнаем, ка-
ким будет решение – останется он в «Сочи» или 
отправится покорять Москву.

ЛУЧШАЯ КОМАНДА: «ЗЕНИТ»

Тут все очевидно. Клуб из Санкт-Петербур-
га – чемпион, причем в четвертый раз подряд. 

Поначалу теплилась надежда, что «Динамо» на-
вяжет ему борьбу, но уже весной стало ясно, 
что в гонке за золото у «Зенита» снова нет кон-
курентов.

С появлением Клаудиньо и Юри Алберто Се-
мак перестроил игру, исчезла дзюбозависимость. 
Теперь в атаке крутят-вертят бразильцы. Все как 
они любят. Настоящая жога бонита!

В то же время не понимаю, что мешало сохра-
нить Дзюбу. Он из тех нападающих, кто может 
выйти со скамейки – и перевернуть игру. В роли 
«столба» будет цепляться за мяч, сбрасывать его 
партнерам. Да, Артему скоро 34, но он по-преж-
нему приносит пользу. Даже в этом сезоне забил 
за «Зенит» больше всех, хотя во втором круге уже 
не всегда попадал в основу.

Возможно, остаться в «Зените» ему предло-
жили в статусе игрока ротации. Это и не устрои-
ло. Артем – парень очень амбициозный, привык 
к первым ролям. Не удивлюсь, если он, вдохно-
вившись примером Ибрагимовича, придет в но-
вый клуб со словами: «Я выиграю здесь трофей!»

Шведу вообще было под сорок, когда пере-
шел в «Милан» и пообещал сделать его чемпи-

оном. Все смеялись, говорили: «Да ладно, хо-
рош балаболить!» Но месяц назад, когда «Ми-
лан» спустя 11 лет завоевал скудетто, прикусили 
языки.

Что касается «Зенита», то ему даже серьезные 
проблемы в обороне не помешали оформить 
чемпионство за три тура до финиша. Нехватку 
центральных защитников из-за ухода Ракицкого 
и травмы Ловрена удалось компенсировать Бар-
риосом и Дугласом Сантосом. Оба – универсалы, 
способны закрыть сзади любую позицию без по-
тери качества. Плюс Вендел, когда в форме, здо-
рово отрабатывает в защите.

А вот к разговорам, что «Зениту» срочно не-
обходим новый вратарь, отношусь скептически. 
Да, Крицюк пока травмирован, а у Одоевского ма-
ло опыта. Но есть Кержаков! Прекрасный голки-
пер. Спокойный, надежный. Почему на него на-
кинулись?

Видел статистику – в этом сезоне с Кержако-
вым в воротах «Зенит» в РПЛ ни разу не прои-
грал. Разве что в матче с «Локомотивом» напор-
тачил – но команда все равно победила. А боль-
ше ошибок у Михаила и не припомню. Сильно 
удивлюсь, если клуб не продлит с ним контракт. 
На мой взгляд, такой человек нужен не только 
на поле, но и в раздевалке.

КОМАНДА-РАЗОЧАРОВАНИЕ: 
«СПАРТАК»

Победа в Кубке спасла «Спартаку» сезон, хотя 
и в финале все было на тоненького. Забей Фо-
мин пенальти – еще неизвестно, кому бы до-
стался трофей. Ну а в чемпионате команда вы-
ступила безобразно. Десятое место – это ката-
строфа!

Если сравнивать Руя Виторию и Паоло Ваноли, 
то при португальце футбол был получше, а при 
итальянце на поле стало больше азарта. Он яв-
но добавил команде эмоций. Метался по бровке, 
кричал, размахивал руками. Но смотреть на его 
«Спартак» было не очень интересно. Вот когда 
мяч доходил до Промеса или Бакаева, что-то про-
клевывалось. Оба скоростные, техничные, могут 
сыграть нестандартно.

Странно, что руководители клуба решили 
не продлевать контракт с Бакаевым. Нельзя раз-
брасываться такими футболистами. К сожалению, 
в «Спартаке» это не первый случай. Там своими 
воспитанниками не дорожат. Зато в других ко-
мандах ребята раскрываются во всей красе. Пе-
речислять можно долго: Погребняк, Торбинский, 
Самедов, Шишкин, Тарасов, Ребко, Дзюба... Уве-
рен, и Бакаев заиграет так, что «Спартак» еще по-
жалеет о его уходе.

А вот из-за потери Ваноли спартаковским бо-
лельщикам грустить не стоит. С этим тренером 
качественный скачок в игре так и не случился. Его 
приглашение изначально казалось авантюрой. 
Что ж, теперь то же самое можно сказать и о пре-
емнике Ваноли – 33-летнем испанце Гильермо 
Абаскале.

Впрочем, если «Спартак» не купит классных 
футболистов, ничего хорошего команду не ждет. 
При любом тренере. Чтобы конкурировать с «Зе-
нитом», нужны игроки уровня Клаудиньо и Ду-
гласа Сантоса, а не Мартинса и Кофрие. С ны-
нешним составом, особенно учитывая уход Жи-
го и Бакаева, «Спартак» даже в тройку вряд ли 
попадет.

*  Мнение автора может не совпадать с позицией редакции.

РПЛ
Итоговая таблица
 И В Н П М О
 1. Зенит 30 19 8 3 66–28 65
 2. Сочи 30 17 5 8 54–30 56
 3. Динамо 30 16 5 9 53–41 53
 4. Краснодар 30 14 8 8 42–30 50
 5. ЦСКА 30 15 5 10 42–29 50
 6. Локомотив 30 13 9 8 43–39 48
 7. Ахмат 30 13 3 14 36–38 42
 8. Крылья Советов 30 12 5 13 39–36 41
 9. Ростов 30 10 8 12 47–51 38
10. Спартак 30 10 8 12 37–41 38
11. Нижний Новгород 30 8 9 13 26–39 33
12. Урал 30 8 9 13 27–35 33
13. Химки 30 7 11 12 34–47 32
14. Уфа 30 6 12 12 29–40 30
15. Рубин 30 8 5 17 34–56 29
16. Арсенал 30 5 8 17 30–59 23

ФНЛ-1
Итоговая таблица
 И В Н П М О
 1. Торпедо 38 20 15 3 65–36 75
 2. Факел 38 23 5 10 60–33 74
 3. Оренбург 38 23 5 10 64–37 74
 4. СКА-Хабаровск 38 19 8 11 48–38 65
 5. Енисей 38 19 6 13 58–55 63
 6. Алания 38 17 9 12 75–53 60
 7. Спартак-2 38 18 4 16 48–55 58
 8. Нефтехимик 38 17 7 14 60–43 58
 9. Акрон 38 16 10 12 47–40 58
10. Балтика 38 14 16 8 51–30 58
11. Краснодар-2 38 15 8 15 45–45 53
12. Кубань 38 13 10 15 45–48 49
13. Велес 38 14 6 18 45–48 48
14. Томь 38 13 9 16 51–60 48
15.  Олимп- 

Долгопрудный 38 9 14 15 35–47 41
16. Волгарь 38 10 9 19 30–43 39
17. КАМАЗ 38 8 13 17 29–45 37
18. Ротор 38 8 12 18 37–53 36
19. Металлург Лп 38 9 6 23 31–70 33
20. Текстильщик 38 5 8 25 31–76 23
«Спартак-2» и «Краснодар-2» не имеют права на 
выход в премьер-лигу.

Стыковые матчи  
между командами РПЛ и ФНЛ
СКА-Хабаровск – ХИМКИ – 1:0, 0:3.
ОРЕНБУРГ – Уфа – 2:2, 2:1.

ОЛЕГ  
ИВАНОВ

Весь профессиональный футбол России-2021/22

Кубок России-2021/22

ФУТБОЛ

ФНЛ-2
Группа 1

Итоговая таблица
 И В Н П М О
 1. Динамо Мх 32 25 5 2 62–12 80
 2. СКА 32 24 4 4 71–22 76
 3. Чайка 32 21 7 4 85–24 70
 4. Форте 32 17 10 5 55–31 61
 5. Черноморец 32 18 6 8 70–35 60
 6. Кубань-Холдинг 32 14 10 8 43–31 52
 7. Легион Динамо 32 12 10 10 44–31 46
 8.  Биолог- 

Новокубанск 32 11 11 10 50–45 44
 9. Анжи* 32 13 9 10 46–35 42
10. Спартак Нч 32 10 10 12 32–28 40
11. Дружба М 32 7 11 14 25–44 32
12. Машук-КМВ 32 7 10 15 47–54 31
13. Туапсе* 32 12 2 18 36–57 30
14. Динамо Ст 32 7 8 17 40–57 29
15. Ротор-2 32 5 6 21 26–74 21
16. Алания-2 32 2 6 24 32–97 12
17. Ессентуки 32 2 4 26 16–106 10

Группа 2

Подгруппа А 
Итоговая таблица
 И В Н П М О
 1. Шинник 22 17 4 1 38–11 55
 2. Тверь 22 11 7 4 42–22 40
 3. Ленинградец 22 12 2 8 36–20 38
 4. Муром 22 11 4 7 26–14 37
 5. Кайрат 22 8 6 8 30–36 30
 6. Красава 22 8 5 9 34–33 29
 7. Звезда СПб 22 8 4 10 30–29 28
 8. Динамо-2 22 6 8 8 28–29 26
 9. Волна* 22 7 6 9 33–50 24
10. Динамо СПб 22 5 6 11 22–35 21
11. Енисей-2 22 6 3 13 20–41 21
12.  Локомотив- 

Казанка 22 2 7 13 13–32 13

Подгруппа В
Итоговая таблица
 И В Н П М О
13. Торпедо Вл 16 9 2 5 23–20 29
14.  Олимп- 

Долгопрудный-2 16 8 4 4 24–17 28
15. Зенит-2 16 8 2 6 42–28 26
16. Знамя Труда 16 8 1 7 29–21 25
17. Балтика-БФУ 16 6 4 6 17–19 22
18. Чертаново 16 6 4 6 16–23 22
19. Луки-Энергия 16 6 2 8 24–25 20
20. Чита 16 5 3 8 18–23 18
21. Химик Дз 16 3 4 9 16–33 13

Группа 3

Подгруппа А
Итоговая таблица
 И В Н П М О
 1. Родина 22 15 4 3 44–19 49
 2. Сокол 22 12 6 4 45–21 42
 3. Динамо Бр 22 10 9 3 38–19 39
 4. Салют 22 12 3 7 37–24 39
 5. Строгино 22 11 4 7 29–30 37
 6. Динамо Влв 22 5 13 4 24–29 28
 7. Саранск 22 7 6 9 24–33 27
 8. Авангард 22 7 6 9 25–33 27
 9. Химки-М 22 5 7 10 27–27 22
10. Рязань 22 3 8 11 15–30 17
11. СКА-Хабаровск-2 22 3 8 11 15–26 17
12. Пересвет 22 2 6 14 23–55 12

Подгруппа В
Итоговая таблица
 И В Н П М О
13. Зенит Пн 18 11 3 4 30–15 36
14. Сахалин 18 10 2 6 28–23 32
15. Калуга 18 9 4 5 28–17 31
16. Арсенал-2 18 9 3 6 32–25 30
17. Квант 18 7 6 5 22–18 27
18. Знамя Нг 18 8 3 7 28–30 27
19. Сатурн 18 8 1 9 33–28 25
20. Факел-М 18 6 0 12 18–28 18
21. Металлург-Видное 18 5 2 11 26–42 17
22. Коломна 18 5 0 13 26–45 15

Группа 4

Итоговая таблица
 И В Н П М О
 1. Волга Ул 28 18 8 2 57–20 62
 2. Челябинск 28 20 2 6 56–24 62
 3. Тюмень 28 18 6 4 79–30 60
 4. Амкар 28 16 4 8 43–28 52
 5. Звезда Пм 28 16 4 8 52–28 52
 6. Новосибирск 28 15 5 8 40–24 50
 7. Урал-2 28 12 6 10 48–39 42
 8. Иртыш 28 10 8 10 50–49 38
 9. Торпедо Мс 28 10 5 13 33–41 35
10. Спартак Туй* 28 11 2 15 45–67 32
11. Оренбург-2 28 6 9 13 31–52 27
12. Динамо Брн 28 7 5 16 29–42 26
13. Носта 28 6 3 19 23–54 21
14. Зенит Иж 28 4 4 20 20–55 16
15. Лада-Тольятти* 28 3 5 20 25–78 11

*  Решением КДК с «Туапсе» снято девять очков, 
с «Анжи» – шесть, со «Спартака» Туй, «Волны» 
и «Лады-Тольятти» – по три.

Артем Дзюба Дарья Исаева «СЭ»
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Дивизион A

Группа 2

ШВЕЙЦАРИЯ 1 
ПОРТУГАЛИЯ 0

Гол: Сеферович, 1.
Швейцария: Омлин, Видмер (Штеффен, 46), 

Аканджи, Эльведи, Родригес (Эбишер, 79), 
Фройлер, Джака, Соу, Шачири (Окафор, 21), 
Сеферович, Эмболо (Цубер, 65).

Португалия: Руй Патрисиу, Жоау Канселу, Пе-
пе, Данилу Перрейра, Нуну Мендеш, Витинья 
(Бернарду Силва, 63), Рубен Невеш (Рикарду 
Орта, 82), Бруну Фернандеш (Матеус Нунес, 
74), Отавиу (Гонсалу Гедеш, 46), Андре Сил-
ва, Рафаэл Леау (Диогу Жота, 62).

Наказания: Данилу Перрейра, 13. Видмер, 34. 
Жоау Канселу, 59. Омлин, 80 (предупреж-
дения).

Судья: Йович (Хорватия).
12 июня. Женева. Стадион «Стад де Женев». 

26 300 зрителей.

Безобразный первый круг с тремя 
поражениями явно задел Швей-
царию за живое, и уже на 55-й се-

кунде пропустивший из-за травмы три 
месяца Сеферович наконец-то открыл 
счет своим голам в календарном году. 
Казалось, гости должны знать все козы-
ри форварда «Бенфики», однако Жоау 
Канселу оставил его без опеки после 
подачи Видмера.

Швейцарцы могли еще и получить 
право на пенальти, но попадание мяча 
в руку Нуну Мендеша не привело к на-
значению 11-метрового, так как ВАР 
обратил внимание арбитра на то, что 
атака хозяев началась с фола Эльведи 
на Андре Силве. А еще одним неприят-
ным моментом для Мурата Якина ста-
ла травма Шачири, которого пришлось 
менять в  середине первого тайма. 
Впрочем, португальцы и вовсе играли 
без отсутствовавшего в заявке Кришти-
ану Роналду, и все, чем они могли по-
хвастаться по итогам первого тай-
ма, – отмененный из-за офсайда гол 
Рафаэла Леау. Проведенные Фернан-
ду Сантушем замены расцветили игру 
гостей, но не настолько, чтобы спасти 
игру, а героем концовки стал блестяще 
сыгравший в воротах Омлин. Это сто-
ило Португалии лидерства – на первой 
строчке теперь стартовавшая с двух ни-
чьих Испания.

КУХТА БЕЗ ГОЛА

ИСПАНИЯ 2 
ЧЕХИЯ 0

Голы: Солер, 24 (1:0). Сарабия, 75 (2:0).
Испания: Симон, Карвахаль, Э.Гарсия, Ин.Мар-

тинес, Алонсо (Жорди Альба, 78), Солер (Га-
ви, 60), Родри Эрнандес, Коке (Бускетс, 78), 
Асенсио (Сарабия, 72), Мората (Ферран Тор-
рес, 59), Дани Ольмо.

Чехия: Мандоус, Зима, Брабец, Емелка, Цоуфал, 
Соучек, Садилек (Крал, 30), Зелены (Калвах, 
79), Черны (Хложек, 59), Кухта (Юречка, 59), 
Пешек. 

Наказания: Карвахаль, 78 (предупреждения).
Судья: Джюнейт Чакыр (Турция).
12 июня. Малага. Стадион «Ла Росаледа».  

30 389 зрителей.

Несмотря на второе поражение под-
ряд, Чехия снова провела достойную 
игру и какое-то время имела преиму-
щество по голевым моментам. Пер-
вый из них не использовал Черны, по-
сле чего в очередной раз от испанских 
защитников умчался Кухта. На счастье 
хозяев, Иньиго Мартинесу все же уда-
лось навязать нападающему «Локомо-
тива» борьбу, из-за чего удар пришлось 
наносить с острого угла, и это помогло 
Унаи Симону.

А потом «Красная фурия» исполь-
зовала первый же свой шанс благода-
ря гению Коке. Кажется, у полузащит-
ника «Атлетико» есть глаза на затыл-
ке, потому что он не глядя с разворота 
выдал диагональ через половину по-
ля, и принявший мяч Асенсио вывел 
на убойную позицию Солера. Чехи же 
кроме пропущенного гола еще и ли-
шились Садлиека, которого на 30-й 
минуте экстренно сменил спартако-
вец Крал.

В целом почти не игравший за «Вест 
Хэм» полузащитник выглядел достой-
но, однако он стал одним из тех, кто не 
смог остановить вторую испанскую ата-
ку. Впрочем, там сложно кого-то обви-
нять, потому что начатая Гави и про-
долженная пасом шведой от Дани Оль-
мо комбинация стала произведением 
футбольного искусства, а последняя пе-
редача Феррана Торреса позволила Са-
рабии завести мяч в пустой угол.

ШВЕЙЦАРИЯ 0 
ИСПАНИЯ 1

Гол: Сарабия, 13.
Швейцария: Зоммер, Видмер, Аканджи (Фрай, 

79), Эрай Джемерт, Родригес (Соу, 89), Фрой-
лер, Джака, Эбишер (Окафор, 64), Шачири 
(Сеферович, 80), Цубер (Штеффен, 63), Эм-
боло.

Испания: Симон, Аспиликуэта, Д.Льоренте, Пау 
Торрес, Жорди Альба, М.Льоренте (Солер, 80), 
Бускетс, Гави (Коке, 73), Ферран Торрес, Мо-
рата (Асенсио, 74), Сарабия (Дани Ольмо, 62).

Наказания: Шакири, 59. Аканджи, 67. Сеферо-
вич, 90. Соу, 90+2 (предупреждения).

Судья: Сердар Гезюбюйюк (Нидерланды).
9 июня. Женева. Стадион «Стад де Женев». 

25 875 зрителей

ПОРТУГАЛИЯ 2 
ЧЕХИЯ 0

Голы: Жоау Канселу, 33 (1:0). Гонсалу Гедеш, 38 
(2:0).

Португалия: Кошта, Жоау Канселу, Пепе, Дани-
лу Перрейра, Рафаэл Геррейру, Рубен Невеш 
(Жоау Моутинью, 88), Гонсалу Гедеш (Пали-
нья, 88), Бернарду Силва (Витинья, 68), Вил-
лиам Карвалью (Бруну Фернандеш, 68), Ди-

огу Жота (Рафаэл Леау, 80), Криштиану Ро-
налду.

Чехия: Станек, Зима, Брабец, Матею (Крал, 80), 
Цоуфал, Соучек, Садилек, Хавел (Емелка, 46), 
Лингр (Пешек, 47), Кухта (Юречка, 47), Хложек 
(Влканова, 73).

Наказания: Виллиам Карвалью, 3. Соучек, 24. 
Матею, 35. Криштиану Роналду, 52. Рафаэл 
Леау, 87. Жоау Канселу, 90 (предупрежде-
ния).

Судья: Юг (Словения).
9 июня. Лиссабон. Стадион «Жозе Алваладе». 

44 100 зрителей.

 И В Н П М О
1. Испания 4 2 2 0 6–3 8
2. Португалия 4 2 1 1 7–2 7
3. Чехия 4 1 1 2 4–7 4
4. Швейцария 4 1 0 3 2–7 3

НОРВЕЖЦЫ УХОДЯТ В ОТРЫВ

Дивизион В

Группа 4

НОРВЕГИЯ 3 
ШВЕЦИЯ 2

Голы: Холанн, 10 (1:0). Холанн, 54 – с пенальти 
(2:0). Форсберг, 62 (2:1). Серлот, 77 (3:1). Дье-
кереш, 90+5 (3:2).

Норвегия: Нюланн, Рюерсон (Педерсен, 66), 
Страндберг, Эстигор, Бьеркан, Эдегор (Берг, 
66), Берге, Торсби (Торстведт, 66), Серлот, Хо-
ланн (Бериша, 89), Меллер Дели (Эль-Юнус-
си, 57).

Швеция: Ульсен, Крафт, Куртулус (Папаянно-
пулос, 85), Экдаль, Гудмундссон, Чель-
стрем (Классон, 60), Каюсте (Эрикссон, 83), 

Форсберг, Кулушевски, Исак (Дьекереш, 59), 
Куайзон (Эланга, 58).

Наказания: Кулушевски, 8. Эдегор, 40. Крафт, 56. 
Эстигор, 56. Берге, 64. Гудмундссон, 79. Пе-
дерсен, 84 (предупреждения).

Судья: Осмерс (Германия).
12 июня. Осло. Стадион «Уллевол». 24 273 зри-

теля.

СЛОВЕНИЯ 2 
СЕРБИЯ 2

Голы: Живкович, 8 (0:1). А.Митрович, 35 (0:2). 
Гнезда-Черин, 48 (1:2). Шешко, 53 (2:2).

Словения: Облак, Карничник, Бийол, Мевля (Го-
ренц-Станкович, 84), Брекало (Балковец, 46), 
Сикошек (Вербич, 78), Зайц (Чрнигой, 46), 
Гнезда-Черин, Куртич, Целар (Шпорар, 47), 
Шешко.

Сербия: В.Милинкович-Савич, Миленкович, 
Велькович, Павлович, Живкович (Радоньич, 
46), Максимович (Рачич, 85), Груич (С.Милин-
кович-Савич, 65), Младенович (Костич, 56), 
Тадич, Лукич (Йович, 56), А.Митрович.

Наказания: Сикошек, 31. Гнезда-Черин, 47. 
Куртич, 50. Груич, 57. Карничник, 74. Го-
ренц-Станкович, 86. С.Милинкович-Савич, 90 
(предупреждения). Райкович, 90 (удаление).

Судья: Мариани (Италия).
12 июня. Любляна. Стадион «Стожице». 13 782 

зрителя.

Для Норвегии голы Холанна – га-
рантия успеха. Точнее до четвертого 
тура Лиги наций за скандинавов заби-
вал только новичок «Манчестер Сити». 
Решающий мяч в Сербии, дубль в пер-
вом скандинавском дерби со шведа-
ми – есть шесть очков. А стоило Холан-
ну взять паузу, случилась нулевая ни-
чья с аутсайдерами словенцами.

 В воскресенье супербомбардир сно-
ва сделал результат, начав с безупречно-
го удара головой. Продолжение последо-
вало после перерыва, когда Ульсен попал 
руками в голову Серлоту, а ВАР пригла-
сил арбитра к монитору, и тот указал на 
11-метровую отметку. 20 голов Холан-
на в 21 матче за национальную коман-
ду – настоящая фантастика. Да и в роли 
ассистента он хорош, и его мягкий навес 
на голову Серлота убил шведские надеж-
ды, которые, казалось, вернул классным 
попаданием в верхний угол Форсберг. 
Швеции с тремя поражениями впору за-
думаться о сохранении места в лиге В, тог-
да как Норвегия лидирует, опережая на 
три очка Сербию. Та, казалось, обеспечи-
ла себе третью победу подряд уже в пер-
вом тайме, однако после перерыва Слове-
ния за пять минут дважды наказала серб-
скую оборону, и 0:2 превратились в 2:2.

ШВЕЦИЯ 0 
СЕРБИЯ 1

Гол: Йович, 45+3.
Швеция: Ульсен, Андерссон, Экдаль, Нильссон (Кур-

тулус, 42), Аугустинссон, Каюсте, Эланга (Дьеке-
реш, 86). Сванберг, Кр.Ульссон (Форсберг, 77), 
Классон (Гудмундссон, 77), Куайзон.

Сербия: Дмитрович, Миленкович, Велькович, 
Павлович, Лазович (Костич, 63), С.Милинко-
вич-Савич, Гудель, Терзич (Радоньич, 64), Та-
дич, Джуричич (Рачич, 70), Йович (Лукич, 78).

Наказания: Гудель, 28. Сванберг, 34. Джури-
чич, 36. Ольссон, 42. Павлович, 60. Рачич, 90 
(предупреждения).

Судья: Фиссер (Бельгия).
9 июня. Стокгольм. Стадион «Френдс Арена». 

24 123 зрителя.

НОРВЕГИЯ 0 
СЛОВЕНИЯ 0

Норвегия: Нюланн, Педерсен, Ханше-Ольсон, 
Эстигор, Мелинг (Бьеркан, 73), Эдегор, Эурс-
нес (Торстведт, 46), Берге, Эль-Юнусси (Хау-
ге, 81), Кинг (Серлот, 46), Холанн.

Словения: Облак, Карничник (Мевля, 81), Бла-
жич, Брекало (Милец, 81), Сикошек, Стояно-
вич, Гнезда-Черин, Куртич, Вербич (Бийол, 
67), Целар (Чрнигой, 66), Шешко (Шпорар, 67).

Наказания: Стоянович, 1. Торстведт, 76. Шпорар, 
90+1 (предупреждения). Блажич, 63 (удаление).

Судья: Фабиу Вериссиму (Португалия).
9 июня. Осло. Стадион «Уллевол». 18 134 зрителя.

 И В Н П М О
1. Норвегия 4 3 1 0 6–3 10
2. Сербия 4 2 1 1 7–4 7
3. Швеция 4 1 0 3 5–6 3
4. Словения 4 0 2 2 3–8 2

ГРУЗИЯ ВПЕРВЫЕ БЕЗ ПОБЕДЫ

Дивизион С

Группа 4

Грузия – Болгария – 0:0. 

Грузия прошла первую половину дис-
танции на одном дыхании – играя яр-
ко, вдохновенно и результативно. Про-
данные за день до игры с Болгарией все 
54 тысячи билетов – лучшая реакция на 
результаты и качество футбола коман-
ды Вилли Саньоля. Но так как к хороше-
му привыкаешь быстро, воскресная ну-
левая ничья с аутсайдером группы – осо-
бенно после 5:2 в Болгарии – удивила.

Это, впрочем, болезнь роста. Гру-
зинской команде важно научиться 
выигрывать именно такие матчи, ког-
да, несмотря на соотношение ударов  
17–3, мяч упорно не хочет идти в воро-
та. Например, как в эпизоде с выносом 
защитника с линии после того, как Ква-
рацхелия изящно подсек мяч над вра-
тарем. Или неточным ударом Зивзи-
вадзе на последних минутах.

Однако все по-прежнему в руках 
Грузии. Имея преимущество в три очка 
над македонцами, в сентябре она при-
мет главного конкурента дома, и для 
выхода в лигу В будет достаточно ни-
чьей. Тем более что завершать турнир 
грузинам предстоит против Гибралтара.

Гибралтар – Болгария – 1:1 (Уокер, 61, с пеналь-
ти – Г.Минчев, 45+1).

Северная Македония – Грузия – 0:3 (Зивкивад-
зе, 52. Кварацхелия, 62. Китейщвили, 84).

Северная Македония – Гибралтар – 4:0 (Барди, 4. 
Миовски, 12, 16. Чурлинов, 31).

 И В Н П М О
1. Грузия 4 3 1 0 12–2 10
2. Северная Македония 4 2 1 1 7–4 7
3. Болгария 4 0 3 1 4–7 3
4. Гибралтар 4 0 1 3 1–11 1

ГРЕЦИЯ ИДЕТ НА ПОВЫШЕНИЕ

Группа 2
Греция – Косово – 2:0 (Якумакис, 71. Манталос, 90).

Осенний цикл турнира превращает-
ся для Греции в формальность, так как не 
пропустившие пока ни одного мяча эл-
лины уже гарантировали себе возвраще-
ние в лигу В. В трех первых турах побе-
ды им приносили голы Бакасетаса, кото-
рый не растерял кураж после выигрыша 
турецкой лиги в составе «Трабзонспора», 
а в игре с прямым конкурентом игру сде-
лал Манталос. Он ассистировал удачно 
вышедшему на замену автору победного 
мяча Якумакису, и уже на девятой добав-
ленной минуте, когда на подачу углового 
прибежал голкипер гостей, привел три-
буны в восторг голом в пустые ворота.

Греция – Кипр – 3:0 (Бакасетас, 8. Павлидис, 20. 
Лимниос, 48).

Косово – Северная Ирландия – 3:2 (Мурики, 9, 
с пенальти, 52. Бютюки, 19 – Лейвери, 45. 
Баллард, 83).

Северная Ирландия – Кипр – 2:2 (Макнэйр, 71. 
Эванс, 90+4 – Какуллис, 32, 51).

 И В Н П М О
1. Греция 4 4 0 0 7–0 12
2. Косово 4 2 0 2 5–5 6
3. Северная Ирландия 4 0 2 2 4–6 2
4. Кипр 4 0 2 2 2–7 2

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

Дивизион С

Группа 1
Фареры – Литва – 2:1 (Давидсен, 20, с пенальти. 

Андреасен, 45 – Черных, 6).
Люксембург – Турция – 0:2 (Хакан Чалханоглу, 37, 

с пенальти. Сердар Дурсун, 76).

Люксембург – Фареры

Сегодня. Люксембург. Стадион «Стад де Люк-
сембург». 21.45.

Судья: Фаббри (Италия).

Турция – Литва

Сегодня. Измир. Стадион «Гюрсел Аксел». 21.45.
Судья: Фраппар (Франция).

 И В Н П М О
1. Турция 3 3 0 0 12–0 9
2. Люксембург 3 2 0 1 3–2 6
3. Фареры 3 1 0 2 2–6 3
4. Литва 3 0 0 3 1–10 0

Группа 3
Азербайджан – Словакия – 0:1 (Вайсс, 81).
Белоруссия – Казахстан – 1:1 (Малькевич, 84 – 

Аймбетов, 13).

 И В Н П М О
1. Казахстан 3 2 1 0 4–1 7
2. Словакия 3 2 0 1 2–1 6
3. Белоруссия 3 0 2 1 1–2 2
4. Азербайджан 3 0 1 2 0–3 1

Матчи Казахстан – Словакия и Азербайджан – 
Белоруссия завершились вчера поздно вечером.

Дивизион D
Молдавия – Латвия – 2:4 (Николаэску, 5, с пе-

нальти. Моцпан, 64 – Гутковский, 19, 60.  
Я.Икауниекс, 26, 75).

Андорра – Лихтенштейн – 2:1 (Алаэс, 78, с пе-
нальти. Х.Рубио, 82 – Майер, 90).

Молдавия – Андорра

Сегодня. Кишинев. Стадион «Зимбру». 19.00.
Судья: Кьесгор (Дания).

Лихтенштейн – Латвия

Сегодня. Вадуц. Стадион «Рейнпарк». 21.45.
Судья: Ставрев (Северная Македония).

 И В Н П М О
1. Латвия 3 3 0 0 8–2 9
2. Молдавия 3 1 1 1 4–4 4
3. Андорра 3 1 1 1 2–4 4
4. Лихтенштейн 3 0 0 3 1–5 0

Группа 2
Мальта – Эстония – 1:2 (Хейн. 56, в свои ворота – 

Васильев, 21. Аньер, 90+4). Нереализован-
ный пенальти: Теума (Мальта), 15 (вратарь).

Мальта – Сан-Марино – 1:0 (З.Мускат, 50).

 И В Н П М О
1. Эстония 2 2 0 0 4–1 6
2. Мальта 3 2 0 1 4–2 6
3. Сан-Марино 3 0 0 3 0–5 0

ФУТБОЛ // Лига наций

Нет Криштиану – нет Португалии
Рассказываем о матчах Лиги наций, которые состоялись в воскресенье

Воскресенье. Женева. Швейцария – Португалия – 1:0. 1-я минута. Харис Сеферович (№ 9) забивает победный гол AFP

Воскресенье. Осло. Норвегия – Швеция – 3:2. Автор дубля – форвард норвежцев Эрлинг Холанн Reuters
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ФУТБОЛ // Лига наций

ФУТБОЛ // Чемпионат Венгрии

Мбаппе спас Францию от позора. 
Англия – аутсайдер

Станислав Черчесов:  
«Вся работа нацелена на старт в Лиге чемпионов»

Чемпионы мира ушли от сенсационного поражения от Австрии благодаря голу звезды «ПСЖ».  
А «Три льва» замыкают таблицу своей группы, забив в трех встречах всего один мяч

Дивизион А

Группа 1

АВСТРИЯ 1 
ФРАНЦИЯ 1

Голы: Вайманн, 37 (1:0). Мбаппе, 83 (1:1).
Австрия: Пенц, Лайнер (Лазаро, 54), Траунер, Алаба 

(Дансо, 69), Вебер, Лаймер, Шлагер, Зайвальд, 
Забитцер, Арнаутович (Онисиво, 64), Вайманн 
(Грегорич, 65).

Франция: Льорис, Павар, Салиба, Конате, Т.Эр-
нандез, Тчуамени (Гендузи, 64), Камара, Диа-
би, Гризманн (Мбаппе, 63), Коман (Нкунку, 79), 
Бензема. 

Наказания: Лайнер, 9. Зайвальд, 17. Дансо, 90 
(предупреждения).

Судья: Сидиропулос (Греция).
10 июня. Вена. Стадион «Эрнст Хаппель». 44 800 

зрителей.

ДАНИЯ 0 
ХОРВАТИЯ 1

Гол: Пашалич, 69.
Дания: Шмайхель, Васс (Р.Кристенсен, 63), Андер-

сен, А.Кристенсен, Мехле, Хейбьерг, Дилэй-
ни, Сков Ольсен (Поульсен, 84. Р.Сков, 90+1), 
Эриксен, Дамсгор (Брэйтуэйт, 63), Корнелиус 
(Винн, 62).

Хорватия: Ливакович, Врсалько (Станишич, 46), 
Эрлич, Шутало, Юранович, Якич (Ковачич, 
46), Брозович, Иванушец (Модрич, 46), Па-
шалич, Оршич (Влашич, 58), Крамарич (Бу-
димир, 77).

Наказания: Корнелиус, 8. Андерсен, 67. Станишич, 
75. Будимир, 86 (предупреждения).

Судья: Франковски (Польша).
10 июня. Копенгаген. Стадион «Паркен». 35 862 

зрителя.

 И В Н П М О
1. Дания 3 2 0 1 4–3 6
2. Австрия 3 1 1 1 5–3 4
3. Хорватия 3 1 1 1 2–4 4
4. Франция 3 0 2 1 3–4 1
Матчи Дания – Австрия и Франция – Хорватия за-

вершились вчера поздно вечером.

Группа 3

АНГЛИЯ 0 
ИТАЛИЯ 0

Англия: Рамсдейл, Джеймс, Магуайр, Томори (Гэи, 
88), Триппьер, Уорд-Проуз, Райс (Филлипс, 65), 
Стерлинг (Сака, 79), Маунт (Боуэн, 66), Грилиш, 
Эбрахам (Кейн, 65).

Италия: Доннарумма, Ди Лоренцо, Гатти, Ачер-
би, Димарко (Флоренци, 87), Фраттези, Лока-
телли (Ньонто, 65), Тонали, Пессина (Кристан-
те, 87), Скамакка (Распадори, 76), Пеллегри-
ни (Эспозито, 65).

Наказания: Локателли, 25. Грилиш, 29. Гатти, 50. 
Уорд-Проуз, 82. Тонали, 90+3 (предупреждения).

Судья: Марчиняк (Польша).
11 июня. Вулверхэмптон. Стадион «Молинью». 1782 

зрителя.

ВЕНГРИЯ 1 
ГЕРМАНИЯ 1

Голы: Ж.Надь, 6 (1:0). Хофманн, 9 (1:1).
Венгрия: Гулачи, Ланг, Орбан, Ат.Солои, Фиола, 

А.Надь, Стайлс (Вечеи, 87), Ж.Надь (Него, 69), 
Р.Шоллои (Гоздог, 75), Собослои, А.Солои (Адам, 
69).

Германия: Нойер, Керер, Зюле, Шлоттербек, Хо-
фманн (Нмеча, 85), Киммих, Горецка (Гюндо-
ган, 69), Раум, Хаверц (Адейеми, 85), Мусиала 
(Брандт, 78), Вернер (Мюллер, 78).

Наказания: Р.Шоллои, 17. Шлоттербек, 36. Гулачи, 
86. Адам, 90 (предупреждения).

Судья: Санчес Мартинес (Испания).
11 июня. Будапешт. Стадион «Пушкаш Арена». 

55 948 зрителей.

Англия – Венгрия

Сегодня. Вулверхэмптон. Стадион «Молинью». 21.45.
Судья: Тюрпен (Франция).

Германия – Италия

Сегодня. Менхенгладбах. Стадион «Борус сия-
Парк». 21.45.

Судья: Ковач (Румыния).

 И В Н П М О
1. Италия 3 1 2 0 3–2 5
2. Венгрия 3 1 1 1 3–3 4
3. Германия 3 0 3 0 3–3 3
4. Англия 3 0 2 1 1–2 2

Группа 4

УЭЛЬС 1 
БЕЛЬГИЯ 1

Голы: Тилеманс, 51 (0:1). Джонсон, 87 (1:1).
Уэльс: Хеннесси, Мефам, Родон, Б.Дэвис (Джон-

сон, 73), Ампаду, Робертс (Норрингтон-Дэвис, 
61), Аллен (Рэмси, 38), Уилсон (Колуилл, 73), 
Н.Уильямс, Джеймс, Бэйл (Бернс, 73).

Бельгия: Кастелс, Дендонкер, Боята, Теат, Менье, 
Витсель (Опенда, 90+3), Тилеманс, Феррей-

ра-Карраско (Т.Азар, 61), Де Брейне (Э.Азар, 
72), Троссар (Прат, 72), Батшуайи.

Наказания: Феррейра-Карраско, 45+1. Родон, 56. 
Теат, 61. Норрингтон-Дэвис, 68 (предупреж-
дения).

Судья: Бастьен (Франция).
11 июня. Кардифф. Стадион «Кардифф Сити». 

27 188 зрителей.

ГОЛЛАНДИЯ 2 
ПОЛЬША 2

Голы: Кэш, 18 (0:1). Зелиньски, 49 (0:2). Классен, 51 
(1:2). Дюмфрис, 54 (2:2).

Нереализованный пенальти: Депай, 90+1 (штан-
га)

Голландия: Флеккен, Дюмфрис, Тимбер (Коп-
майнерс, 64), де Фрай, Аке, Блинд, Бергхайс 
(Гакпо, 64), Классен (Тезе, 64), Ф.де Йонг, Де-
пай, Бергвайн (Вегхорст, 77).

Польша: Скорупски, Кэш, Беднарек, Кивер, Бере-
шиньски, Крыховяк, Гуральски (Журковски, 
58), Франковски (Глик, 84), Зелиньски, Залев-
ски, Пентек.

Наказания: Крыховяк, 16. Беднарек, 20. Бергхайс, 
59. Бергвайн, 63. Скорупски, 63. Зелиньски, 83. 
Ф.де Йонг, 86. Журковски, 86 (предупрежде-
ния).

Судья: Халил Умут Мелер (Турция).
11 июня. Роттердам. Стадион «Де Кайп». 39 382 

зрителя.

Голландия – Уэльс

Сегодня. Роттердам. Стадион «Де Кайп». 21.45.
Судья: Фешник (Румыния).

Польша – Бельгия

Сегодня. Варшава. Национальный стадион. 21.45.
Судья: Пельто (Босния).

 И В Н П М О
1. Голландия 3 2 1 0 8–4 7
2. Бельгия 3 1 1 1 8–6 4
3. Польша 3 1 1 1 5–9 4
4. Уэльс 3 0 1 2 3–5 1

Дивизион В

Группа 1

УКРАИНА 3 
АРМЕНИЯ 0

Голы: Малиновский, 61 (1:0). Караваев, 77 (2:0). Ми-
коленко, 84 (3:0).

Украина: Пятов, Караваев, Забарный, Матвиенко, 
Зинченко (Миколенко, 77), Сидорчук (Игнатен-
ко, 84), Цыганков, Шапаренко (Пихаленок, 70), 
Малиновский, Мудрик (Зубков, 78), Яремчук 
(Довбик, 70).

Армения: Юрченко, Монрой Арарат, Восканян, Мко-
ян, Мкртчян, К.Оганесян, Барсегян (Арутюнян, 
66), Удо, Дашян (Малакян, 80), Байрамян (Би-
чахчян, 55), Бабаян (Адамян, 55).

Наказания: Забарный, 45+2. Бабаян, 45+2. Байра-
мян, 52. Зинченко, 66. Матвиенко, 87. Адамян, 
89. Восканян, 90 (предупреждения).

Судья: Стефаньски (Польша).
11 июня. Лодзь. Стадион «Видзев». 12 503 зрителя.

ИРЛАНДИЯ 3 
ШОТЛАНДИЯ 0

Голы: А.Браун, 20 (1:0). Пэрротт, 28 (2:0). Обафеми, 
51 (3:0).

Ирландия: Келлехер, Коллинз, Даффи, Иган, Кал-
лен, Молумби, А.Браун, (Хендрик, 84), Найт (Ху-
рихэйн, 72), Макклин, Обафеми (Хоган, 56), Пэр-
ротт (Робинсон, 84).

Шотландия: Гордон, Хендри (Гилмор, 46), Хэнли, 
Маккенна (Сауттар, 74), Рэлстон, Мактоминай, 
Макгрегор, Робертсон, Макгинн (Армстронг, 
59), Р.Кристи (Д.Браун, 59), Адамс (Стюарт, 59).

Наказания: Р.Кристи, 44. Даффи, 60. Робинсон, 88 
(предупреждения).

Судья: Ди Белло (Италия).
11 июня. Дублин. Стадион «Авива». 45 927 зри-

телей.

Армения – Шотландия

Сегодня. Ереван. Республиканский стадион имени 
Вазгена Саркисяна. 19.00.

Судья: Дабанович (Черногория).

Украина – Ирландия

Сегодня. Лодзь. Стадион «Видзев». 21.45.
Судья: Али Палабийик (Турция).

 И В Н П М О
1. Украина 2 2 0 0 4–0 6
2. Ирландия 3 1 0 2 3–2 3
3. Шотландия 2 1 0 1 2–3 3
4. Армения 3 1 0 2 1–5 3

Группа 2

АЛБАНИЯ 1 
ИЗРАИЛЬ 2

Голы: Бройя, 45+2 – с пенальти (1:0). Соломон, 57 
(1:1). Соломон, 73 (1:2).

Албания: Бериша, Бальиу, Исмаили, Джимсити, 
Весели (Балай, 84), Хюсай, Абраши (Чекичи, 
84), Байрами (Гьясула, 68), Асллани (Рамада-
ни, 58), Узуни (Вриони, 84), Бройя.

Израиль: Марсиано, Даса, Мигел Витор, Гольдберг, 
Лейднер (Менахем, 64), Перец, Жабер, Карзев 
(Сафури, 46), Абада, Вайссман (Д.Глазер, 90+1), 
Соломон (Даббур, 81).

Наказания: Абраши, 8. Карзев, 17. Жабер, 45+2. 
Сафури, 80. Перец, 90+4. Чекичи, 90+4 (пред-
упреждения).

Судья: Тиагу Мартинш (Португалия).
10 июня. Тирана. Стадион «Арена Комбетаре».

 И В Н П М О
1. Израиль 2 1 1 0 4–3 4
2. Исландия 2 0 2 0 3–3 2
3. Албания 2 0 1 1 2–3 1
4. Россия 0 0 0 0 0–0 0
Матч Исландия – Израиль завершился вчера позд-

но вечером.

Группа 3

ЧЕРНОГОРИЯ 1 
БОСНИЯ 1

Голы: Менало, 62 (0:1). Марушич, 77 (1:1).
Черногория: Миятович, Вешович (М.Вукчевич, 

90+2), Вуячич, Томашевич, А.Вукчевич, Мару-
шич, Раичкович (Крстович, 67), Янкович (Шче-
кич, 79), Йовович (Божович, 67), Мугоша, Хак-
шабанович (Радунович, 90+1).

Босния: Шехич, Сушич, Ахмедходжич, Хаджика-
дунич, Колашинац (Чивич, 68), Хотич (Менало, 
46), Пьянич (Превляк, 61), Хаджиахметович, Го-
як, Крунич, Джеко (Демирович, 78).

Наказания: Пьянич, 43. Колашинац, 65. Марушич, 
65. Чивич, 74 (предупреждения).

Судья: Орсато (Италия).
11 июня. Подгорица. Городской стадион. 6556 зри-

телей.

РУМЫНИЯ 1 
ФИНЛЯНДИЯ 0

Гол: Банку, 30.
Нереализованный пенальти: Пушкаш, 16 (вратарь).
Румыния: Ницэ, Рацю, Кирикеш, Буркэ, Банку, Ола-

ру (Крецу, 68), М.Марин, Сореску (Михэйлэ, 79), 
Чикылдэу (Р.Марин, 68), Попеску (Ханка, 54), 
Пушкаш.

Финляндия: Йоронен, Альхо (Ниссиля, 68), Л.Вяй-
сянен (Кяллман, 80), Иванов, О`Шонесси (Йен-
сен, 15), Уронен, Лод, Шюллер, Камара, Пукки 
(Соисало, 68), Похьянпало.

Наказания: Альхо, 7. Пушкаш, 60. Похьянпало, 78. 
Ницэ, 86 (преудпреждения).

Судья: Лехнер (Австрия).
11 июня. Бухарест. Стадион «Рапид». 11 503 зрителя.

Босния – Финляндия

Сегодня. Зеница. Стадион «Билино Поле». 21.45.
Судья: Кабаков (Болгария).

Румыния – Черногория

Сегодня. Бухарест. Стадион «Рапид». 21.45.
Судья: Жоау Пинейру (Португалия).

 И В Н П М О
1. Босния 3 1 2 0 3–2 5
2. Финляндия 3 1 1 1 3–2 4
3. Черногория 3 1 1 1 3–3 4
4. Румыния 3 1 0 2 1–3 3

«Ференцварош» под руковод-
ством Станислава Черчесова 
завершил свой первый сбор 

в Австрии. Новый сезон чемпион Вен-
грии откроет 5 или 6 июля матчем 1-го 
отборочного раунда Лиги чемпионов.

– Как далеко вы забрались от вен-
герской столицы? Бывали здесь раньше 
с другими командами?

– Добирались сюда где-то 3,5 часа, 
комплекс находится на территории Ав-
стрии, но недалеко от границы со Сло-
венией. Именно в ней расположен не-
большой стадиончик, где проводим 
игры. Никогда раньше не привозил свои 
команды в этот отель, хотя местность, 
конечно, знаю неплохо. Когда руковод-
ство предложило на выбор три вариан-
та, выбрал именно этот. Отсюда недале-
ко до Будапешта, от которого до нас мо-
гут быстро добраться восстановившиеся 
травмированные и новички. Вот, кста-
ти, один прибыл на днях.

– О новых лицах давайте чуть позже. 
Сколько человек трудились в  Австрии? 
Кто присоединится к  «Ференцварошу» 
на втором этапе подготовки, а  кто уже 
покинул клуб?

– От нас ушли Блажич, Двали, Мак, 
Марин, Сомалиа. На первом сборе на-
ходятся 27 футболистов. Среди них есть 
и совсем молодые венгерские ребята – 
уже сейчас хотим посмотреть их в деле. 
Подъехал игрок обороны молодежной 
сборной страны, выступавший в про-
шлом сезоне на правах аренды в «Ва-
шаше», вышедшем в высший дивизион. 
Это перспективный центральный за-
щитник, полноценно занимается с на-
ми на сборе. Не исключено, что вновь 

отдадим его на весь чемпионат в арен-
ду в «Вашаш», чтобы получал постоян-
ную практику.

Что касается отсутствующих, то это 
члены разных национальных команд – 
их ровно десять. Планируем, что ко-
манда соберется в полном составе в са-
мом начале второго сбора – он старту-

ет 20 июня здесь же, в Австрии. И тот же 
Ботка, получивший травму в располо-
жении сборной Венгрии, окажется уже 
в общей группе.

– Ну а  теперь – о новичках. Их пока 
трое, верно?

– Да. Причем защитник Mатс Кнустер 
и игрок группы атаки Адама Траоре даже 

принимали участие в контрольном мат-
че, в котором одержана победа над одной 
из словенских команд низшего дивизио-
на со счетом 8:0. Голландец пришел к нам 
из «Хераклеса», ну а Траоре известен по 
тираспольскому «Шерифу» – хотели взять 
малийца еще зимой, но тогда не получи-
лось. Рады, что теперь Адама с нами.

Обоим новичкам еще предстоит 
привыкнуть к требованиям и нагруз-
кам, но опять же рассчитываем, что ко 
второму сбору это произойдет. Ну и на 
днях из Бельгии подъехал француз Кса-
вье Мерсье. 

– Ему уже 32 года. Не смущает такой 
возрастной новичок?

– Скажу больше: в июле Ксавье ис-
полнится 33. Но нет, не смущает! Мы 
смотрели не в его паспорт, а на футболь-
ные качества. Он постоянно выходил на 
поле в прошедшем сезоне, это человек, 
способный грамотно действовать на по-
зиции как «десятки», так и «восьмерки». 
Нам нужен был такой исполнитель для 
того, чтобы разнообразить нашу атаку-
ющую игру.

– Как дела у ваших сборников? Видел, 
что голкипер Дибуш неплохо провел матч 
с  Италией, а  вот Вечеи тогда остался 
в запасе.

– В венгерской национальной ко-
манде «Ференцварош» изначально 
был представлен тремя футболиста-
ми, но Ботка не сумел помочь ей из-за 
повреждения и вернулся к нам. Вечеи 
вышел на несколько минут в побед-
ной встрече с Англией. Дибуш провел 
90 минут против Италии: несколько раз 
выручал, а в двух пропущенных голах 
его вины нет. Для него такие матчи – 
прекрасная практика перед Лигой чем-
пионов.

А вот в сборной Боснии, например, 
наши ребята пока ждут своего шанса. 
И это меня беспокоит: и там не игра-
ют, и с нами не тренируются. В общем, 
дела у всех складываются по-разно-
му, а наша задача состоит в том, что-

бы к началу июля «Ференцварош» по-
дошел в хорошем общекомандном со-
стоянии. Вся работа сейчас нацелена 
именно на это.

– Своего первого европейского сопер-
ника вы узнаете 14 июня, сами же матчи 
состоятся 5–6 июля и 12–13-го. Когда стар-
тует чемпионат Венгрии?

– Точной даты пока не видел. Ду-
маю, что она появится к середине ме-
сяца – тогда же, когда возникнет яс-
ность с первым оппонентом по Лиге 
чемпионов. Сразу начнем его предмет-
но изучать.

ГЕОРГИЙ КУДИНОВ

Чемпионат 
Венгрии-2021/22. 
Итоговая таблица

 И В Н П М О
 1. Ференцварош 33 22 5 6 60–31 71
 2. Кишварда 33 16 11 6 50–34 59
 3.  Академия  

Пушкаша 33 14 12 7 43–34 54
 4. Фехервар 33 13 9 11 48–43 48
 5. Уйпешт 33 12 8 13 50–48 44
 6. Пакш 33 12 7 14 75–63 43
 7. Дебрецен 33 10 9 14 45–52 39
 8. Залаэгерсег 33 10 9 14 44–58 39
 9. Гонвед 33 10 8 15 48–51 38
10. Мезекевешд 33 10 8 15 37–49 38
11. МТК 33 9 9 15 28–50 36
12. Дьирмот 33 7 11 15 34–49 32
Бомбардиры: Адам (Пакш) – 31, Кодро (Фехервар), 

Лукич (Гонвед) – 14, Ммае (Ференцварош) – 13.

Главный тренер «Ференцвароша» Станислав Черчесов проводит тренировку ФК «Ференцварош»

Интервью автора золотого дубля Венгрии-2022

Пятница. Вена. Австрия – Франция – 1:1. 83-я минута. Кильян Мбаппе сравнивает счет AFP
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ЖЕЛТЫЙ СВИТЕР 
ЛЮБИМОГО ФУТБОЛИСТА

Трудно писать о любимом футболи-
сте. Надо б отстраниться, взглянуть со 
стороны – но как?

Я пытаюсь – а перед глазами вста-
ют обрывки прежней жизни. Вот Да-
саев идет с тренировочного поля в Та-
расовке – и грязи на нем столько, что 
обваливается кусками. Ринат обстуки-
вает бутсы на каком-то автомобиль-
ном коврике – чтоб не тащить на се-
бе килограммы глины в корпус. Мимо 
окошечка дежурной, мимо единствен-
ного телефона в холле, мимо запахов 
из столовой...

Интересно, кто сейчас живет в этом 
номере?

Я верю и не верю новостям – Дасае-
ву, прекрасному Ринату Дасаеву, куми-
ру моей юности, 65! Это что ж – и мне 
около того? Мы  ж не должны были 
сильно разминуться в датах. Всем мо-
им воспоминаниям, хранимым так бе-
режно, – столько же? Да ну, бросьте...

Моя дача неподалеку – и я прохажи-
ваюсь по Тарасовке теми самыми тро-
пинками, что гулял перед матчами Ри-
нат. Что там изменилось? Да ничего! 
Тот же запах подмосковных костров. 
Те же морды электричек – и грохочу-
щий под ними железный мостик. Как 
раз возле спартаковской базы.

Не всем новостям стоит верить. Та-
ким, например, как в «Википедии» под 
его фамилией: «рост – 186». Какие 186, 
вы что? Это у меня 186, а у Дасаева не 
меньше 190!

Я отказываюсь верить новостям – 
поэтому моему Дасаеву до сих пор 27...

Нет-нет, все не так! Моему Дасаеву 
31. Мой Дасаев в желтом свитере вы-
таскивает мертвый мяч из-под самой 
штанги – и летит так красиво, как не 
летал, кажется, никто и никогда в во-
ротах.

А желтый свитер – это обязатель-
но. Казалось, добавляет веса, мощи. Ве-
са-то в Ринате было – 70 килограмм.

Вот синий свитер ему был как-то не 
очень. Не к лицу, не к фигуре.

Где ж тот желтый свитер? В каком 
шкафу?

ПОРТРЕТ 
В ДРЕВЕСНОЙ РАМОЧКЕ

Признаваться смешно и нелепо – но 
портрет Дасаева стоял на моем столе. 
За стеклом, в древесной рамочке.

Дасаев уехал – и выяснилось вдруг, 
что и Черчесов вратарь роскошный. 
Вот бы не подумал, глядя на его ред-
кие выходы за «Спартак» в дасаевские 
времена. Как-то в Вильнюсе Станислав 
то пропускал прямо с углового, то не 
мог удержать мяч после дальнего уда-
ра, и добивали – словом, привез «Спар-
так» с того выезда счет 2:5. В чемпион-
ский год.

А тут оказалось – Черчесов краса-
вец! Теперь плакат с его мужественным 
лицом был над моим столом.

Прошло время – и налаживающий 
связи в российской прессе Станислав 
Саламович лично обзванивал накануне 
Нового года самых видных корреспон-
дентов. Как-то позвонил и мне. Ч-черт 
возьми, как приятно, как неожиданно.

Рассказал ему впопыхах ту историю 
с плакатом – и услышал в трубке стро-
гий наказ:

– Плакат надо вернуть.
Что ж! Я обещал подумать – и не-

пременно подумаю. Ко  2 сентября 
2028 года портрет вернется – когда 
Станислав Саламович справит свои 65.

ЛУЧШИЙ МАТЧ

Но сегодня 65 не Черчесову – давай-
те о другом.

Люблю я спрашивать своих героев: 
«Самая фантастическая игра вратаря 
на вашей памяти?»

Любой задумается – что-то да от-
ветит. У всякого есть история. Найдет-
ся и у меня.

Самая фантастическая игра врата-
ря – это матч в октябре 88-го на стади-
оне «Динамо». «Спартак» шел кое-как – 
то ли зацепится за медали, то ли нет. 
В итоге не зацепился – но казалось, до-
машний матч с Киевом решает все.

До сих пор помню, как вручали Да-
саеву приз лучшему вратарю мира – 
и лучший едва поднял те бронзовые 
перчатки с мячом в свете прожекто-
ров. Если бывает божественная игра 
вратаря – Дасаев в тот вечер играл бо-
жественно. Да и Чанов не отставал – 
а мяч от Суслопарова, замкнувшего 
прострел, не взял бы никто. «Спартак» 
выиграл 1:0.

Я постарел, ссутулился и уж не ве-
рил впечатлениям юности – может, 
мне показалось? Может, и не было ни-
чего в том матче – а красота додума-
лась?

Отыскал на YouTube нарезку мо-
ментов. Господи, бывает ли такое, чтоб 
нарезка голевых эпизодов при скром-
ном счете – почти десять минут? Вот 
это была игра! Вообще лучший матч, 
который я видел живьем!

Увлекшись, забываю обо всем – до-
смотрев этот, отыскиваю другой матч 
«Спартака» против Киева. Закончив-
шийся памятным всем голом Шмарова. 
Вот это скорость! Вот это комбинации!

ТОЛПА ИЗ ЗОНТОВ 
И КАПЮШОНОВ

Я переживал за Дасаева как за род-
ного – когда программа «Время» со 
странным злорадством демонстриро-
вала всей стране, что творится с Рина-

том в Севилье. Какие-то странные го-
лы издалека – уже принявший мяч Да-
саев складывается как-то неловко, не 
по учебнику. А мячик из-под него ка-
тится к ленточке...

Это Дасаева отправил Лобановский 
13 июня, в день рождения, смотреть 
матч с Аргентиной на чемпионате ми-
ра-90 то ли с трибуны, то ли с лавки. 
Ничего не объясняя.

Это Дасаева год спустя «Севилья» 
привезла в Москву – зная, что играть 
против «Торпедо» не будет. Ринат не 
попадал и в запас. Было зябко – худень-
кий Дасаев сидел в ложе прессы. Кажет-
ся, четвертый сектор западной трибу-
ны. Кому-то улыбался, кому-то махнул 
рукой, подмигнув. Как донесло до нас 
позже «Футбольное обозрение».

Я смотрел с противоположной сто-
роны – силясь разглядеть Рината в тол-
пе из зонтов и капюшонов. 24 октября!

А потом глядел на Унсуэ – миниа-
тюрного испанца в воротах «Севильи». 
Который еще доиграется до «Барсело-
ны» – но это будет потом. Тогда еще 
рассматривали всерьез вратарей ро-
стом ниже 180. Пока же Унсуэ и Дасаев 
встретились в «Севилье».

Унсуэ вылавливал пенальти от 
Агашкова – и я горевал: да, конкурент 
у Рината в порядке...

К концу ближе «Торпедо» осталось 
в меньшинстве при счете 1:1 – и вдруг 
забило два гола. Один и вовсе комич-
ный – Ширинбеков приложился со 
штрафного чуть ли не из центрального 
круга. «Севилья» и «стенку»-то поста-
вила чахлую – кто оттуда лупит? А Ши-
ринбеков ударил, Унсуэ то ли намерт-
во хотел взять, то ли отбить – и вот вам 
3:1!

Дасаеву, впрочем, это не помогло. 
Кстати, у Унсуэ судьба вышла печаль-
ная – после «Барселоны» сразила та же 
болезнь, что и Фернандо Риксена: бо-
ковой амиотрофический склероз. По-
ка жив.

А Рината я  разглядел-таки на 
торпедовской трибуне. Помню, по-
думал: вот останься он в «Спарта-
ке», вся история нашего футбола по-
шла бы иначе.

Он сам не сел бы на лавку. Не бы-
ло бы никакого мятежа против Беско-
ва – Ринат с Хидиятуллиным не допу-
стили бы. Не пришел бы в «Спартак» 
Романцев, не выиграл бы с легкостью 
чемпионат 89-го года. Ну и так далее – 
домыслы ширились, расходились кру-
гами по воде...

�ДАРАСЕЛИЯ ОКЛИКАЕТ: 
�ДАСАЕВУ ЗАБИТЬ 
НЕ МОЖЕМ...�

Хотите понравиться Сергею Андре-
еву? Поговорите с ним про Дасаева. Как 
говорили когда-то мы в «Разговоре по 
пятницам».

У каждого вратаря есть «злой ге-
ний». Нам казалось, был таким для Да-
саева Сергей Васильевич. С его могу-
чим, непредсказуемым ударом.

– С Дасаевым у меня шикарные от-
ношения! – расцвел Андреев. – Спо-

койно могу ему набрать: «Татарин, 
привет!» – «О, ростовский бандит, здо-
рово. Раков привези...» А на поле было 
у нас ярко. Началось все перед чемпи-
онатом мира-82. За две недели до отле-
та проводим товарищеский матч в Но-
вогорске. Вторая сборная обыгрыва-
ет первую, которой вот-вот выходить 
против бразильцев, со счетом 8:2.

– Ого.
– Три забил Родионов, по два – 

я и Шавло, восьмой – еще кто-то. Бес-
ков в шоке! Да и мы сами обалдели! 
Сколько ж тогда бразильцы отгрузят? 
Ладно, через три дня новая игра. Пер-
вая сборная забивает, я сравниваю. 
На 60-й минуте они забивают опять, 
и Бесков прекращает матч. Чтоб у тех 
было нормальное настроение. В следу-
ющем матче за второй состав выпуска-
ют пять сборников, остальных Бесков 
взял из спартаковского дубля. 15-лет-
ние. И мы с первой сборной играем 3:3! 
Я вновь забиваю Дасаеву!

– Чудеса.
– Наконец, генеральная репети-

ция – в «Лужниках» открытый матч. 
В нем как раз Хидиятуллин сломался 
на ровном месте – Черенков прикры-
вал мяч корпусом, то туда качнется, то 
сюда. Хидя как-то этот мяч пытался 
выковырять – а Федя как раз в сторо-
ну рванул... А мы 0:2 «горим», вперед 
не суемся – понимаем, сборной надо 

настроение создать. Но Татарин пом-
нит, сколько ему назабивал в послед-
них матчах, – и совершает страшную 
ошибку. За пять минут до конца согнул 
руку в локте – и мне показал. Я разо-
злился. Хватаю мяч, прокидываю ми-
мо Балтачи – с угла вхожу в штрафную. 
Мне бы ударить в дальний, и вот кар-
тина: Дасаев туда прыгает, мяч свали-
вается с ноги и влетает в ближний. По-
ворачиваюсь к нему, лежащему: «Ну 
что, чучело огородное?» На базу при-
езжаем – я Дасаева стороной обхо-
жу. Это ж вратарь, что угодно может 
сделать. Последняя тренировка, вто-
рой состав работает на одной полови-
не поля – а первый разминает Рината. 
Баловство. Тут Виталик Дараселия ме-
ня окликает: «Сереж, Дасаеву забить 
не можем». Иду к ним – вокруг тиши-
на. Триумвират стоит, смотрит. Даса-
ев от злости перчатки, кажется, готов 
сожрать.

– Снова огорчили?
– Ставлю мяч на радиус. Блоха лег, 

ухмыляется – что ты там, ростовский, 
фокусы показываешь... Разбегаюсь, 
ка-а-к дал – бутса носком в землю 
ушла. Полгектара вывернул. Мячик 
шлеп-шлеп – в штангу, от нее – в во-
рота. У меня после этого удара го-
леностоп неделю болел. Я побежал, 
Дасаев за мной. Разорвал бы, если б 
нагнал.

ЯРЦЕВ И УРМАС ОТТ

Мы с коллегой Кружковым набра-
лись духа – и напросились однажды 
к Дасаеву на большой разговор. Сегод-
няшним корреспондентам не понять, 
что это для нас – говорить с Дасаевым. 
Нынешним только найти телефон – на-
берут без трепета. Ну, Дасаев. Вратарь. 
Говорят – знаменитый.

А для нас Дасаев...
– Кто у вас будет в пятницу? – встре-

тил нас в коридоре главный редактор 
«СЭ» Владимир Кучмий. Сам по себе – 
фигура в спорте могучая.

– Дасаев, – ответил я.
– Ринат? – приостановился Кучмий. 

Даже глаза его чуть расширились.
– Ринат, – кивнул с достоинством я.
– Ну даете. Молодцы! – качнул го-

ловой Кучмий.
Приехали с Сашей Кружковым в то 

казино на Арбате, где видным спар-
таковцам выдавали «золотую кар-
ту» – приходи, когда хочешь. Ешь, пей. 
Встречай гостей. Все даром!

Привечал нас прежде Георгий Яр-
цев – только-только отошедший от 
сборной. Помню комнату, полную ды-
ма. Немногословие сопровождающего. 
Тусклый свет. Всем знакомое лицо где-
то в глубине. Не помню, был ли про-
изнесен пароль, но с обстановкой ка-
кое-то тайное слово монтировалось. 
Даже просилось. С той встречи начал-
ся «Разговор по пятницам», кстати го-
воря.

Георгий Александрович, помню, за 
два часа разговора не назвал ни од-
ной фамилии. Морщился, когда назы-
вали мы.

Зато потом, прощаясь, с  жаром 
встряхнул руку мою и Кружкова:

– Как хорошо поговорили – никого 
не обосрали...

Я вспомнил Урмаса Отта – и его раз-
говор с Евгением Евстигнеевым. На все 
вопросы заслуженный артист отвечал, 
словно резал: «да», «нет», «да»...

Так – полтора часа. Зато на проща-
ние встал, оправил пиджак, разрумя-
нился:

– Мне настолько понравилось – 
приглашайте еще!

�Я � МАЛЬЧИШКА!�

С Дасаевым спецэффектов было 
меньше – и встречались днем, и ком-
натка была посветлее. Вот пепельни-
цу вытряхивать онемевшему от даса-
евского величия гарсону приходилось 
так же часто, как за Ярцевым.

Тот Дасаев, из 2008 года, тренировал 
вратарей в «Торпедо» – как ни странно 
было в это вдумываться. Мы ж помни-
ли, как пришел на торпедовскую тре-
нировку в красной маечке Андрей Ру-
даков. Только-только взятый из «Спар-
така». Так торпедовские ветераны, 
лихие усачи, без лишних слов ту майку 
и разорвали. Ничего красного в «Тор-
педо» быть не может!

А тут вдруг Дасаев, знамя и гордость 
«Спартака», – в «Торпедо». Да под тако-
го человека в «Спартаке» надо специ-

альный департамент выдумывать – как 
нынче под Леонида Трахтенберга. Чтоб 
только был рядом.

В том предисловии мы написали – 
видели разного Дасаева. Лет семь на-
зад он был грустный и какой-то поте-
рявшийся. Недолго отработав в «Спар-
таке» тренером, ушел. Хватался за 
странные предложения – возглавил, 
например, ассоциацию «Формула-ав-
тоспорт».

Слава богу, в автоспорте Дасаев не 
задержался. Вернулся в футбол. Стал 
помощником Георгия Ярцева в сбор-
ной. Но и этот Дасаев был отчего-то 
хмурым и немногословным.

А теперь вот столкнулись с новым 
Ринатом. Ироничным, уверенным в се-
бе. С блеском в глазах – точно таким же, 
как в 80-е. Моментами и на него нака-
тывала меланхолия, но все равно – это 
был тот самый Дасаев. С искоркой. Ко-
торый – «от Москвы до Гималаев луч-
ше всех...».

Мы говорили Ринату, что в пятьде-
сят жизнь только начинается, – но вы-
яснилось, что все это он знает и без нас.

– Моя-то жизнь такая бурная! Си-
деть дома не могу. Мне нужно движе-
ние, я так к нему привык!

– Сергей Гоцманов водит в  Амери-
ке школьный автобус и  говорит корре-
спондентам печальные вещи: «Я  разу-
чился мечтать».

– Я всегда мечтаю. Что раньше, что 
сейчас.

– О чем?
– Детей на ноги поставить. Быть 

востребованным.
– У вас на этот счет сомнения?
– А черт его знает... Прошел же через 

период, когда никому я не был нужен. 
В той же Испании всякое случалось. Ес-
ли б сам не пришел, не поговорил – мо-
жет, и не работал бы в «Севилье» трене-
ром вратарей. Хоть ненавижу ходить 
и просить.

– У вас счастливая натура – во мно-
гом остаетесь мальчишкой. Или нам 
показалось?

– Вы правы, я – мальчишка! Стари-
ком всегда стать успеешь. В глубине ду-
ши чувствую себя пацаном. Я зимой и с 
ледяной горки прокатиться могу. Ино-
гда за ветеранов хочешь прыгнуть как 
прежде – но уже не получается, к земле 
тянет. Только в этот момент понимаю, 
что мне не восемнадцать...

БУБНОВ И ЖУРНАЛ 
�КОММУНИСТ�

Мы расспрашивали Рината обо всем 
на свете – с благоговением и жадно-
стью. С каждым его словом чуть-чуть 
лучше понимая тот «Спартак» и фут-
бол вообще.

Две книжки самого Дасаева, чита-
ные-перечитаные, позволяли до че-
го-то додуматься двадцатью годами 
раньше.

– Говорят, Бесков прощал все лишь 
двум игрокам – Черенкову и вам?

– Я это чувствовал. Ловчев однажды 
спросил Бескова: «Вы за пьянку отчис-
лили парня. А если б на его месте ока-
зался Дасаев – как поступили бы?» Тот 
не раздумывал: «Дасаева я отчислять 
не стал бы. Хватило бы внушения. Но 
то, что прощу Ринату, другому – ни-
когда».

Никто из нас не был ангелом. Од-
нако существовал закон: не пить по-
одиночке. Если собирались за сто-
лом – всей командой. Вместе и в радо-
сти, и в горе. Не случайно столько лет 
прошло, а спартаковцы 80-х продол-
жают дружить.

– Были игроки, которых команда не 
принимала?

– Бубнов держался особняком. Но 
он по натуре отшельник. Читал вече-
рами в Тарасовке журнал «Коммунист», 
что-то карандашиком подчеркивал.

ЧЕТКИ ИЗ �АНЖИ�

Даже сегодня где Дасаев – там толпа. 
Блокноты, телефоны, липкие объятия 
незнакомцев.

Мы страшились представить, что 
творится в провинции. Спросили са-
мого Рината – ему вопрос понравился.

– Есть такое! – усмехнувшись, раз-
давил сигарету в пепельнице. – Осо-
бенно один эпизод поразил. Мне Юрий 
Миронов, тренер «Торпедо», переска-
зывал. В Ульяновске я перед матчем 
вышел на улицу покурить. Игроки 
оставались в раздевалке. Со всех сто-
рон болельщики набежали, целая тол-
па, автографы, какие-то речи. Так ми-
лиция наших начальников попроси-
ла: «Уберите Дасаева, команды на игру 
вый ти не могут».

Когда жил в Испании, был уверен: 
дома меня забыли. А потом приехал, 
услышал, что болельщики говорят по 
всей стране, – понял, насколько оши-
бался. До сих пор, куда ни приедешь – 
потрясающее отношение.

– Представляем, сколько поддатых 
людей пытались вас расцеловать.

– Это точно. Что-то дарят, даже ми-
лиционеры подходят фотографиро-
ваться. В Махачкале президент «Анжи» 
четки преподнес. Говорит: «На счастье 
и на фарт. Ручаюсь – помогут!» Недав-
но французы в Москву приезжали – на-
рисовали мой портрет, вручили.

– Что за французы?
– Ветераны московского «Спартака» 

играли против сборной Франции. Сей-
час картина висит дома рядом с други-
ми. Ни одной, кстати, не покупал – все 
подарили...

Гениальный, непостижимый 
вратарь. Ринату Дасаеву – 65!
Вчера, 13 июня, исполнилось 65 лет знаменитому голкиперу «Спартака» и сборной СССР

Из наших чаще Дасаева в списки 
«Золотого мяча» попадал только Яшин

С 1982 по 1987 год Ринат Дасаев набирал хотя бы один балл в голосовании 
за «Золотой мяч». По числу упоминаний основной вратарь сборной СССР 
1980-х уступил только обладателю трофея-1963 Льву Яшину, которого назы-

вали по итогам 10 сезонов. А третье место делят Валерий Воронин, Альберт Ше-
стернев, Олег Блохин и Александр Заваров.

Отечественные футболисты, которые упоминались 
более чем в двух голосованиях за «Золотой мяч»

Игрок Годы упоминаний Количество упоминаний
Лев Яшин 1956–1961, 1963–1966 10
Ринат Дасаев 1982–1987  7
Валерий Воронин 1964–1967  4
Альберт Шестернев 1968–1971  4
Олег Блохин 1974–1976, 1981  4
Александр Заваров 1986–1989  4
Эдуард Стрельцов 1956–1957, 1967  3
Алексей Михайличенко 1988–1989, 1991  3

По количеству набранных очков Дасаев (51) занимает пятое место. Выше рас-
полагаются три обладателя почетного трофея и Андрей Аршавин, кандидатуру 
которого активно поддерживали в 2008 и 2009 годах.

Лидеры по набранным очкам в голосовании за «Золотой мяч» 
среди отечественных футболистов

Игрок Голосования Очки
Лев Яшин 10 183
Олег Блохин  4 140
Игорь Беланов  1  84
Андрей Аршавин  2  69
Ринат Дасаев  7  51
Алексей Михайличенко  3  48
Александр Заваров  4  29
Валерий Воронин  4  26

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

ГОЛЫШАК 
ВСПОМИНАЕТ

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ЧИТАЙТЕ 
НА

Вчера. Москва. Сокольники. Воспитанники спартаковской академии поздравили Рината Дасаева с юбилеем Никита Успенский Академия «Спартака»
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ТАМПА-БЭЙ 2 
РЕЙНДЖЕРС 1

0:0, 1:0, 1:1 
Счет в серии: 4–2

Голы: Стэмкос – 8 (Палат, Сергачев), 30:43 – 1:0. Ватра-
но – 5 (бол., Копп), 53:07 – 1:1. Стэмкос – 9 (Кучеров, 
Палат), 53:28 – 2:1.

Вратари: Василевский – Шестеркин (58:57).
Штраф: 6–4.
Броски: 31 (11+12+8) – 20 (7+6+7).
12 июня. Тампа. Amalie Arena. 19 092 зрителя.

Три поражения подряд заставили глав-
ного тренера «Рейнджерс» Жерара Гал-
лана пойти на изменения в тройках 

нападения. Ньюйоркцы разбили потеряв-
шую эффективность The Kid’s Line. Каапо 
Какко остался вне заявки, а Алексиса Лафре-
нье подняли в первое звено к Зибанежаду 
и Ватрано. Консервативный Галлан редко 
перестраивал топ-6, но критическая ситу-
ация, в которую «Бродвейцы» загнали са-
ми себя, требовала нетривиальных реше-
ний от тренера.

«Тампа» справилась с  ньюйоркцами 
без лучшего снайпера прошлого плей-офф 
Брэйдена Пойнта. Центрфорвард травмиро-
вался в последнем матче с «Торонто» и про-
пустил серии с «Флоридой» и «Рейнджерс». 
Тренер «Лайтнинг» Джон Купер отмечал, что 
канадец сыграет с ньюйоркцами, если фи-
нал «Востока» затянется. Видимо, «Болтс» 
решили не рисковать здоровьем Пойнта, – 
но не сомневаюсь, что против «Колорадо» 
нападающий вернется в состав. Отсутствие 
Брэйдена говорит о запасе, с которым «Там-
па» прошла «Рейнджерс».

Малособытийный первый период под-
твердил ожидания от шестого матча серии. 
«Тампа» на правах хозяев и команды, кото-

рая почувствовала уверенность, атаковала 
нацеленнее и доставила Игорю Шестеркину 
больше проблем, чем «Рейнджерс» – Андрею 
Василевскому. «Лайтнинг» строго и органи-
зованно действовали в собственной зоне, 
не позволяя ньюйоркцам завладеть иници-
ативой и заходить на осознанные поцизион-
ки. Лидеры «Бродвейцев» оставались в тени. 
Перестановки Жерара Галлана не принесли 
должного эффекта – с середины матча тре-
нер откатил сочетания к базовым настрой-
кам, а ближе к концовке снова перемешал 
звенья.

Второй период начался с  мегаспасе-
ния Шестеркина. «Тампа» полетела вперед 
с первых смен. Лихая контратака с участи-
ем Стэмкоса и Кучерова завершилась хи-
трым броском в касание Никиты, но гол-
кипер «Рейнджерс» блистательно прочитал 
эпизод и зацепил шайбу ловушкой.

Выделить помимо сейвов Шестеркина 
стоит Джейкоба Трубу, который силовыми 
приемами стремился разбудить партнеров. 
Защитник приложил в средней зоне самого 
Кори Перри, спровоцировав агрессию игро-
ков «Лайтнинг». Партнеры вступились за ве-
терана. Трубе быстро объяснили, что такое 
хорошо и что такое плохо. Но чудеса голки-
пера и жесткость защитников – это не про 
голы и острые моменты. Дисциплинирован-
ная «Тампа» хладнокровно разбивала атаки 
соперника. Не оставляя шансов на вторые 
броски, встречные передачи, выходы на пя-
так – и все остальное, что потревожило бы 
Василевского.

Голевое затишье к середине матча пре-
рвал капитан «Болтс» Стивен Стэмкос. Ше-
стеркин творил чудеса, не раз выручил Нью-
Йорк в безнадежных ситуациях, но пропу-
стил прямым броском от канадца со средней 
дистанции. «Лайтнинг» забили из не само-
го очевидного момента, если вспомнить, 

сколько остроты у чужих ворот хозяева со-
здали за предыдущие 30 минут. Впрочем, 
по общей активности гол «Тампы» – логич-
ное следствие ее превосходства.

Пропущенный гол не надломил Шестер-
кина. Тем более следом «Рейнджерс» при-
шлось отбиваться от банды Кучерова в боль-
шинстве, когда в штрафбокс присел Артемий 
Панарин. 13 бросков за 40 минут от ньюйор-
кцев – ничтожно мало, чтобы замахнуться 
на продолжение серии. Дело не только в ко-
личестве, но и в качестве. Не сказать, что 
Василевский скучал в воротах, но большин-
ство шайб банально не доходили до голки-

пера, а на пятаке «Тампы» царил порядок. 
Минимум моментов и нестандартных ре-
шений от гостей, которые заставили бы Ан-
дрея нервничать.

Только отчаянный навал в третьем пе-
риоде, когда «Рейнджерс» получили два 
большинства подряд, помог Фрэнку Ва-
трано сравнять счет и подарил Манхэтте-
ну надежду на седьмой матч. Конструкция 
«Лайтнинг» пошатнулась, но радость гостей 
оказалась преждевременной. «Тампа» мо-
ментально включилась и в следующей ата-
ке вернула преимущество. Кучеров вывел 
Стэмкоса с глазу на глаз с Шестеркиным, 
и канадец не без удачи пробил голкипе-
ра. Игорь возмущался решением арбитров, 

но оперативный просмотр подтвердил, что 
Стивен забил по правилам.

Выход в финал конференции – значи-
мое достижение для «Рейнджерс». Моло-
дая и только строящаяся команда Галлана 
превзошла все ожидания. На третий кам-
бэк – после «Питтсбурга» и «Каролины» – 
ньюйоркцам не хватило сил, самооблада-
ния, мастерства. «Тампа» смотрелась свежее. 
«Тампу» не сбили с ног два поражения под-
ряд. «Тампа» давила атакующим талантом 
на бесподобного Шестеркина, который спа-
сал весь матч и не справился только с бро-
сками Стэмкоса. Дубль опытного канад-
ца – лучшая иллюстрация разницы «Лайт-
нинг» и «Рейнджерс». Шестеркин – король, 
но в финал проходят Кучеров, Василевский 
и Сергачев.

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

РЕЙНДЖЕРС 1 
ТАМПА-БЭЙ 3

0:0, 1:1, 0:2

Голы: Линдгрен – 2, 30:29 – 1:0. Сергачев – 1, 37:34 – 1:1. 
Палат – 8 (Сергачев, Хедман), 58:10 – 1:2. Хагель – 2 
(п.в., Кучеров), 59:01 – 1:3.

Вратари: Шестеркин (58:42–59:01, 59:09–59:38) – Ва-
силевский.

Штраф: 13–9.
Броски: 25 (8+8+9) – 27 (3+13+11).
10 июня. Нью-Йорк. Madison Square Garden. 18 006 зри-

телей.

ХОККЕЙ // НХЛ. Кубок Стэнли. Финал конференций

«Тампа-Бэй» – 
в финале!  
Третий год подряд
«Молнии» прошли «Рейнджерс» в шести матчах

Круче – только двое 

«Тампа-Бэй» выиграла четыре подряд матча фина-
ла Восточной конференции против «Рейнджерс» 
и стала первой за 31 год командой, которой уда-

лось выиграть серию на полуфинальной стадии после двух 
неудач на старте. В последний раз со столь неудобной пози-
ции в финал пробивался чемпионский «Питтсбург»-1991. Да 
и вообще после расширения конца 1960-х подобные чудеса 
творили всего три коллектива.

Случаи, когда команда выходила финал 
Кубка Стэнли, отыгравшись после  
двух поражений в начале серии

Год Победитель Проигравший Счет в серии
1945 Детройт Бостон 4–3
1959 Торонто Бостон 4–3
1962 Чикаго Монреаль 4–2
1963 Детройт Чикаго 4–2
1965 Чикаго Детройт 4–3
1984 Айлендерс Монреаль 4–2
1991 Питтсбург Бостон 4–2
2022 Тампа-Бэй Рейнджерс 4–2

«Молнии» выиграли 11-ю подряд серию плей-офф 
и вышли на чистое третье место в истории по этому пока-
зателю. Дольше не давали соперникам шансов только две ле-
гендарные команды-династии: «Монреаль» второй полови-
ны 1970-х не знал неудач в 13 сериях кряду, а «Айлендерс» 
первой половины 1980-х – в 19! Чтобы замахнуться на ре-
корд «Островитян», «Тампе» необходимо взять Кубок Стэн-
ли в 2022, 2023 и 2024 годах.

Команды, которые выиграли  
более семи серий Кубка Стэнли подряд

Команда Годы Победы подряд
Айлендерс 1980, 1981, 1982, 1983, 1984 19
Монреаль 1976, 1977, 1978, 1979, 1980 13
Тампа-Бэй 2020, 2021, 2022 11*
Монреаль 1956, 1957, 1958, 1959, 1960 10
Монреаль 1968, 1969, 1971 9
Эдмонтон 1984, 1985, 1986 9
Питтсбург 1991, 1992, 1993 9
Детройт 1997, 1998, 1999 9
Питтсбург 2016, 2017, 2018 9
Торонто 1945, 1947, 1948, 1948 8
Филадельфия 1974, 1975, 1976 8
Эдмонтон 1987, 1988 8

* Серия продолжается.

Не смог остановить «Молний» и  герой нынешнего 
плей-офф Игорь Шестеркин. В 20 матчах трех серий рос-
сийский вратарь «Рейнджерс» отразил 669 бросков. Это 
13-й результат в истории и лучший среди голкиперов, не 
прошедших в финал Кубка Стэнли. Среди россиян Ше-
стеркин занял третье место после двух участников фина-
ла-2020 – Антона Худобина из «Далласа» и Андрея Васи-
левского из «Тампы».

Лидеры по отраженным броскам  
в одном розыгрыше Кубка Стэнли

Год Вратарь Команда Матчи Сейвы
2011 Тим Томас Бостон 25 798
1994 Кирк Маклин Ванкувер 24 761
2020 Антон Худобин Даллас 25 744
2013 Туукка Раск Бостон 22 715
2014 Джонатан Куик Лос-Анджелес 26 705
1987 Рон Хекстолл Филадельфия 26 698
1998 Олаф Колциг Вашингтон 21 696
2019 Туукка Раск Бостон 24 693
2020 Андрей Василевский Тампа-Бэй 25 686
1996 Джон Ванбисбрук Флорида 22 685
2014 Хенрик Лундквист Рейнджерс 25 683
2019 Джордан Биннингтон Сент-Луис 26 678
2022 Игорь Шестеркин Рейнджерс 20 669

Василевский, на счету которого 502 отраженных броска, 
вряд ли доберется до десятки «спасателей» в нынешнем се-
зоне. Его цель другая – первое место по победам в плей-офф 
среди европейских вратарей. Сейчас россиянин делит в об-
щем рейтинге 14-е место с Томом Баррассо и Хенриком 
Лундквистом. От великого чеха Доминика Гашека его от-
деляет четыре выигранных матча – столько же, сколько от 
третьего кряду чемпионства.

Вратари, выигравшие  
60 и больше матчей в плей-офф НХЛ

Вратарь Страна Матчи Победы
 1. Патрик Руа Канада 247 151
 2. Мартин Бродер Канада 205 113
 3. Грант Фюр Канада 150  92
 4. Марк-Андре Флери Канада 167  92
 5. Билли Смит Канада 132  88
 6. Эд Бельфор Канада 161  88
 7. Кен Драйден Канада 112  80
 8. Майк Вернон Канада 138  77
 9. Крис Осгуд Канада 129  74
10. Жак Плант Канада 112  71
11. Энди Муг Канада 132  68
12. Доминик Гашек Чехия 119  65
13. Кертис Джозеф Канада 133  63
14. Андрей Василевский Россия  98  61
15. Том Баррассо США 119  61
16. Хенрик Лундквист Швеция 130  61
17. Терк Брода Канада 101  60

Кстати, на пути к финалу Андрей выиграл очередное со-
перничество с вратарем-соотечественником. Единствен-
ная неудача Большого Кота случилась три года назад, ког-
да «Молний» остановил «Коламбус» с Сергеем Бобровским 
в воротах. Далее Василевский трижды переигрывал Бо-
бровского, дважды – Семена Варламова (в одном из случа-
ев – на пару с Ильей Сорокиным), по разу – Антона Худо-
бина и Игоря Шестеркина. 

Противостояния российских вратарей  
в плей-офф НХЛ*

Год Стадия Серия Вратари
2014 Первый раунд Колорадо – 

Миннесота – 3–4
Семен Варламов – 
Илья Брызгалов – 2:1

2019 Первый раунд Тампа-Бэй – 
Коламбус – 0–4

Андрей Василевский – 
Сергей Бобровский – 0:4

2020 Квал. раунд Айлендерс – 
Флорида – 3–1

Семен Варламов – 
Сергей Бобровский – 3:1

2020 Финал 
конференции

Тампа-Бэй – 
Айлендерс – 4–2

Андрей Василевский – 
Семен Варламов – 4:2

2020 Финал Тампа-Бэй – Даллас – 
4–2

Андрей Василевский – 
Антон Худобин – 4:2

2021 Первый раунд Флорида – 
Тампа-Бэй – 2–4

Сергей Бобровский – 
Андрей Василевский – 1:2

2021 Финал 
конференции

Тампа-Бэй – 
Айлендерс – 4–3

Андрей Василевский – 
Семен Варламов – 4:3
Андрей Василевский – 
Илья Сорокин – 1:1

2022 Первый раунд Флорида – 
Вашингтон – 4–2

Сергей Бобровский – 
Илья Самсонов – 4:1

2022 Второй раунд Флорида – 
Тампа-Бэй – 0–4

Сергей Бобровский – 
Андрей Василевский – 0:4

2022 Второй раунд Каролина – 
Рейнджерс – 3–4

Петр Кочетков – 
Игорь Шестеркин – 0:2

2022 Финал 
конференции

Рейнджерс – Тампа-
Бэй – 2–4

Игорь Шестеркин – 
Андрей Василевский – 2:4

*  В 1997 году Михаил Шталенков из «Анахайма» подменил Ги Эбера на 26 секунд 
в матче против «Финикса» Николая Хабибулина.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

«Тампа» справилась 
с ньюйоркцами 
без лучшего снайпера 
прошлого плей-офф 
Брэйдена Пойнта

Кубок Стэнли-2022:  
самые результативные
Бомбардиры: Макдэвид – 33 (10+23), Драйзайтль (оба – Эдмонтон) – 32 (7+25), Зибанежад (Рейнджерс) – 24 

(10+14), КУЧЕРОВ (Тампа-Бэй) – 24 (7+16), Фокс (Рейнджерс) – 23 (5+18), Макар (Колорадо) – 22 (5+17), 
Маккиннон (Колорадо) – 18 (11+7), Э.Кейн (Эдмонтон) – 17 (13+4), Ландескуг – 17 (8+9), Рантанен (все – 
Колорадо) – 17 (5+12)…

Снайперы: Э.Кейн – 13, Маккиннон, Хайман – 11, Зибанежад, Крайдер (Рейнджерс), Макдэвид – 10, Перрон 
(Сент-Луис), Стэмкос – 9, Палат (оба – Тампа-Бэй), Гюнцель (Питтсбург), Ландескуг – 8…

Ассистенты: Драйзайтль – 25, Макдэвид – 23, Фокс – 18, Макар – 17, КУЧЕРОВ – 16, Зибанежад – 14, Ранта-
нен, Хедман (Тампа-Бэй) – 12, Годро (Калгари) – 11, БУЧНЕВИЧ (Сент-Луис), ПАНАРИН – 10…

Наши в плей-офф НХЛ: 9–13 июня
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ВРАТАРИ
Василевский Тампа-Бэй Рейнджерс (г) – 3:1 0 60.00 24/25 96,0 
  Рейнджерс (д) – 2:1 0 60.00 20/21 95,2
Шестеркин Рейнджерс Тампа-Бэй (д) – 1:3 0 59.12 24/26 92,3 
  Тампа-Бэй (г) – 1:2 0 58.28 28/30 93,3

ЗАЩИТНИК
Сергачев Тампа-Бэй Рейнджерс (г) – 3:1 2 (1+1) 22.46 +1 3 
  Рейнджерс (д) – 2:1 1 (0+1) 24.08 +1 3

НАПАДАЮЩИЕ
Кучеров Тампа-Бэй Рейнджерс (г) – 3:1 1 (0+1) 20.59 +1 3 
  Рейнджерс (д) – 2:1 1 (0+1) 16.57 +2 2
Панарин Рейнджерс Тампа-Бэй (д) – 1:3 0 19.22 -1 3 
  Тампа-Бэй (г) – 1:2 0 21.52 -1 3

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски – для вратарей)  
и броски в створ (% ОБ – для вратарей).

Финал конференций
Восток

Рейнджерс (4) – Тампа-Бэй (5) – 2–4
Первый матч – 6:2, второй – 3:2, третий – 2:3, четвер-

тый – 1:4, пятый – 1:3, шестой – 1:2. 

Запад

Колорадо (1) – Эдмонтон (5) – 4–0
Первый матч – 8:6, второй – 4:0, третий – 4:2, четвер-

тый – 6:5 ОТ.

ПЯТНИЦА
Рейнджерс – Тампа-Бэй – 1:3

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Тампа-Бэй – Рейнджерс – 2:1

Воскресенье. Тампа. «Тампа-Бэй» – «Рейнджерс» – 2:1. «Молнии» с трофеем Восточной конференции Reuters
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Каждый болельщик Скудерии постарает-
ся забыть «Гран-при Азербайджана» как 
страшный сон. Итальянская команда по-

теряла большое преимущество, добытое в на-
чале сезона, и теперь является аутсайдером 
в схватке за титул. В Баку победу праздновал 
Макс Ферстаппен, испортив настроение сво-
ему напарнику.

Шарль Леклер шестой раз в сезоне и четвер-
тый раз подряд победил в квалификации, опе-
редив дуэт «быков» и своего напарника. Рядом 
с монегаском на первом ряду стартовой решет-
ки расположился Серхио Перес, который вновь 
был быстрее Макса Ферстаппена. Мексиканец 
постепенно выходит из тени голландца, однако 
Пересу нужна была убедительная победа в вос-
кресенье, чтобы окончательно перестать счи-
таться вторым номером команды.

Никто в пелотоне не решился стартовать на 
мягком комплекте шин. Лишь Даниэл Риккьяр-
до, Эстебан Окон, Валттери Боттас, Ленс Стролл 
и Мик Шумахер взяли «хард» на первый отре-
зок заезда. Остальные же сделали выбор в поль-
зу «медиума». На кураже после последних своих 
успехов в «Формуле-1» Перес продолжил удив-
лять в Азербайджане. Серхио выдал великолеп-
ный стартовый рывок в Баку и после первого 
поворота стал лидером заезда. Более того, мек-
сиканец сразу же начал отрываться от Леклера, 
не позволив монегаску даже задуматься о сра-
жении за первую строчку. В остальном же старт 
прошел спокойно: внутри первой десятки Фет-
тель прошел Цуноду, а остальные обгоны случи-
лись в конце пелотона.

Умеренный первый отрезок заезда не изо-
биловал происшествиями. Лишь Ферстап-
пен прессинговал Леклера, но особо жестко-
го сражения в этом противостоянии не было. 
Спокойствие нарушил Карлос Сайнс, а имен-
но техническая проблема на его болиде. Ис-
панец припарковал свою машину вне трассы, 
и дирекция гонки включила режим виртуаль-
ной машины безопасности. К большому сожа-
лению для Карлоса, он вновь стал жертвой не-
удачи. Сложно представить, что Сайнс еще по-
борется за титул в этом году.

Режимом виртуального пейс-кара реши-
ла воспользоваться большая часть пелото-
на. Гонщики «Ред Булл» остались на трассе, 
тогда как Леклер поехал в боксы за свежим 
«хардом». Примеру монегаска последовали 
Расселл, Гасли, Хэмилтон, Феттель, Цунода 
и некоторые гонщики позади очковой зоны. 
К слову, в «Астон Мартин» быстро обслужи-
ли Себастьяна, что позволило немцу «пере-
прыгнуть» Льюиса в боксах. В свою очередь, 
Алонсо, Норрис, Риккьярдо и Окон остались 
на трассе и поднялись в десятку, но их сра-
зу же начали атаковать гонщики на свежих 
шинах. В сражении между Оконом, Феттелем 
и Хэмилтоном именно немец оказался прои-
гравшим. Себ, пытаясь обойти Эстебана, пе-
ретормозил и вылетел с трассы. Немец вер-
нулся на трек, однако Окон, Хэмилтон и Цу-
нода успели оторваться от гонщика «Астона». 
Позднее Льюис и Юки легко пройдут францу-
за, а Себастьян расправится с Оконом лишь 
к середине дистанции.

В другой части пелотона, а именно в борь-
бе за победу, нарастало напряжение. Макс 
резко сократил отрыв от Переса и без про-
блем обогнал мексиканца в конце длинной 
стартовой прямой. Серхио приказали не сра-
жаться с Ферстаппеном, явно намекнув, что 
голландец всегда будет лидером коллекти-
ва. Каким бы быстрым мексиканец ни был, 
бороться с Максом ему никогда не позволят, 
поэтому позже Перес начал и вовсе отставать 
от прошлогоднего чемпиона мира. Тем не ме-
нее головной боли «Ред Булл» должен был до-
бавить Леклер. «Быки» поменяли покрышки 
и выехали на трассу позади монегаска. Бит-
ва за победу между Леклером и Ферстаппе-
ном должна была стать украшением этапа, но 
зрители так и не увидели сражение на трассе. 
Двигатель «Феррари» сыграл ключевую роль 
в этом противостоянии.

20-й круг стал роковым для Леклера. Сило-
вая установка на болиде монегаска отказала, 
и Шарль докатил «Феррари» до гаража. Драма 
Сайнса на старте и обиднейший сход Леклера 
еще сильнее ухудшили положение Скудерии 
в чемпионате. Соперники «Ред Булл» вновь са-

моустраняются, отдавая «быкам» гигантское 
преимущество. Неужели команда из Маранел-
ло еще не готова к сражению за титул?

Двигатель «Феррари» подвел не только 
Скудерию. Позднее в гонке сошли Чжоу Гуа-
ньюй и Кевин Магнуссен. Пилоты «Альфа Ро-
мео» и «Хаас» выбыли из-за проблем с сило-
вой установкой. Если в начале сезона гонщики 
«Ред Булл» страдали от неполадок с болидом, 
то теперь в «Феррари» не могут разобраться 
со своими техническими трудностями. Жаль, 
но проблемы с техникой в этом году играют 
пока что решающую роль в борьбе за чем-
пионство.

Сход Магнуссена привел к очередной оста-
новке в гонке. Алонсо и Норрис перешли на 
жесткий тип покрышек еще до проблем Кеви-
на, а длинные отрезки на «харде» для Риккьяр-
до, Окона и Боттаса подошли к концу во время 
режима виртуальной машины безопасности. 
Более того, Ферстаппен, Перес, Расселл и Хэ-
милтон успели совершить второй пит-стоп. 
Если лидирующую тройку ожидал спокойный 
финиш без борьбы, то Льюису еще предстоя-
ло прорваться в четверку. Британец испыты-

вал боль в спине и шее из-за сильного дельфи-
нирования болида на стартовой прямой. Не-
смотря на недомогание, Хэмилтон продолжал 
бороться. Он прошел Цуноду, а на последних 
кругах расправился с Гасли в битве за четвер-
тую строчку.

А Ферстаппен впервые в своей карьере 
одержал победу на «Гран-при Азербайджана». 
Перес отстал от напарника на 20 секунд на фи-
нише, но сумел заработать дополнительный 
балл за быстрейший круг в гонке. Ферстаппен 
и «Ред Булл» поставили мексиканца на место, 
хотя до этого руководитель команды Кристиан 
Хоренер обещал, что разрешит своим пилотам 
бороться. Тройку на подиуме замкнул Расселл, 
который проводит великолепный сезон. Хэ-
милтон героически финишировал на четвер-
той позиции, и болельщики заслуженно вы-
брали британца пилотом дня.

В следующий гоночный уик-энд в Монреале 
«Феррари» попытается спасти сезон, который 
постепенно превращается в настоящий кош-
мар для всех фанатов Скудерии.

ДАНИЛА СЛЕСАРЕВ

Квалификация
Пилот Результат
 1. Шарль Леклер 1.41,359
 2. Серхио Перес 1.41,641
 3. Макс Ферстаппен 1.41,706
 4. Карлос Сайнс 1.41,814
 5. Джордж Расселл 1.42,712
 6. Пьер Гасли 1.42,845
 7. Льюис Хэмилтон 1.42,924
 8. Юя Цунода 1.43,056
 9. Себастьян Феттель 1.43,091
10. Фернандо Алонсо 1.43,173

Пилот Результат
11. Ландо Норрис 1.43,398
12. Даниэль Риккьярдо 1.43,574
13. Эстебан Окон 1.43,585
14. Чжоу Гуаньюй 1.43,790
15. Валттери Боттас 1.44,444
16. Кевин Магнуссен 1.44,643
17. Александр Албон 1.44,719
18. Николя Латифи 1.45,367
19. Лэнс Стролл 1.45,371
20. Мик Шумахер 1.45,775

Зачет ЧМ-2022
Пилоты. 1. Ферстаппен – 150. 2. Перес – 129. 3. Леклер – 116. 4. Расселл – 99. 

5. Сайнс – 83. 6. Хэмилтон – 62. 7. Норрис – 50. 8. Боттас – 40. 9. Окон – 31. 
10. Гасли – 16. 11. Алонсо – 16. 12. Магнуссен – 15. 13. Риккьярдо – 15. 14. Фет-
тель – 13. 15. Цунода – 11. 16. Албон – 3. 17. Стролл – 2. 18. Чжоу Гуаньюй – 1.

Команды. 1. Red Bull – 279. 2. Ferrari – 199. 3. Mercedes – 161. 4. McLaren – 65. 
5. Alpine – 47. 6. Alfa Romeo – 41. 7. Alpha Tauri – 27. 8. Haas – 15. 9. Aston 
Martin – 15. 10. Williams – 3.

«Гран-при Азербайджана». Баку
Baku Street Circuit.  
306,049 км (51 круг по 6003 м) 

Пилот Команда Позиция  Круги Время   Очки 
  на старте
 1. Макс Ферстаппен Red Bull 3 51 1:34.05,941 25
 2. Серхио Перес Red Bull 2 51 +20,764 18+1*
 3. Джордж Расселл Mercedes 5 51 +45,995 15
 4. Льюис Хэмилтон Mercedes 7 51 +1.11,679 12
 5. Пьер Гасли Alpha Tauri 6 51 +1.17,299 10
 6. Себастьян Феттель Aston Martin 9 51 +1.24,099 8
 7. Фернандо Алонсо** Alpine 10 51 +1.28,596 6
 8. Даниэль Риккьярдо McLaren 12 51 +1.32,207 4
 9. Ландо Норрис McLaren 11 51 +1.32,556 2
10. Эстебан Окон** Alpine 13 51 +1.48,184 1
11. Валттери Боттас Alfa Romeo 15 50 +1 круг 0
12. Александр Албон Williams 17 50 +1 круг 0
13. Юя Цунода Alpha Tauri 8 50 +1 круг 0
14. Мик Шумахер Haas 20 50 +1 круг 0
15. Николя Латифи Williams 18 50 +1 круг 0
16. Лэнс Стролл Aston Martin 19 46 - 0
   Кевин Магнуссен Haas 16 31 - 0
   Чжоу Гуаньюй Alfa Romeo 14 23 - 0
   Шарль Леклер Ferrari 1 21 - 0
   Карлос Сайнс Ferrari 4 8 - 0

  * Бонусное очко за лучший круг.
** После финиша к результату Окона было прибавлено пять секунд.

Средняя скорость победителя: 195,145 км/ч.
Самый быстрый круг: Перес (36) – 1.46,050 (203,779 км/ч).
Круги лидирования: Перес – 1–14. Ферстаппен – 15–18. Леклер – 19. Ферстап-

пен – 20–51.

ФОРМУЛА-1 // Гран-при Азербайджана

В «Феррари» не готовы бороться за титул?
Кошмар для Скудерии продолжился в Баку, а в «Ред Булл» Ферстаппен указал Пересу на его место

ХОККЕЙ // НХЛ. Кубок Стэнли. Финал

Шестеркин не проиграл дуэль Василевскому
«Тампа» третий год подряд вы-

шла в  финал Кубка Стэнли, 
с издевательским хладнокро-

вием остановив на подходе к золотой се-
рии «Рейнджерс». Не спешите проеци-
ровать итоги противостояния лучших 
команд «Востока» на вратарскую дуэль 
Андрея Василевского и Игоря Шестерки-
на. Финал конференции подавался че-
рез встречу топ-голкиперов лиги. Од-
нако серия, как и весь плей-офф, не дала 
ответа, кто из русских гигантов лучший 
и кто может по праву считать себя номе-
ром один в НХЛ.

Поверхностный анализ фактов на-
водит на мысль, что Василевский пере-
играл Шестеркина. После решающего 
матча предвкушал бравады о том, что 
Игорь дрогнул и уступил Андрею. Ко-
мандный результат – база для сравне-
ния хоккеистов. Недаром элитные вра-
тари, например Мартин Бродо и Сергей 
Бобровский, отмечали, что для них важ-
нее победа, чем личная статистика: от-
раженные броски или коэффициент на-
дежности.

Но батл Василевского и Шестеркина 
слишком высококлассный, чтобы оце-
нивать результаты исключительно по ко-
мандным достижениям. Объективно-
сти в подобном анализе будет меньше, 
чем шансов «Баффало» на Кубок Стэн-
ли-2023. Детально разбирая вклад каж-
дого вратаря в командные успехи, осоз-
наешь, что Игорь ни в чем не уступил бо-
лее опытному и титулованному коллеге, 
который идет за третьим кубком подряд. 
Шестеркин же, напомню, провел третий 
сезон в НХЛ, а в плей-офф до 4 мая сы-
грал только один матч.

Провести адекватное сравнение 
топ-голкиперов помешали неравные 
возможности команд, с которыми они 
зашли в финал конференции. Шестер-
кин – фундамент «Рейнджерс». Не толь-
ко в плей-офф, но и в регулярке. Без ма-
гии Игоря «Бродвейцы» забуксовали бы 
в первом раунде, а выход в топ-4 ли-
ги снился бы в розовых снах. Василев-
ский – один из системообразующих ме-
ханизмов машины Джона Купера. Не со-
бираюсь приуменьшать вклад Андрея 
в монструозность «Тампы», но влияние 
Шестеркина на командный результат го-
раздо больше.

Подтверждение легко отыскать 
в расширенной статистике от серви-
са Naturalstattrick. «Тампа» превзош-
ла «Рейнджерс» по всем компонентам. 
Ожидаемые голы, броски, опасные мо-

менты – везде прослеживается лидер-
ство «Лайтнинг». Причем солидное. 
Данные хG говорят, что «Тампа» могла 
забивать около 23 голов, а забила толь-
ко 16. Результативность «Рейнджерс» со-
ответствует статистике: из xG 14,76 вы-
росли 14 шайб. Получается, Шестеркин 
украл у банды Никиты Кучерова как ми-
нимум семь голов. Василевский – в луч-
шем случае один.

Кошмарная разница между финали-
стами по опасным моментам: 103 про-
тив 58 в пользу «Тампы». Почти двукрат-
ное отставание нивелировалось благодаря 
магии Шестеркина. Игорь стоял на ушах 
и постоянно оставлял партнеров в игре. 
Василевский не скучал в воротах и выру-
чал команду не менее эффектно, но шай-
ба до Андрея доходила реже. А концен-
трация опасных шансов, созданных 
ньюйорк цами, также была скромнее. Дело 
не в конкретном отрезке или матче. Шесть 
игр «Тампа» заставляла потеть Шестерки-
на, тестируя суперспособности воспитан-
ника «Крыльев Советов». Игорь не вывел 
команду в финал, но до последнего дарил 

шансы на спасение и обеспечил Нью-Йор-
ку нестыдную разницу по забитым и про-
пущенным шайбам.

Вылет «Рейнджерс» от «Тампы» 
не значит, что Шестеркин сыграл хуже 
Василевского. Равно как и не значит, 
что сейчас Андрей лучше Игоря. Врата-
ри получили колоссально разный уро-
вень сопротивления, что подтвержда-
ется расширенной статистикой. Цифры 
сходятся со зрительными ощущения-
ми от игры голкиперов. Представьте, ес-
ли бы один дуэлянт вышел с перочин-
ным ножиком, а второй – с пистолетом 
или винтовкой. Шансы первого против 
оппонента с огнестрельным оружием 
были бы невелики.

Василевский за третий финал подряд 
и незыблемость в ответственных отрез-
ках заслуживает самых теплых компли-
ментов. Но Шестеркин в очной серии 
Андрею ничем не уступил. Вклад Иго-
ря в успехи «Рейнджерс» не соизмерим 
с тем, что для «Тампы» делает уфимский 
самородок. Противостояние Василев-
ского и Шестеркина заслуживало реша-
ющей серии «Востока». Вклад партнеров 
не позволил Королю Нью-Йорка пройти 
в следующий раунд. «Лайтнинг» разо-
злились после двух гостевых поражений, 
и ни один вратарь мира не остановил бы 
обезумевшую команду Джона Купера.

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

Все дело в том, 
что голкиперы 
столкнулись 
с разным уровнем 
сопротивления

Воскресенье. Тампа. «Тампа-Бэй» – «Рейнджерс» – 2:1. В игре – Игорь Шестеркин Reuters

Воскресенье. Баку. Финиш Макса Ферстаппена Reuters

Кошмарная разница между финалистами 
по опасным моментам: 103 против 58 
в пользу «Тампы». Почти двукратное 
отставание нивелировалось благодаря 
магии Шестеркина
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В таиландском Пхукете на прошлой неде-
ле состоялся 58-й конгресс Международ-
ного союза конькобежцев, который внес 

серьезные изменения в правила фигурного 
катания. «СЭ» в максимально кратком и до-
ступном формате объясняет главные решения.

1.  Россию допустили до конгресса, 
но продлили отстранение ее 
спортсменов

Перед началом конгресса делегаты прого-
лосовали против лишения России и Белоруссии 
права участвовать в конгрессе по предложению 
Украины. Украинцам было необходимо набрать 
две трети голосов конгресса, но они добрались 
только до 45%. Однако существенного прорыва 
в возвращении российских спортсменов это не 
произвело: более того, продление отстранения 
спортсменов произошло без голосования при 
молчаливом согласии конгресса. Понятно, что 
конгресс редко когда оспаривает решения сове-
та ISU, а именно совет отстранил россиян и бе-
лорусов. Но немного удивительно – у делегатов 
просто спросили, есть ли вопросы или возраже-
ния по принятым за последнее время коммюни-
ке, и российская делегация даже не попыталась 
выступить с особым мнением.

2.  Возрастной ценз повысили

Начиная с сезона-2023/24 во взрослом ка-
тании можно будет выступать с 16 лет, с сезо-
на-2024/25 – с 17 лет. До этого минимальным 
возрастом был 15-летний.

Кому это выгодно: как утверждается, са-
мим спортсменам, которые смогут продлить 
карьеры. Разумеется, выгодно это соперни-
цам российских одиночниц. Но одновремен-
но бьет по мировому парному катанию, где 
у многих партнеров молодые напарницы.

3.  Уменьшили количество компонентов 
с пяти до трех, убрали связующие 
элементы

Традиционно оценка в фигурном ката-
нии делилась на технику (стоимость прыж-
ков, дорожек, вращений плюс оценки за их 
исполнение) и компоненты (навыки катания, 
связующие элементы, представление, интер-
претация музыки, композиция). Теперь ком-
понентов будет три – представление и ин-
терпретацию музыки объединяют в «пре-
зентацию», а связующие элементы просто 
выбрасывают.

Кому это выгодно: тем, кто плохо владе-
ет связками, – логично, и среди таковых есть 
российские фигуристки, например Алексан-
дра Трусова. Но реформа объясняется тем, что 
судьям будет легче следить за соревновани-
ями и не распыляться на множество харак-
теристик, повысится качество судейства. Бу-
дем наблюдать.

4. Систему с разделением судей 
на техническую и компонентную 
панели согласились протестировать

Одновременно с этим ISU пытается раз-
делить судей на отдельно судящих технику 

и компоненты. Это, мол, также улучшит ка-
чество судейства и сделает оценки за компо-
ненты не такими одинаковыми. Однако пока 
после бурной дискуссии решено протестиро-
вать систему перед ее вводом.

Начинание здравое, но влечет за собой 
множество издержек – в основном финансо-
вых: больше судей, нужно подготавливать но-
вые компьютерные программы, искать места 
на катках, чтобы всех расположить.

5.  Избрали президентом корейца, 
а главным в фигурном катании 
стал канадец вместо россиянина

Кореец Чжэ Ель Ким стал новым руково-
дителем ISU. Он зять председателя Samsung 
Group. По оценкам наших экспертов, это не 
лучший выбор для фигурного катания. В Ко-
рее более популярны конькобежные виды, 
а ISU для корейца – трамплин в Международ-
ный олимпийский комитет. На место Алек-
сандра Лакерника, долгое время руководив-
шего ветвью фигурного катания, приходит 
канадец Бенуа Лавуа. Это тоже не лучший ва-
риант – канадцы исторически одни из глав-
ных противников России в фигурном ката-
нии. Сохранению Лакерника на посту могла 
помочь поправка о повышении предельно до-
пустимого возраста на руководящих постах – 
но она не прошла.

6.  Не приняли поправку об исключении 
федераций на основании 
форс‑мажора

Среди срочных предложений, предлага-
емых конгрессу советом ISU, была поправка 

о допустимости исключения национальных 
федераций или применения других санк-
ций на основании «экстраординарных со-
бытий». Де-факто поправка легализовы-
вала ограничение прав России после собы-
тий на Украине. Но большинство делегатов 
конгресса не рискнули открыть этот ящик 
Пандоры.

Непринятие выгодно в первую очередь 
России. Хотя при желании можно было бы 
найти немало стран, участвующих в «экстра-
ординарных событиях», – от Турции и Фран-
ции до США и Великобритании.

7.  В чемпионат мира добавили 
квалификационный раунд

Начиная с сезона-2024/25 на чемпиона-
тах мира будет квалификационный раунд. 
30 мужчин и женщин будут катать произ-
вольную программу в квалификации, лучшие 
12 присоединятся к тем 24, кто попадет в ос-
новной раунд напрямую. У пар будут попадать 
8 лучших из 16 к уже отобравшимся 16, в тан-

цах – 10 из 20, которые присоединятся еще 
к 20 финалистам.

Это пойдет на пользу небольшим феде-
рациям, которые хотели бы получить пред-
ставительство на чемпионатах мира. Поч-
ти во всех индивидуальных видах спорта 
критерии отбора проще, и в лыжах мы ви-
дим представителей экзотической Венесу-
элы или Непала. В фигурном катании из-
за высоких требований это было почти не-
возможно.

8.  Уравняли каскады  
и секвенции

Секвенция до этого считалась более про-
стым действием, чем каскад, – в секвенции 
фигурист исполняет аксель после одного из 
прыжков, и пауза между двумя прыжками 
больше. За это сложность элемента снижалась 
на 20%. Теперь снижение убрано. Это выгодно 
тем, кто их уже исполнял, кто хорошо владеет 
акселем или кто нуждается в большем разно-
образии контента. Например, Елизавете Тук-
тамышевой или Юдзуру Ханю.

9.  Убрали допустимый коридор оценок 
для судей

Одно из самых спорных решений конгрес-
са. Раньше каждый из судей, ставивших оцен-
ки, должен был в идеале уложиться в некий 
коридор относительно средней оценки. Те-
перь такие ограничения снимают.

С одной стороны, это даст более свобод-
ное волеизъявление судей – они не будут бо-
яться ставить как все. С другой, если раньше 
национальные пристрастия судей можно бы-

ло доказать математически, теперь этот за-
слон снимается, а критерии становятся раз-
мытыми.

10.  Переходы между странами 
осложнять не стали

Россия предлагала ужесточить правила пе-
реходов между странами, введя карантин для 
участников национальных чемпионатов, а не 
только международных соревнований. Кон-
гресс отклонил данное предложение.

Это хорошо для тех стран, которые живут 
за счет селекции из других сборных, а таких 
много – Грузия, Венгрия, Польша, Азербайд-
жан и так далее. Все они ангажируют русских 
фигуристов в свои ряды. В то же время ска-
мейка России сейчас настолько длинная, что 
ставить палки в колеса участникам чемпи-
оната России, среди которых много серед-
няков и фигуристов из регионов, не впол-
не логично.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Как изменились 
правила 
фигурного катания

Теперь компонентов будет три – представление 
и интерпретацию музыки объединяют 
в «презентацию», а связующие элементы просто 
выбрасывают

Самая обсуждаемая реформа последнего кон-
гресса ISU – изменения возрастного ценза. 
Уже через два года ни один фигурист моло-

же 17 лет на момент начала сезона не сможет вы-
ступать на взрослом уровне. Ужесточение воз-
растных правил вызвало огромную дискуссию, 
которая, правда, свелась к ставшим притчей во 
языцех «зрелому женскому катанию» и «спорту 
без ограничений». Только не ясно, почему в эту 
дилемму вошли лишь разговоры о судьбе одиноч-
ниц? Хотя новые правила действуют теперь для 
всех видов фигурного катания, и среди специали-
стов есть мнение, что гораздо сильнее они ударят 
по парному катанию. С чем это связано?

СЛОЖНЫЙ ВЫБОР

В фигурном катании наметилась не самая до-
брая тенденция. Этот спорт излишне фокусирует-
ся только на одном своем направлении – женском 
одиночном, при этом практически полностью иг-
норируя происходящее в других видах. Наиболее 
ярко история проявилась вокруг обсуждения воз-
растного ценза. Изменения в правилах коснулись 
не просто всего фигурного катания, эта глобаль-
ная реформа коснулась всего Международного 
союза конькобежцев – в том числе и шорт-трек, 
и конькобежный спорт. Недаром на голосовании 
от России было два представителя – один от феде-
рации фигурного катания, другой от союза конь-
кобежцев. Но общественность обсуждала исклю-
чительно вопросы о том, как будет адаптировать-
ся к новым условиям наша сильнейшая школа 
женского одиночного – команда Этери Тутбери-
дзе. Получается, проблемы других дисциплин уже 
мало кого волнуют? А ведь то же парное катание 
пострадает едва ли не больше, чем другие виды.

Причем если вокруг женского одиночного 
и необходимости провести реформу с ужесточе-
нием возрастного ценза в последнее время сло-
жился определенный консенсус (что говорить, ес-
ли даже независимые эксперты в России, не свя-
занные напрямую с ФФКР, искали рациональное 
зерно в таком шаге от ISU), вопрос судьбы пар-
ного катания был далеко не так очевиден. Глав-
ная проблема парного катания – это сложившая-
ся система подготовки. В целях получить готовую 
пару мирового уровня в кратчайшие сроки чаще 
всего к взрослому партнеру 19–20 лет дают моло-
дую партнершу лет 14–15. Допубертатные девуш-
ки хорошо подходят для исполнения выбросов, 
подкруток, с ними можно замахнуться на слож-
ные прыжковые элементы. В то же время пар-
тнеры после 18 лет уже физически крепкие и без 
проблем могут поднять девушку для успешной 
поддержки или других парных элементов. Под-
нять возрастной ценз – это значит поставить та-
кие пары перед тяжелым выбором.

И БЕЗ ВЗРОСЛЫХ СТАРТОВ, 
И БЕЗ ЮНИОРСКИХ

Выбор состоит в том, что партнеру предлага-
ется ждать несколько лет, пока его партнерша до-
стигнет приемлемого для ISU возраста для взрос-
лых стартов. Либо же бросить партнершу и за-
няться поисками новой, с «правильной» датой 
в паспорте. Понятное дело, что это риск и нуж-
но будет заново налаживать взаимопонима-
ние, но в таком виде спорта, где важен каждый 
год, просиживать в юниорах откровенно нелепо. 

К тому же может возникнуть интересный пара-
докс, когда пара не сможет выходить на между-
народном уровне как на взрослые, так и на юни-
орские старты. Согласно тем же правилам ISU на 
ЮЧМ могут поехать только парники, не достиг-
шие 21 года. Причем в случае с верхней планкой 
возраст отсчитывается не на момент начала се-
зона (1 июля), а непосредственно перед стартом. 
И что тогда делать?

Теперь представим себе не самую нереаль-
ную ситуацию. У партнерши день рождения ус-
ловно в середине августа. Ей уже полновесные 
17 лет на каждом турнире, но формализм чи-
новников от ISU вынудил ее оставаться в юни-
орах. У партнера день рождения в начале мар-
та, перед стартом ЮЧМ. Пара выступает весь се-
зон на различных юниорских стартах (которых, 
к слову, не так и много), а на главный их не пуска-
ют, потому что за пару дней до его начала юно-
ша становится критически старше – ему 21 год. 
Четыре года – стандартная и распространенная 
разница в возрасте между партнером и партнер-
шей, так что предсказанный нами кейс далеко 
не из области ненаучной фантастики. И мы уже 
не говорим о том, что первой Олимпиады с но-
вым цензом большинству партнеров придется 
ждать до 24–25.

АМЕРИКАНЦЫ ПРЕДЛАГАЛИ 
ОТЛОЖИТЬ ИЗМЕНЕНИЯ 
ДО ОЛИМПИАДЫ-2026

Эксперты бьют в набат уже сейчас – многие 
ждать не будут. Это приведет к массовым рас-
падам пар и большим проблемам в и так не са-
мом успешном за последние годы виде. Именно 
по этому против возрастного ценза активно вы-

ступали на конгрессе ISU представители Федера-
ции фигурного катания США. Сейчас американ-
цы собирают свои юниорские пары с расчетом, 
что их 14-летние парницы выйдут на свой пик 
к Играм в Милане. Теперь новые правила могут 
лишить их этой мечты, а страну – важных акти-
вов для командного первенства. Появление ко-
мандных соревнований серьезно изменило отно-
шение к парам и танцам во многих странах, и на 
них обратили свое внимание. Skating USA пред-
лагали повысить возрастной ценз, но только по-
сле 2026 года, а оставшееся время спорт адапти-
ровался бы под новые условия. Но это экстренное 
предложение поддержки не снискало.

Множество мелких федераций также были со-
лидарны с позицией США – для них уход един-
ственной пары означает смерть вида в стране. 
В итоге, когда на чемпионатах Европы и мира 
и так собирается с трудом две-три разминки, си-
туация выглядит едва ли не критической. Среди 
инициатив было убрать из поправок о возраст-
ном цензе парное катание, сделать его мягче – 
до 16 лет, дать возможность выйти во взрослые 
уже сформированным парам… Отсутствие кон-
солидации вокруг одного предложения и поме-
шало делегатам конгресса принять нужные ша-
ги, и в итоге все пускается на самотек. Для Рос-
сии история с парным катанием не менее важная, 
чем с женским одиночным. С той лишь разницей, 
что у нас очень высокий уровень команд и адап-
тация будет менее болезненной, чем в Америке 
или Европе. Впрочем, то же самое можно сказать 
и про девушек.

РУСТАМ ИМАМОВ

Главная беда 
возрастного ценза – 
будущее парников
Взрослые мужчины не хотят ждать,  
пока их партнерши достигнут 17 лет

Чтобы получить готовую пару мирового уровня 
в кратчайшие сроки, чаще всего к взрослому партнеру 
19–20 лет дают молодую партнершу лет 14–15

Итоги конгресса ISU – 
максимально кратко 
и схематично

Александра Бойкова и Дмитрий Козловский Дарья Исаева «СЭ»

Александра Трусова Александр Федоров «СЭ»
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Начиная с конца февраля российских 
спортсменов исключительно отстра-
няли от международных стартов. Изо-

ляция стала почти стопроцентной. Не косну-
лись санкции разве что профессиональных 
единоборств. Под нейтральным статусом 
сейчас могут выступать только шахматисты 
и теннисисты. Ну и игровики – выходить 
в зарубежных чемпионатах. Все олимпий-
ские виды после выступлений президента 
МОК Томаса Баха на замке. Никаких пред-
посылок к изменениям не было.

Как вдруг – новости от Международной 
федерации дзюдо (IJF). На официальном сай-
те появился пресс-релиз с названием: «Дзю-
до – это спорт мира, единства и дружбы».

ЧТО ЗА ПРЕСС-РЕЛИЗ?

– IJF сообщает, что спортсмены из Фе-
дерации дзюдо России зарегистрированы 
для участия в турнире «Большого шлема» 
в Улан-Баторе в качестве нейтральных спор-
тсменов, – говорится в заявлении. – IJF под-
держивает решение разрешить российским 
и белорусским спортсменам участвовать 
в соревнованиях, но в качестве нейтральных 
спортсменов – строго под флагом, гимном 
и в цветах IJF. Это решение дает равные шан-
сы всем спортсменам и выше дискримина-
ции, политики, конфликтов и любых других 
вопросов, не связанных со спортом. Спорт 
является важным социальным инструмен-
том, мостом для восстановления сообществ 
и улучшения общества на мировом уровне.

В настоящее время мир разрывается из-за 
конфликта между двумя странами, чьи наци-
ональные федерации дзюдо являются члена-
ми IJF. Но конфликт не создается и не подо-

гревается спортом. Спортсмены не должны 
быть наказаны за вопросы, которые нахо-
дятся вне их контроля, и, как недавно заявил 
президент МОК Томас Бах, «каждый, кто под-
держивает военные действия, может и дол-
жен быть подвергнут санкциям, но права 
каждого, кто не поддерживает, должны со-
блюдаться в соответствии с нашими соб-
ственными правилами и нормами между-
народного права; не существует и не должно 
быть санкций за наличие паспорта».

Президент IJF, господин Мариус Визер, 
заявил: «Дзюдо – это образовательный вид 
спорта. Он учит таким ценностям, как ува-
жение, дружба, мужество, взаимопомощь. 
Дзюдо всегда стремилось избегать полити-
ческого вмешательства или любой формы 

дискриминации в отношении спортсменов 
или любых других представителей дзюдо. 
В нашей философии и общении мы часто 
называем себя семьей дзюдо, и это основа-
но на тех самых принципах, которыми мы 
руководствуемся: дружбе и уважении. Бо-
лее того, IJF на протяжении многих лет реа-
лизует специальные программы «Дзюдо во 
имя мира», которые мы используем в каче-
стве инструмента для объединения сооб-
ществ, расширения диалога и социальной 

сплоченности в районах, отмеченных раз-
личного рода конфликтами».

IJF известно о различных правитель-
ственных условиях для некоторых нацио-
нальных федераций, которым на данный 
момент запрещено принимать участие в со-
ревнованиях, на которых присутствуют рос-
сийские или белорусские спортсмены. IJF 
приветствовала выступление президента 
Баха на генеральной ассамблее ASOIF 2022, 
разъясняющее правильную позицию, ко-
торую должен занимать спорт в нынешнем 
сложном политическом контексте: «Как 
вы можете гарантировать честные между-
народные соревнования, если правитель-
ства принимают решения в соответствии 
со своими политическими интересами? Ес-

ли открыть эти врата, то сейчас это будут 
Россия и Белоруссия, но завтра на их месте 
может оказаться ваша страна. Это проти-
воречит всем принципам, за которые мы 
выступаем. Если мы оставим решения на 
откуп правительствам, то станем полити-
ческим инструментом и не сможем гаранти-
ровать честную конкуренцию. Мы считаем, 
что спортсмены, выступающие под флагом 
IJF, в статусе полного нейтралитета, не яв-
ляются представителями какой-либо стра-

ны и, таким образом, соревнования с ни-
ми не являются нарушением какого-либо 
решения правительства, касающегося рос-
сийских или белорусских спортсменов. Мы 
твердо убеждены, что дискриминация ней-
трального спортсмена является нарушени-
ем прав человека».

ЧТО ДАЛЬШЕ?

Если резюмировать сказанное, россий-
ские спортсмены выступят на «Большом 
шлеме» в Улан-Баторе, который пройдет  
24–26 июня. Соревнования – очень крупные. 
В заявке 226 спортсменов из 27 стран – от 
Японии до Чили. Примечательно, что дзю-
доистов с Украины на турнире в Монголии не 
будет. От России – 28 спортсменов.

Их выход на старт будет важен не толь-
ко в плане возвращения на международную 
арену, но и в призме квалификации на Олим-
пийские игры в Париж. Она уже началась. 
В июле пройдут еще два «Гран-при» – в Буда-
пеште и Загребе. Про участие россиян пока не 
сообщалось, но если в Улан-Баторе все прой-
дет без эксцессов, вероятно, наши дзюдоис-
ты будут выступать в полном режиме. Вплоть 
до чемпионата мира, который запланирован 
в октябре в Ташкенте.

Президент НОК Украины Сергей Бубка 
уже отправил ноту протеста в связи с реше-
нием IJF.

Теперь ждем, как будут развиваться собы-
тия. Может быть, и другие международные 
федерации последуют примеру дзюдо. И хо-
тя бы частично российский спорт начнет воз-
вращаться в мировую семью.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ

В эти праздничные дни на Водном стадионе «Ди-
намо» состоялся спортивно-театрализованный 
фестиваль «Живая вода», приуроченный к году 

народного искусства и культурного наследия народов 
России.

Сюжет шоу – сказочный. Девочка Капа волшебным 
образом попадает на озеро Байкал, где встречает Водя-
ного. Он помогает ей вернуться домой, попутно расска-
зывая о многообразии рек и озер нашей страны.

Роли Енисея и Ангары исполняют спортсменки на-
шей сборной: моя многолетняя партнерша по нацио-
нальной команде, трехкратная олимпийская чемпи-
онка Светлана Колесниченко и восходящая звезда, че-
тырехкратная чемпионка мира Варвара Субботина.

Постановка захватывающая и интересная, напол-
нена веселыми песнями и зажигательными танцами. 
Особенно бурно зрители реагировали на появление 
флайборда и прыгунов в воду, которые исполняли трю-
ки с цирковых качелей. Отдельно отмечу чудовище 
из Ладожского озера, исполнившего смешную песню 
и сразу переставшего казаться таким страшным.

После представления поговорила с Марией Киселе-
вой, трехкратной олимпийской чемпионкой, руково-
дителем Театра на воде «Аквамагика» и проекта «Жи-
вая вода».

– Почему имя у главной героини Капа, а не более распро-
страненные в сказках Маша или Алена? – вопрос Марие.

– Капа – капелька. Спектакль посвящен воде, все 
персонажи из этой среды, поэтому имя главной геро-
ини именно такое. 

– Кому и как пришла идея постановки о реках и озерах?
– Спектакль приурочен ко Дню России. Этот год 

в нашей стране посвящен культурному наследию ее 
народов. И мы решили сделать вот такое путешествие 
по озерам и рекам, на берегах которых живут разные 
народности. Получилась многообразная история, име-
ющая и образовательный аспект, что очень важно. Со-
единение спорта и искусства, объединение трех сти-
хий – воды, воздуха и суши – и объединение всей стра-
ны. Мне кажется, получилось идеальное совпадение. 

Зрителями фестиваля стали школьники, добившие-
ся успехов в разных областях. Спортсмены, творческие 
коллективы, победители образовательных олимпиад, 
волонтеры, кадеты, многодетные семьи. Просто билет 
купить было невозможно – их вручали лучшим. Исто-
рия поощрительная и мотивационная. Мне кажется, 
это то, что сейчас необходимо. Тем более в День России.

– Татьяна Евгеньевна, сейчас разгар сезона, как вы 
решились отпустить девчонок на выступление в шоу? – 

спросила я старшего тренера сборной России Татья-
ну Данченко.

– Безусловно, если бы сейчас на носу был чем-
пионат мира, мы не выступали бы, – ответила за-
служенный тренер страны. – Думаю, Маша (Киселе-
ва. – Прим. А.Ш.) даже не позвала бы нас, зная за-
груженность. А так как старты только в конце июля 
и в середине августа, то сейчас есть возможность на 
пару дней отвлечься от тренировок и доставить удо-
вольствие нашим зрителям, детям, которые, безуслов-
но, это заслужили: вдохновились сказкой и выступле-
нием чемпионов.

– Откуда черпали творчество, когда ставили партии рек 
для спектакля? Смотрели ТВ-каналы о дикой природе?

– Да нет. У нас все быстро сложилось. Прислали му-
зыку, Света (Колесниченко. – Прим. А.Ш.) выбрала се-
бе Енисей, Варя (Субботина. – Прим. А.Ш.) – Ангару. 
Одной больше подошла одна музыка, второй – другая. 
За пять дней все было готово. И, как обычно, черпали 
вдохновение в мелодиях.

– Сейчас сразу приступите к тренировкам или дадите 
девочкам отдохнуть после шоу?

– Дам пару выходных – и станем готовиться к Играм 
Дружбы.

Пообщалась я и с Ангарой-Субботиной.
– Варя, ты изучала материалы, связанные с этой рекой?
– Совсем немного. Света рассказывала, мы вме-

сте открыли карту, чтобы понимать, что, куда и отку-
да вытекает.

– Сложно выступать в трех представлениях за день?
– У нас небольшие партии, поэтому нормально. Ду-

маю, если номера были бы длиннее, то пришлось бы 
сложно.

– Ты сейчас отдыхаешь от мыслей о спорте?
– Да. На тренировках – работа, а сейчас морально 

спокойно.
– В каких программах выступишь на Играх Дружбы?
– Два соло и два дуэта.
– Соперников уже знаешь?
– Пока нет. Ждем какие страны заявятся.
А вот мнение Енисея-Колесниченко.
– Света, почему такой выбор?
– Ответ очевиден. Мой муж из Красноярска, где те-

чет Енисей. Меня домой не пустили бы, если бы выбра-
ла не его. (Смеется.)

– Значит, ты много знаешь про реку и понятно, какой 
образ должна была показать?

– Мне очень внятно все дома объяснили, и карты 
посмотрела, чтобы лучше разобраться. Когда предло-
жили две реки, сразу же сказала, что буду Енисеем.

– Муж на шоу приходил? Какое впечатление у него 
осталось?

– Супруг сказал, что мало меня, хочет еще. Больше 
Енисея! (Улыбается.) Вообще, проект классный. Мне са-
мой очень понравились декорации, песни. Выступала 
с удовольствием.

– Татьяна Данченко только что сказала, мол, спокой-
но отпустила вас с Варей, чтобы немного расслабились. 
Ты чувствуешь релакс?

– Не стоит забывать, что мы продолжали трени-
роваться, даже когда ставили номера. Работаем, у нас 
еще старты впереди. Думаю о них – и ни на секунду 
не забываю.

Подписывайтесь на Telegram-канал Аллы Шишкиной @allashishkina1

Алексей Швед остается в ЦСКА на се-
зон-2022/23, подтвердил «СЭ» агент за-
щитника Обрад Фимич. Клуб активи-

ровал опцию продления контракта, который 
летом 2021-го был подписан по схеме «1+1». 
И если возвращение Шведа в состав крас-
но-синих в прошлое межсезонье разделило 
болельщиков на два лагеря, то сохранение 
защитника должно восприниматься одно-
значно. После всех пертурбаций прошедше-
го сезона именно лучший снайпер Евроба-
скета-2017 вел команду за собой. Да, ЦСКА 
впервые за долгие годы не взял титул, но без 
Шведа, вероятно, в финальной серии вообще 
не было бы никакой борьбы.

ВЫХОД ИЗ ТЕНИ

Шведа есть за что любить: он невероятно 
талантливый, яркий, лучший баскетболист 
страны последних лет, дважды лучший бом-
бардир Евролиги. Посмотреть на него в со-
ставе команды, которая борется за все воз-
можные титулы, было невероятно интерес-
но. Но после возвращения в ЦСКА защитнику 
не отводилась роль первой скрипки. Игро-
вое время заметно сократилось [по сравне-

нию с «Химками»], а возможности атаковать 
стали лимитированными. Швед не стал заме-
ной Майку Джеймсу, а рассматривался лишь 
одной из опций в атаке. За полгода Алексей 
выдал всего несколько ярких перформансов 
в Евролиге. Он отрабатывал в защите, был 
максимально командным игроком, но без 
былого блеска и снайперской бесшабашно-
сти.

Лидером же команды был Даниэль Хэкетт. 
Во многом благодаря итальянцу армейцы 

шли в зоне плей-офф Евролиги. Когда у Да-
ни не шла игра, то ЦСКА зачастую проигры-
вал конкурентам. Боссы красно-синих пони-
мали, что надо как-то исправлять ситуацию, 
и в итоге все-таки смогли подписать Кеви-
на Пангоса.

Звездный канадец стал игроком москов-
ского клуба 23 февраля (после длительных 
переговоров), но по известным причинам до 
России так и не добрался. А Хэкетт и еще два 
важных игрока задней линии – Иффе Лунд-
берг и Марюс Григонис – решили покинуть 
ЦСКА. Так Алексей снова получил карт-бланш 

в атаке, став тем Шведом, к которому мы все 
привыкли в последние годы. Он раскрепо-
стился и заиграл всеми красками своего та-
ланта. Уже в марте россиянин стал MVP Еди-
ной лиги, в среднем набирая 22,6 очка (51,3% 
с игры, 40,5% трехочковые, 87% штрафные), 
5,6 подбора, 6,4 передачи и 1,4 перехвата. 
А его связка с Милутиновым наконец-то ста-
ла работать так, как этого хотел Димитрис 
Итудис в начале сезона.

ПОВРЕЖДЕНИЕ,  
РЕШИВШЕЕ СУДЬБУ ТИТУЛА

Пик-н-роллы россиянина и серба наво-
дили страх на все команды Лиги ВТБ. А ког-
да в строй вернулся Уилл Клайберн, а так-
же в систему быстро встроился Каспер Уэйр, 
ЦСКА вновь стал фаворитом сезона. Выи-
грал регулярный чемпионат, а затем и игра-
ючи прошел два первых раунда плей-офф. 
Баскетболисты «Нижнего Новгорода» и «Ло-
комотива-Кубань» старались изо всех сил, 
но удержать лидеров ЦСКА было нереально. 
Особенно это касается Шведа. В четвертьфи-
нальной серии защитник набирал 17,7 оч-
ка, 3,7 подбора, 4,3 передачи и 2,7 перехва-
та, 47,6% с игры; в полуфинале – 20,0 очка,  
4,5 подбора, 7,3 передачи, 2,5 перехвата, 
41,0% с игры, 37,8% из-за дуги.

В финальном противостоянии с «Зени-
том» армейцы оставались в игре благодаря 
связке Шведа и Милутинова. Алексей попа-
дал из сложных ситуаций при любой опе-
ке, а Никола продолжал стабильно делать 
дабл-даблы (всего 11 за плей-офф – рекорд 
турнира). ЦСКА повел 3:1, но сделать реша-
ющий шаг не получилось. Причем в седьмой 
игре хозяева вели «+6» перед стартом четвер-
той четверти, но потеряли Шведа. Россиянин 
сломал кисть и при всем желании уже ни-
чем не мог помочь своим партнерам. Без не-
го ЦСКА рассыпался и упустил титул.

Это ситуация лишь подчеркнула, что Швед 
значит для современного ЦСКА. А в связи 
с отъездом Клайберна и возможного ухода 
Милутинова команду надо будет строить во-
круг Шведа. Именно он – главный актив ар-
мейцев, но для начала игроку надо восста-
новиться после перелома двух пястных ко-
стей правой руки.

«На следующей неделе состоится опера-
ция, – отметил «СЭ» Обрад Фимич. – После 
ее завершения уже можно будет говорить 
о точных сроках восстановления. Врачи го-
ворят, что обычно реабилитация после та-
кой травмы составляет два-три месяца. То 
есть Алексей должен вернуться в строй к на-
чалу сезона».

В новом сезоне вернуть титул будет важ-
но не только ЦСКА, но и самому Шведу. По-
следний раз он брал командный трофей в се-
зоне-2011/12. Тогда ЦСКА победил в Лиге ВТБ 
и потерпел самое обидное поражение в ре-
шающем матче «Финала четырех» Евролиги 
от «Олимпиакоса». После этого разыгрыва-
ющий поиграл в НБА, а затем провел шесть 
сезонов в «Химках». В подмосковном клу-
бе Швед и компания трижды уступила в фи-
нале Единой лиги ЦСКА. Теперь – пораже-
ние от «Зенита» и тяжелая травма. Пора сни-
мать проклятие.

ТИМУР ГАНЕЕВ

ДЗЮДО

Наших дзюдоистов допустили на международные соревнования
Инал Тасоев и другие российские спортсмены смогут выступить на турнире в Улан-Баторе

Российские спортсмены выступят  
на «Большом шлеме» в Улан-Баторе,  
который пройдет 24–26 июня. Соревнования – 
очень крупные. В заявке 226 спортсменов 
из 27 стран – от Японии до Чили

Именно Швед – главный актив армейцев, 
но для начала игроку надо восстановиться после 
перелома двух пястных костей правой руки

В финальном 
противостоянии 
с «Зенитом» армейцы 
оставались в игре 
благодаря связке 
Шведа и Милутинова

БАСКЕТБОЛ СИНХРОННОЕ ПЛАВАНИЕ

Швед остается в ЦСКА
Вокруг звездного защитника  
будет строиться новая команда

СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «СЭ»

Российские воды 
ожили в «Динамо»
Авторская колонка трехкратной олимпийской чемпионки  
(Лондон-2012, Рио-2016, Токио-2020), четырнадцатикратной 
победительницы чемпионатов мира и шестикратной – Европы по синхронному 
плаванию Аллы Шишкиной об интересном проекте коллег

12 июня. Москва. Выступление Светланы Колесниченко и Варвары Субботиной (справа) Станислав Красильников ТАСС

22 мая. Москва. ЦСКА – «Зенит» – 82:73. Алексей Швед (справа) против Сергея Карасева Дарья Исаева «СЭ»

Инал Тасоев AFP
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Олег Тактаров:  
«Есть две вещи, которые для меня 
запрет, – это наркотики и казино»
Большое интервью первого российского чемпиона UFC

В конце прошлой недели Олег Так-
таров побывал на турнире UFC 
Fight Night 207 в Лас-Вегасе, где 

секундировал сразу двоих российских 
бойцов – Рината Фахретдинова и Алек-
сандра Волкова. Оба победили: дебю-
тировавший в UFC Фахретдинов вы-
играл единогласным решением судей 
у Андреаса Михайлидиса, а  Волков 
в главном бою вечера нокаутировал 
Жаирзиньо Розенструйка – уже в пер-
вом раунде. На следующий день после 
турнира Тактаров дал большое интер-
вью «СЭ» – когда вместе с Фахретди-
новым и их другом Маратом Капкае-
вым ехал в национальный парк Доли-
на Огня.

ФАХРЕТДИНОВ

– Вы сейчас где находитесь?
– Я нахожусь... Вот справа от ме-

ня Волков сидит (тут Тактаров по-
шутил, Волков в это время уже летел 
в Москву. – Прим. «СЭ»), его не видно, 
а слева – Ринат. Так что не оскорбляй-
те в эфире, ладно? Главное, Рината не 
оскорбляйте – он из мафии татарской 
еще не вышел. (Улыбается.)

– Рината поздравляем с победой. А вы 
сейчас в горы поедете?

– Да, мы сейчас поедем в Долину 
Огня. Это секретное священное ин-
дейское место. Этим наскальным ри-
сункам более 5 тысяч лет. Там нахо-
дится голова Дарта Вейдера. Срисовали 
его голову со скалы. Это из «Звездных 
войн», если помните. Кстати, такое по-
верье есть: кто эту скалу встретит, тот 
везде Дарта Вейдера будет встречать. 
Это проверено. Когда я увидел ее, по-
том везде Дарт Вейдер попадался.

Я в Вегасе все знаю. Не знаю толь-
ко казино, а остальное все знаю – и го-
ры вокруг.

– В казино даже ни разу не играли?
– У меня есть две вещи, которые для 

меня запрет, – это наркотики и казино. 
Я с наркоманами и игроманами не об-
щаюсь, даже если они мне предлагают 
огромные деньги. Это все к несчастью.

– Когда Ринат давал интервью в окта-
гоне, вы крикнули: «Я не устаю!» Имели 
в виду выносливость Рината?

– Знаете, что тут случилось? Мара-
ту позвонил доктор и сказал: «Мы не 
можем поверить результатам теста!» 
Один из докторов сказал нам по се-
крету, что у Рината самая лучшая вы-
носливость в истории UFC. Он – чело-
век-феномен. Ни один из бойцов ни-
когда не показывал таких результатов 
на проверке.

Я бы хотел, чтобы он капитализи-
ровался благодаря этому. Треш-ток 
и  оскорбления – это не наше. Он – 
джентльмен-файтер и вообще чело-
век-джентльмен. Я сегодня утром за-
шел в  комнату, там все чистенько, 
потом понимаю, что это не Марат уби-
рался, а Ринат – человек-спортсмен. 
Как только бой закончился, он снова 
стал воспитанным человеком. Есть од-
но село в Мордовии, в котором только 
воспитанные люди живут, но их поче-
му-то все боятся. (Улыбается.)

– А вы там бывали?
– Я там рядышком проезжал, боял-

ся заезжать. Теперь точно могу заехать.

Был смешной случай в Мордовии, 
когда пандемия началась. Я  прие-
хал в Саранск, подошел к банкомату, 
и вдруг резко подъехала «девятка», и из 
нее вышли пять человек – с борода-
ми. И такие: «Олег Николаевич, здрав-
ствуйте. Извините, пожалуйста. А мож-
но вам руку пожать? Мы ваши фанаты».

– Вы были секундантом в UFC в пер-
вый раз? Или, может быть, что-то подоб-
ное случалось в девяностых?

– Так, чтобы официально,  – да, 
в первый раз. Понервничал я, конеч-
но, сильно. Я вчера, например, даже на 
ужин не пошел.

– Вы сказали, что хорошо, что Ринат 
одержал не суперъяркую победу нокау-
том, а такую трудовую.

– Суперъяркая победа нокаутом 
уже была. А сейчас он показал всем, 
что может дышать 15 минут без оста-
новки. При этом он постоянно рабо-
тал. То есть если бы он отдыхал где-
то – секунд 10, 15, 20, – а тут человек 
работал как машина. Как начал – так 
и закончил. Хотя должны были бой 
раньше остановить из-за сечки [у Ми-
хайлидиса]. Но хорошо, что не остано-
вили. Ринат прошел через этот опыт 
[полного боя в UFC]. Для него это го-
раздо полезнее, чем яркая победа. Хо-
тя американцы, в отличие от многих 
наших болельщиков, это все оценили. 
Я слышал от людей слова удивления 
и восхищения, мол, откуда столько вы-
носливости. Это же не просто вынос-
ливость, а силовая выносливость. Это 
редкое явление.
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– Теперь про Александра Волкова. 
Как я понял, вы стали его секундантом 
после взвешивания в  пятницу  – тогда 
достигли договоренности об этом.

– Ребята, давайте слухи сразу пре-
рвем, потому что я устал... Совсем не-
давно вроде все прекратилось, а тут 
опять началось на некоторых смешных 
сайтах. Я общался с Сашей последние 
несколько лет по WhatsApp. Короткая 
переписка, но он интеллигентный, ум-
ный человек – там не надо много гово-
рить. Мы давно общались, и, по-моему, 
я только сейчас его понял. Я понял, что 
этот человек по технико-силовым по-
казателям самый сильный в своей ве-
совой категории. А после того, как он 
в горах наконец-то потренировался, 
хотя он и до этого тренировался, про-
сто не всем рассказывал, – у него и вы-
носливость стала в порядке. Не думаю, 

что она сейчас сильно отличается от 
выносливости у других топовых бой-
цов. Человек улыбался. Перед боем он 
рассказал мне анекдот и попросил его 
перевести. Тогда я понял, что бой, ско-
рее всего, закончится в первом раунде.

– Расскажите анекдот.
– Тренер говорит боксеру: «Сейчас 

выйдешь – бей левой. Бей, бей, бей, по-
ка я не скажу бить правой. Понял? По-
нял. Что понял? Выйдешь, в***и ему 
сразу правой – и бой закончен». Саша 
так отреагировал на установку трене-
ров, то есть нас, что он сделает все нао-
борот. Он парень самоироничный.

– Вы же с ним набарывались за день 
до боя.

– Мы по заданию делали вещи – до 
боя днем и на разминке. Этого хвати-
ло, чтобы... У меня до сих пор голо-
ва болит, потому что немножко пере-
грузился. 26 часов в самолете, три дня 
в дороге, второй день акклиматизации, 
и тут ты с сильнейшим тяжеловесом 
UFC и бойцом ММА в мире... Это тяже-
ло, понимаете? (Улыбается.)

– Что могли бы сказать про его навыки 
в грэпплинге? Что почувствовали?

– Что он в полном порядке. И еще 
его длина ног, и эта мощь, которая по-
явилась... Чуйка... Там все есть. Там все 
есть и в партере, и в простой борьбе. 
Все на месте. Я думал, что есть некото-
рые недоработки. Но там все на месте. 
Есть одна маленькая психологическая 
вещь. Если он будет так же относиться 
к этой вещи, как в этом бою, то он будет 
все бои выигрывать. Он пройдет всех. 
Да, может быть, не в первом раунде, 
но пройдет. Он может совмещать все 
с борьбой. Парень в полном порядке.

– А что скажете про его физическую 
силу?

– Просто неимоверна. Неимоверная 
физическая сила. И у него скорость от-
личная. Она у него теряется из-за не-

правильного психологического под-
хода. Неправильно подошел  – она 
потерялась. А когда он в хорошем на-
строении – у него вылетают ноги и ру-
ки так, что нужно снимать все это.

РЭП

– А чем вам музыка не понравилась, 
которую Александр слушал? Я еще пом-
ню, когда вы были в жюри на Hardcore, 
вы одного из бойцов подстебали доволь-
но забавно – за рэп.

– Я  человек другого поколения. 
Я могу и Мадонну послушать... А вот 
с рэпом или каким-нибудь панк-роком 
я, думаю, никогда не сойдусь. Есть Рома 
Жиган – рэпер, мы с ним познакоми-
лись на Палау... Мне рэперы испортили 
всю мою музыкальную жизнь. Я вижу – 
белые американцы танцевать под него 
[под рэп] не хотят. Я ходил только по 
европейским клубам. Мне американ-
цы там говорили: «Классно, танцевать 
можно!» Я им: «А чего вы тогда рэп-то 
слушаете?» А они: «Ну... тут так приня-
то. Чтобы быть тафгаем, нужно изобра-
жать такого гангстера, делать вид, что 
тебе нравится рэп». А нельзя быть чест-
ным к самому себе человеком и слу-
шать то, что тебе нравится?

Хорошо, что в России так не приня-
то. Хотя в Россию приехал – смотрю, 
рэп начинают слушать. Едут люди, ко-
торые боятся собственной тени, и у 
них Тупак Шакур играет... Понять это 
не могу. Я не хочу никого обидеть, мо-
жет, кто-то слушает, потому что ему это 
нравится, но для меня, по большей ча-
сти, когда белый парень слушает рэп – 
это признак страха, слабости перед 
окружающим миром. Извините меня 
за такое ортодоксальное восприятие.

– Вы сказали, что познакомились 
с Ромой Жиганом на Палау.

– Острова Палау. Это была игра 
«Остров». Сначала я выбыл, потом он 
за мной. Прохора Шаляпина там спа-
сали от себя самого. «Они пришли ме-
ня порешить» (Тактаров процитиро-
вал Прохора Шаляпина. – Прим. «СЭ»). 
Смешно было. Мне Жиган говорил... 
В правой руке у него [Шаляпина] был 
ершик для туалета, а в левой – iPhone. 
Смотрел фотографии. Сделайте сами 
выводы, чем он занимался. Я не ду-
маю, что там были мои фотографии 
и ершик, но, по крайней мере, мне так 
было все рассказано.
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– Вернемся к  Александру Волкову. 
Быть ему чемпионом в тяжелом весе UFC?

– Из того, что я увидел, делаю вы-
вод, что он мог бы стать чемпионом 
UFC давным-давно. Я уже говорил, что 
я бы не позволил ему быть нокаутиро-
ванным в конце (речь о бое с Дерриком 

Льюисом в 2018 году. – Прим. «СЭ»). 
Я бы тогда орал во все горло, когда он 
с Дерриком бился... Но это все бы-бы-
бы. Так не работает. Как положено, так 
положено. На самом деле на UFC жизнь 
не заканчивается. Мне нравится, что он 
себя нашел, поймал вот этот вот кайф, 
и мы можем видеть бой, выигранный 
с улыбкой. А что дальше будет... UFC – 
это такая организация, которая зараба-
тывает деньги, и они делают все, чтобы 
заработать деньги. Если он будет при-
носить деньги, его уже завтра на ти-
тульный бой поставят или сделают все, 
чтобы его соперник был в самых худ-
ших условиях. Как было в бою с англи-
чанином (Томом Аспиналлом, Такта-
ров имеет в виду, что Аспиналл был по-
ставлен в комфортные условия. – Прим. 
«СЭ»). Англичане очень здорово дома 
выступают. Вспомните бой Рикки Хато-
на против Кости Цзю. Вообще много та-
ких случаев. А как только вывозишь их 
из Англии – уже и не скажешь, что они 
какие-то чемпионы. Все решают деньги. 
На Олимпийских играх-то уже деньги 
все начали решать. Тут акционеры го-
ворят, что делать Дане Уайту.

Наша главная задача сейчас – это 
чтобы Рината (тут Тактаров оговорил-
ся, но наверняка готов сказать то же 
и про Рината Фахретдинова. – Прим. 
«СЭ») полюбил простой американский 
болельщик. Пускай сначала тот, кто по-
нимает ММА, а потом любой, кто смо-
трит это. Чтобы он [Волков] приносил 
деньги UFC. Тогда ему будут больше 
платить и будут больше его пиарить.

– А  как конкретно к  вам относятся 
в Америке? Все-таки вы ветеран UFC.

– Очень уважительно – как всегда 
и было. Вежливо, уважительно. Я, ко-
нечно, не знаю, что люди думают, но 
такое маленькое вау, потому что я же 
еще в фильмах снимался. Из других 
бойцов UFC никто не преуспел в ак-
терском мастерстве. Сниматься – сни-
мались, но в роли бойцов.

– Раньше вы критиковали тренерский 
штаб Александра Волкова, имею в виду 
именно российских специалистов...

– Я не критиковал тренерский штаб. 
Я  говорил, что надо отпускать его 
к другим тренерам, которые могут дать 
что-то еще. А сейчас это, собственно, 
и происходит. То есть у него все в по-
рядке с тренерским штабом. Они его 
отпускают, и он сейчас тренировался 
совсем по-другому. Какие-то ошибки 
были, но они неизбежны. Если и бы-
ла какая-то критика, значит, она бы-
ла конструктивной и принесла пользу. 
Что в этом плохого?

– Волков в рейтинге лучших россий-
ских тяжеловесов всех времен на каком 
месте теперь?

– Если брать всю историю, то Фе-
дор – номер один, Волков – номер два, 
и, я могу сказать, три... (Тут связь пре-
рвалась, но, похоже, Тактаров поставил 
на третье место себя. – Прим. «СЭ».)

Когда у Александра внутренне все 
хорошо, если психологически он такой, 
как вчера, я слабо себе представляю че-
ловеческое тело, способное этому про-
тивостоять. Просто не вижу такого че-
ловека. Он какой-то суперхьюман.

МОЖАРОВ И ЖУМАГУЛОВ

– По поводу Жалгаса Жумагуло-
ва и Аскара Можарова, которые также 
выступили на этом турнире, но проигра-
ли. В прямом эфире вы сказали: «Знаю 
точно, что им делать, чтобы выигры-
вать. Может, кому-то из них даже не 
надо выступать».

– Аскару не надо выступать в UFC. 
Я не знаю, как он туда попал. Я его уви-
дел на тренировке перед турниром, он 
меня попросил показать прием, и мы 
чуть-чуть поборолись. Я понял, что па-
рень вообще не из этой среды. Ему не 
надо выступать. Вот и все. Непочатый 
край работы, ему времени просто не 
хватит.

– А про Жалгаса Жумагулова что ска-
жете?

– Ему надо пересмотреть послед-
ние две недели до боя, как он себя ве-
дет. Я увидел изможденного психоло-
гически человека. Может, он сам се-

бя так доводит или позволил так себя 
довести, но так нельзя делать. Когда 
узнал, что он раздельным решением 
проиграл... Вот она, бессонная ночь, 
вот эти глаза уставшие, вот эти тре-
нировки мощные перед боем, за день. 
Так нельзя делать. Я бы его просто от-
правил в лес гулять за две недели [до 
боя], а потом сказал бы приехать за 
два часа [до боя], размяться и высту-
пить. И он бы всех просто положил. 
У него таланта полно. А он себя изму-
чивает. Так нельзя делать. Я знаю, что 
он тренируется неистово. Так нельзя 
тренироваться.

Знаете, вот есть один человек, ко-
торого я люблю и уважаю. Он родился 
с моим отцом в один день, но он гово-
рит, что Олег Николаевич не облада-
ет ударной техникой. А я боксировал 
с лучшими боксерами мира... Дело не 
в этом. Я тренировал и преподавал, 
знаю всю психологию, знаю, где, что, 

куда и как. Как вам объяснить-то это 
все... Может, даже и не надо объяс-
нять (длительная пауза)... В послед-
нее время начал задумываться, что 
мне надо общаться с небольшим кру-
гом людей, с теми, кто со мной на од-
ной волне.

– Вы не чувствуете, что я с вами на 
одной волне?

– Вы-то – да, но наши слушатели 
могут не быть. Тут залез на один сайт, 
а они там выставили несколько инте-
ресных видео. Я залез, почитал ком-
ментарии и думаю: «Боже мой! Отку-
да же вы все беретесь-то?» Я старый 
человек в этом плане. Я ортодоксаль-
ный. Я рос в то время, когда за слова 
«пошел на***» убивали. А я просто ду-
шил. И сейчас слышать такие вещи... 
Понимаете, да? Если думают, что я ко-
му-то что-то простил... К сожалению, 
не могу прощать. Я наказал и простил. 
И изысканно это делаю. Еще ни один 
человек, который меня оскорбил, до-
бром не кончил. И не кончит.

– Сейчас в  России популярны, так 
скажем, выставочные бои, в  основном 
по боксу...

– Я понял, куда вы клоните. Я вам 
скажу мое отношение. Я считаю так: 
многим ребятам просто не дано быть 
на уровне, где находятся Ринат или Са-
ша. Просто некоторые хотят хоть как-
то реализоваться, чтобы потом расска-
зывать на печи своим внукам, что они 
где-то выступали.

Если вы говорите про поп-ММА, то 
я считаю: почему бы и нет? Другое де-
ло, когда вот эти вот треш-токи, дра-
ки, оскорбления – это очень плохой 
посыл молодежи. Когда они делают 
на шоу сальто-мортале, я это привет-
ствую. Когда они делают какие-то при-
емы и не думают о том, как тактически 
выстроить бой, я это все равно привет-
ствую. Другое дело, когда из этого поп-
ММА делают всяких… Это я не привет-
ствую. Но с другой стороны – я об этом 
говорить тоже не хочу.

Знаете, я читал книгу Туманова. 
У них в Магадане, когда по телевизо-
ру выступал кто-то нетрадиционной 
ориентации – кто-то тихо-молча под-
ходил и просто выключал телевизор. 
А не грязно бранился напоказ, как это 
сейчас делается. Если не нравится – ти-
хо подойди и выключи телевизор. Об-
суждать это точно не надо.

– А вам предлагали провести выста-
вочный бой с кем-нибудь?

– Предлагали, но, понимаете, у ме-
ня сейчас есть один гражданин, кото-
рый для меня неприкасаемый. Вот он 
неприкасаемый, и я даже не хочу го-
ворить, кто это. Я попросил одного че-
ловека подарить ему машину розово-
го цвета, тот все понял, он его от себя 
откинул, мы вроде друг друга поняли. 
Я не хочу даже обсуждать его. Для ме-
ня это было через край унизительное. 
Это все. И какие-то другие вещи. Кто-
то маму затронул и отца, которого нет. 
Все. Я даже не могу к ним прикасаться. 

ПУТЕШЕСТВИЯ

– У вас остановка на кофе?
– Да, на кофе, в индейской резерва-

ции. Посмотрите, как здесь индейцы жи-
вут. Вот это все принадлежит индейцам. 
Чтобы вы понимали – здесь накурено. 
Здесь можно вместе с кофе купить алко-
голь, просто бутылку, и пить за столом.

– Есть у вас друзья из коренного насе-
ления Америки?

– Полно. В Техасе один из моих пер-
вых друзей был Эрнест. Чистый-чистый 
чероки был. У него папа и мама черо-
ки. У меня сын второй, кстати, на 12,5 
процента чероки. В нем это чувствуется.

– В чем?
– Он очень природу любит. Для него 

природа – это очень такое... Пока учил-
ся в институте, он работал проводни-
ком для тургрупп. То есть может раз-
вести костер из ничего. Он читает сле-
ды животных, зверей. Он лучше меня 
ориентируется даже в русском лесу. Хо-
тя я в лесу вырос. Но тех вещей, кото-
рые знает он, я не знаю. У него это как-
то натурально.

– Вы побывали во многих странах...
– Я в Австралии не был. Я в Океании 

нигде не был – за исключением Палау... 
Еще был в Таиланде, на Тайване, в Япо-
нии, на Окинаве. А дальше туда [в Ти-
хий океан] не был. На Окинаве я семи-
нар проводил. Там я поймал первый 
чайный цигун. Купил какой-то доро-
гущий чай, и мне его правильно зава-
рили, и я тогда стал чайманом. С этого 
все и началось.

– В скольких странах были? Считаете?
– Я не знаю. Не считал никогда, но 

я как-то расставил на карте значки. Ку-
пил карту, на которую ставят значки, 
и у меня под 100 стран получилось.

– Это, мягко говоря, круто. Что боль-
ше всего поразило вас в путешествиях?

– То, что все люди одинаковы. Абсо-
лютно все люди одинаковы. Вот это вот 
больше всего поразило. Порой удив-
ляешься, что дружить легче по-насто-
ящему искренне с человеком с любо-
го острова, с любым цветом кожи, чем 
иногда со своим соседом. 

ИЛЬЯ АНДРЕЕВ

Треш-ток и оскорбления – это не наше. 
Ринат – джентльмен-файтер и вообще 
человек-джентльмен.

Я понял, что Волков по технико-силовым 
показателям самый сильный в своей 
весовой категории.

Bridge of Arts Press Office
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Медведев проиграл в финале,  
но стал первой ракеткой

Александрова в блестящем стиле завоевала титул

ВАДА снова озаботилось российской темой

В финале россиянка повесила «баранку» 
шестой ракетке мира Арине Соболенко

Дисквалификация гребцов Александра Дьяченко и Николая Липкина дала еще один неприятный повод

Даниил Медведев взял всего пять 
геймов в финале турнира в Херто-
генбосе против 205-й ракетки ми-

ра. При своих трибунах Тим ван Рейтхо-
вен играл вдохновенно, а россиянин по-
мог ему, допуская много невынужденных 
ошибок. Так ван Рейтховен стал самым 
низкорейтинговым чемпионом в том се-
зоне. В понедельник он вплотную подбе-
рется к первой сотне мирового рейтинга.

ПО ПУТИ ОЖЕ-АЛЬЯССИМА

В субботу Медведев второй раз в ка-
рьере вышел в  финал ATP на траве. 
В прошлом году он побеждал на Мальор-
ке, пройдя Каспера Рууда, Пабло Кар-
реньо-Бусту и Сэма Куэрри. В Нидер-
ландах соперники у второй ракетки ми-
ра были поскромнее, но с каждым ему 
пришлось помучиться. Впервые в карье-
ре обыграл Жиля Симона, а затем про-
вел почти по два часа с Ильей Ивашко 
и Адриано Маннарино. Да, не проиграл 
ни одного сета, но сил было потраче-
но прилично. За титул пришлось играть 
с 25-летним Тимом ван Рейтховеном. 
Голландец всего второй раз в карьере 
выступал в основной сетке турнира ATP. 
Первый был в 2016 году в Уинстон-Сейле-
ме, где он попал в основу как лаки-лузер, 
проиграв в первом круге. В Хертогенбо-
се же Тим сначала разобрался с предста-
вителем топ-20 Тейлором Фрицем, затем 
с талантливым Юго Гастоном, а в субботу 
превзошел девятую ракетку мира Фелик-
са Оже-Альяссима. Канадец сенсационно 
проиграл решающий сет на тай-брейке. 
Впрочем, сам Медведев не удивился та-
ким достижениям оппонента.

«Последний раз я видел его по юни-
орам, – сказал на пресс-конференции 
Даниил. – Наверное, когда нам было по 
18 лет и он всегда хорошо играл на траве, 
так что я не удивлен. На этом покрытии 
иногда происходят такие сенсации. Он 
отличный игрок, поэтому я готов к за-
втрашней серьезной борьбе. Было бы 
здорово выиграть, но это никогда не да-
ется легко. Я должен показать свой луч-
ший теннис. Даже если проиграю, я ни 
о чем не жалею, но, конечно, постара-
юсь показать свой максимум».

ДАНИИЛ ЕДВА ИЗБЕЖАЛ 
«БАРАНКИ»

Уже в самом начале за Даниила стало 
тревожно. Тим начал матч с эйса, а спу-
стя пять минут уже вел 2:0. Сделал шикар-
ный виннерс на первом же брейк-пойн-
те. Впрочем, Даниил быстро отыгрался, 
но не без приключений. Россиянин по-
лучил три брейк-пойнта, но у него пошла 
кровь из носа. Пришлось брать медицин-

ский перерыв. Даниил извинился перед 
соперником, а спустя 10 минут продол-
жил игру. Под аплодисменты зрителей. 
В четвертом гейме Даниил добежал до 
укороченного и элегантно положил мяч 
в корт. Очень красивый розыгрыш.

Казалось, что на этой волне уверен-
ности можно перехватить инициативу, 
но ван Рейтховен не смутился. В шестом 
гейме он заработал три брейк-пойнта, но 
Даниил приготовил мощный ответ. Вы-
играл длинный розыгрыш, а затем сде-
лал три эйса подряд (3:3). После этого ка-
залось, что дело движется к тай-брейку, 
но тут неожиданно Медведев провалил 
свою подачу в десятом гейме.

При счете 15:30 голландец мастер-
ским ударом обвел Даниила у сетки и по-
лучил два сетбола. На этот раз отыграть-
ся не получилось. Так Даниил впервые 
проиграл сет в Хертогенбосе, а его сопер-
ник поймал настоящий кураж.

При оглушительной поддержке трибун 
Тим заиграл на уровне топ-10. Почти всег-
да подавал первым мячом, гонял Медве-
дева по углам и совершал красивые вин-
нерсы. Спустя 15 минут хозяин корта вел 
уже со счетом 4:0, а Даниил запомнил-
ся только тем, что хотел сломать ракетку 
после очередной ошибки. Пятый гейм на-
чался с 0:30 на подаче ван Рейтховена, но 
Даниил не смог добраться до брейк-пойн-
та. Соперник выиграл четыре розыгрыша 
подряд и приблизился к титулу.

При этом Даниил сохранил лицо. 
Все-таки выиграл гейм на своей пода-
че (у Тима был матчбол). Впрочем, матч 
не затянулся. Под оглушительные апло-
дисменты ван Рейтховен дважды попал 
в линию в седьмом гейме, нивелировав 
все старания Медведева.

«Хочу поздравить Тима, это была 
потрясающая неделя в твоем исполне-
нии, – сказал после матча Медведев. – 
Ты впервые играл турнир ATP – и сра-
зу же уничтожил вторую ракетку мира 
в финале. Не знаю, каково это, но, навер-
ное, приятно (смеется). Ты провел пре-
красный матч и продолжай в том же ду-
хе. Я помню тебя по юниорам, ты талант-
ливый. Теперь нужно проводить больше 
подобных матчей и турниров. Поздрав-
ляю тебя и твою команду».

Даниил повел себя по-джентльмен-
ски, но так и не открыл счет титулам 
в этом сезоне. Но это не помешало ему 
вчера вернуться на первую строчку рей-
тинга ATP. На втором месте немец Алек-
сандр Зверев. Серб Новак Джокович стал 
третьим. Надаль оказался на четвер-
той позиции. Таким образом, впервые 
с нояб ря 2003 года в топ-2 не оказалось 
никого из «большой тройки», которая со-
стоит из Роджера Федерера, Рафаэля На-
даля и Новака Джоковича.

ТИМУР ГАНЕЕВ

Екатерина Александрова показала иде-
альную игру на Libema Open. Из пяти 
сыгранных матчей в Нидерландах лишь 

в одном соперница смогла навязать борьбу 
27-летней россиянке – речь про матч первого 
круга с украинкой Даяной Ястремской. Екате-
рина проиграла первый сет, а во втором суме-
ла отыграться только на тай-брейке. Зато по-
том ее было не остановить. В третьей партии 
Ястремская взяла всего два гейма, затем Алек-
сандровой удалось повесить «баранку» амери-
канке Кэти Макнэлли (матч продолжался всего 
44 минуты), а в полуфинале вчистую обыграть 
Веронику Кудерметову (6:3, 6:1). Уроженка Че-
лябинска впервые в карьере вышла в финал 
турнира WTA не на харде, но там фаворитом 
была ее соперница.

ПРОВАЛ ВО ВТОРОЙ ПАРТИИ

Ей противостояла Арина Соболенко – полу-
финалистка прошлогоднего Уимблдона, шестая 
ракетка мира. В Хертогенбосе белорусская тен-
нисистка также выигрывала в доминирующем 
стиле. Впрочем, и сетка у первой «сеяной» бы-
ла довольна легкая. До финала ей противостоя-
ли игроки, заметно уступающие в классе. Самое 
сложное испытание – 42-я ракетка мира Шелби 
Роджерс. Первый сет получился очень сложным 
для Арины. Ей удалось взять его в напряженной 
борьбе на тай-брейке (8:6). После этого амери-
канка опустила руки, позволив Соболенко пове-
сить ей «баранку».

В личных встречах у Александровой и Собо-
ленко было равенство: 2–2. А последний очный 
матч закончился победой россиянки на «Куб-
ке Кремля»-2021 (6:3, 6:4). Букмекеры отдава-

ли предпочтение белоруске, которая еще не так 
давно была второй ракеткой мира. Но россиян-
ка вполне могла удивить.

Первый сет это подтвердил. Соперницы сде-
лали по одному брейку в начале, а потом уве-
ренно брали свои подачи (5:5). Решающий мо-
мент партии случился в 11-м гейме. Арина не 
попала в корт несколько сантиметров после 
длительного розыгрыша (15:40), а затем со вто-
рой подачи соперницы Екатерина сделала мощ-
ный виннерс (6:5). Россиянка не стала испыты-
вать судьбу, уверенно выиграв свою подачу и от-
правившись на короткий отдых.

Второй сет начался с провала Соболенко. 
Она проиграла свою подачу под ноль, сде-
лав две двойные ошибки. В следующем гейме 
Александровой удался красивый укороченный 
и два эйса подряд. Эта ситуация окончатель-
но надломила Арину, и она практички пере-
стала бороться.

В третьем гейме Екатерина закрепила пре-
имущество, реализовав еще один брейк-пойнт, 
а в пятом вновь взяла подачу соперницы под 
ноль. Соболенко явно не хотела проигрывать 
с «баранкой», включившись в шестом гейме. За-
воевала первый брейк-пойнт в партии, но реа-
лизовать его не смогла. А на «ровно» Алексан-
дрова сделала еще один эйс (всего пять за матч) 
и довела дело до победы после невынужденной 
ошибки Арины.

ПОТЕНЦИАЛ НА ТОП-15

Таким образом, россиянка выиграла вто-
рой титул WTA в карьере – первый она взяла 
в 2020-м в Шэньчжэне. Вчера Екатерина под-
нялась с 30-й на 27-ю строчку рейтинга WTA.

«Поздравляю Екатерину, на этом турнире 
она была великолепна, просто замечательный 
теннис, – сказал «СЭ» президент Федерации тен-
ниса России Шамиль Тарпищев. – Она никогда 
не отличалась стабильностью. Часто бывает та-
кое, что Александрова проигрывает свои матчи 
из-за психологического напряжения. На этом 
турнире она показала качественный стабиль-
ный теннис, психологическую устойчивость. Ее 
стиль игры сильно отличается от всех осталь-
ных. Есть ли у нее шансы дебютировать в топ-10 
в этом сезоне? Думаю, что это точно по плечу 
Касаткиной. Она, конечно же, ближе к десят-
ке, чем Александрова. Уровень Екатерины сей-
час соответствует топ-15 мирового рейтинга. 
Мы все надеемся и верим в ее прогресс и даль-
нейшие успехи!»

С такой классной игрой Александрова дей-
ствительно вполне способна впервые в карьере 
ворваться в топ-20 или даже топ-15. Как же жаль, 
что организаторы Уимблдона не готовы пере-
думать относительно своей позиции по росси-
янам и белорусам.

ТИМУР ГАНЕЕВ

WTA-250. Хертогенбос (Нидерланды). Финал. АЛЕКСАНД
РОВА (7) – Соболенко (Белоруссия, 1) – 7:5, 6:0.

Рейтинг WTA на 13 июня. 1 (1). Свентек (Польша) – 8631. 
2 (2). Контавейт (Эстония) – 4511. 3 (3). Бадоса (Испания) – 
4245. 4 (4). Жабер (Тунис) – 4150. 5 (6). Соболенко (Белорус
сия) – 4145. 6 (5). Саккари (Греция) – 4075. 7 (7). Кар.Плиш
кова (Чехия) – 3678. 8 (8). Пегула (США) – 3255. 9 (9). Кол
линс (США) – 3255. 10 (10). Мугуруса (Испания) – 3060... 
12 (12). КАСАТКИНА – 2765... 24 (24). КУДЕРМЕТОВА – 2000... 
27 (30). АЛЕКСАНДРОВА – 1751... 29 (28). САМСОНОВА – 
1650... 68 (69). ГРАЧЕВА – 914... 77 (78). ПОТАПОВА – 821... 
81 (86). КАЛИНСКАЯ – 798... 83 (83). ПАВЛЮЧЕНКОВА – 793.

Всемирное антидопинговое агент-
ство (ВАДА) выступило с очеред-
ным громким заявлением. Гене-

ральный директор организации Оливье 
Ниггли обратил внимание на прецедент 
с дисквалификацией гребцов Алексан-
дра Дьяченко и Николая Липкина. И те-
перь настоятельно требует международ-
ным федерациям взбодриться.

ОКСАНДРОЛОН СНОВА В ДЕЛЕ

Соль в следующем. Есть база данных 
Московской антидопинговой лаборато-
рии. В ней содержатся фамилии спор-
тсменов, которые во времена активной 
деятельности Григория Родченкова мог-

ли так или иначе нарушать антидопин-
говые правила, но избежали наказания. 
Проблема в том, что список очень боль-
шой. ВАДА пришлось бы потратить годы, 
если не десятилетия, чтобы разобраться. 
Поэтому антидопинговое агентство спу-
стило фамилии и всю имеющуюся ин-
формацию в международные федерации. 

По итогам кто-то был дисквалифици-
рован (в основном кейсы касаются лег-
кой атлетики и биатлона), но в подавля-
ющем большинстве случаев развитие 
истории не получали. Запутанные дела, 
тем более давно минувших дней (а прак-
тически все спортсмены из базы данных 
уже завершили карьеры) – все эти фак-
торы, по мнению ВАДА, тормозили рас-
следования международных федераций. 

Всем проще было сделать вид, что по-
иски правды ни к чему не привели, неже-
ли тратить на это силы, время и деньги.

И вот теперь ВАДА получило под-
тверждение своим догадкам. Между-
народная федерация гребли на байдар-
ках и каноэ, как и многие другие, обра-
ботав полученные от ВАДА данные по 
потенциальным российским нарушите-

лям, сообщила: никаких доказательств 
не обнаружено. ВАДА с этим не согласи-
лось и обжаловало дело в Спортивном 
арбитражном суде (CAS). Все тянулось 
довольно долго, но в итоге суд постано-
вил: трех российских спортсменов нуж-
но дисквалифицировать.

Олимпийскому чемпиону Лондо-
на Дьяченко вменяют использование 

в 2014 году тренболона и метенолона, 
а четырехкратному чемпиону мира Ни-
колаю Липкину, помимо этих же двух пре-
паратов, еще и печально известный ок-
сандролон. Плюсом «зацепили» Алексан-
дру Дупик – у нее якобы был фуросемид.

ОПАСНЫЙ ПРЕЦЕДЕНТ

Сами дисквалификации спортсме-
нов вряд ли пугают. Карьеры они за-
вершили. Разве что Дьяченко в связи 
с новыми обстоятельствами пришлось 
покинуть тренерский штаб сборной 
России. Правда, он, как и Дупик, наме-
рен обжаловать решение CAS. Другое 
дело, что в Мосгорсуде – какое бы реше-

ние там ни было принято с точки зре-
ния международного спорта – оно не 
будет иметь значения.

Любопытнее другое.
– Это создало прецедент, – проком-

ментировал дисквалификацию рос-
сийских гребцов Ниггли. – Если в деле 
гребцов были такие же доказательства, 
то и в других делах нужно разобраться 
так же.

Это означает, что теперь из архивов 
могут быть подняты уже, казалось бы, за-
крытые дела. И если так, не исключено, 
что российский спорт ждет новая порция 
постдисквалификаций. Очень бы этого 
не хотелось.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ

Дисквалификации спортсменов вряд ли 
пугают. Карьеры они завершили. 
Разве что Дьяченко в связи с новыми 
обстоятельствами пришлось покинуть 
тренерский штаб сборной России

При оглушительной поддержке трибун 
Тим заиграл на уровне топ-10. Почти всегда 
подавал первым мячом, гонял Медведева 
по углам и совершал красивые виннерсы

Екатерина Александрова AFP

Турнир AТР 250. Хертогенбос (Нидерланды). Финал. Ван Рейтховен (Нидерланды) – МЕДВЕДЕВ 
(1) – 6:4, 6:1.

Рейтинг АТР от 13 июня. 1 (2). МЕДВЕДЕВ – 7950. 2 (3). Зверев (Германия) – 7075. 3 (1). Джокович 
(Сербия) – 6770. 4 (4). Надаль (Испания) – 6525. 5 (6). Рууд (Норвегия) – 5050. 6 (5). Циципас (Гре
ция) – 4945. 7 (7). Алькарас (Испания) – 4893. 8 (8). РУБЛЕВ – 4125. 9 (9). ОжеАльяссим (Канада) – 
3895. 10 (10). Берреттини (Италия) – 3570... 23 (23). ХАЧАНОВ – 1710... 38 (40). КАРАЦЕВ – 1093.

Тим ван Рейтховен сотворил сенсацию в  Хертогенбосе и, возможно, 
наделает шума на Уимблдоне

Даниил Медведев Reuters
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